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Orçamento do Estado do Rio para 2024 
será aberto no dia 08 de fevereiro
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CORREIO BASTIDORES - FERNANDO MOLICA - PÁGINA 5

Prefeito de 
Petrópolis usa 
concurso para 
propaganda

POLÍTICO (LAGO) PÁGINA 4
MAGNAVITA - PÁGINA 3

Sob o comando cerimonial do presidente do 

Supremo Tribunal Federal, Luís Roberto Barroso, 

foi realizada nesta segunda-feira (29), em San 

José, na Costa Rica, a posse da nova mesa 

diretiva da Corte Interamericana de Direitos 

Humanos. O juiz brasileiro da corte, Rodrigo 

Mudrovitsch, foi empossado como vice-presidente. 

A presidência ficou para a juíza costarriquenha 
Nancy Hernández López. Autoridades brasileiras 

estiveram presentes no evento.

Rubens Bomtempo coloca ações do 
governo em questões de prova e é 
acusado de ferir impessoalidade da gestão

PT ainda sem consenso na eleição do Rio 
Paula Johas

Rico Dalasam abdica do sucesso fácil
PÁGINA 5

Diretor de longas com o líder uruguaio 
Pepe Mujica e com Diego Maradona, o 
cineasta sérvio diz que está na hora de 

fazer um trabalho sobre o Brasil

Divulgação

Kusturica:
 ‘ESTOU EM DÍVIDA 

COM O BRASIL’

PÁGINAS 1 E 2

PÁGINA 5

Divulgação

Djavan, Maria 

Bethânia, Gal Costa 

Roberto Carlos e a 

Plastic Ono Band, 

de John Lennon 

e Yoko Ono, são 

alguns dos artistas 

que tiveram 
faixas retiradas 

misteriosamente 

do Spotify no fim de 
semana

As obras para recuperar um trecho do 
asfalto na Via Dutra, no KM 228, senti-
do Rio-São Paulo, está deixando o tráfego 
quase inviável. Ontem, foram registrados 
congestionamentos de mais de 10 quiilô-
metros. A PRF orienta rotas alternativas 
para aliviarem a vida dos motoristas. Não 
há previsão de término da obra.

Serra das 
Araras ainda 
tem lentidão 
sentido Rio-SP

Carlos 
Bolsonaro 
irá depor à 
PF hoje

Renovação da 
CNH de PCDs 
será feita em 
todo o Estado

Firjan sedia evento 
business do G20PÁGINA 15

PÁGINA 4

PÁGINA 9

Mercadante, Ricardo Alban, Alckmin, Paes e Eugenio Gouvêa

MARCELO ALVES

Invasão 
argentina 
no Rio

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

Carlos: o 
caminho que 
leva ao Pai

PÁGINA 3

2 º  CA D E R N O

PÁGINA 6

Brasileiro assume vice-presidência da 
Corte Interamericana de Direitos Humanos

CM

PÁGINA 5

Senado não 
deve mover-
se por CPI 
da Abin

As pessoas com deficiência física estável 
já podem fazer a perícia médica para reno-
vação de suas carteiras de habilitação dire-
tamente nas clínicas médicas credenciadas 
pelo Detran.RJ em todo o Estado do Rio. 
A perícia poderá ser feita em uma das clíni-
cas mais próximas à residência.

PÁGINA 7

PÁGINA 7 

Brasil vence 
o Equador no 
Pré-Olímpico 
de futebol

A Firjan foi o palco da ce-
rimônia de abertura do B20 
(grupo de trabalho da área bu-
siness do G20), nesta segunda-
-feira (29). 

O objetivo do encontro foi 
apresentar a estrutura e lide-
rança do Brasil no setor e os 
tópicos que serão abordados 
durante o ano. 

BC se mobiliza para 
garantir autonomia

PÁGINA 6

PÁGINA 8

Trans: a constante 
luta por direitos

Num misto de sagacidade 
e senso de oportunidade, o 
presidente do Banco Central, 
Roberto Campos Neto, se 

adiantou ao Planalto, ao de-
fender PEC no Congresso que 
garante autonomia da autori-
dade monetária

Paris em 
vias de ser 
ocupada por 
agricultores
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 100 ANOS: CENTRAL COM SISTEMA PREJUDICADO PELAS CHUVAS
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 30 de janeiro de 
1924 foram: governo francês acei-
tou a proposta suíça de arbitramen-

to sobre a questão das reparações de 
guerra. No México, guarnição de 
Monterrey aderiu aos revolucioná-
rios e governo suspendeu o bloqueio 

em Tampico. Mudança de governo 
estagnou a greve dos ferroviários na 
Inglaterra. Central segue com tráfe-
go interrompido pelas chuvas.   

HÁ 75 ANOS: CÂMARA REDUZ AS DESPESAS DO PLANO SALTE
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 30 de janeiro de 
1949 foram: capital administrativa 
da China migra para Cantão, a fi m 

de obter um acordo de paz com os 
revoluionários comunistas. Premiê 
britânico, Bevin convoca nações anti 
socialistas para fazer o Plano Tru-

man. Europa disposta a reconhecer 
o Estado de Israel. Comissão de Fi-
nanças da Câmara reduz as despesas 
do Plano Salte.

Brasil cumpre só 33,9% das metas de segurança pública da ONU

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-CARLOS BOLSONARO 
é alvo da Polícia Federal em 
operação sobre programa de 
espionagem da Abin. Polícia 
cumpre mandados de busca e 
apreensão no Rio e no Distrito 
Federal. Filho do ex-presiden-
te é investigado por suspeita 
de ter sido destinatário das 
informações oriundas do mo-
nitoramento ilegal da Agência 
Brasileira de Inteligência. Por 
Paolla Serra. O vereador do 
Rio de Janeiro Rio Carlos Bol-
sonaro é alvo de uma operação 
defl agrada pela Polícia Fede-
ral na manhã de segunda-fei-
ra para apurar indícios de um 
esquema de espionagem ilegal 
na Agência Brasileira de Inteli-
gência (Abin) durante o gover-
no de Jair Bolsonaro. O fi lho 
do ex-presidente é suspeito de 
ter sido um dos destinatários 
das informações levantadas 
de forma clandestina. A PF 
cumpre mandados de busca e 
apreensão na residência e no 
gabinete do fi lho do ex-presi-
dente. (...) (O Globo)

2-LULA X BOLSONARO 
NO 1º ANO: petista encon-
trou mais chefes de Estado 
e sindicatos; ex-presidente, 
empresários e evangélicos. 
Por Mariana Schreiber. Um 
levantamento inédito compa-
rando as agendas ofi ciais do 
primeiro ano do atual manda-
to de Luiz Inácio Lula da Sil-
va (2023) e de seu antecessor, 
Jair Bolsonaro (2019), ajuda 
a compreender as prioridades 
dos dois presidentes no iní-
cio de suas gestões. Os dados 
compilados por pesquisadores 
da Universidade Federal de 
Pernambuco (UFPE) e ante-
cipados com exclusividade à 
BBC News Brasil mostram 
que, enquanto Bolsonaro teve 
um volume maior de ativi-
dades envolvendo lideranças 
evangélicas e empresários, por 
exemplo, Lula deu mais espaço 
para compromissos com forças 
sindicais e para encontros com 

líderes mundiais. Segundo os 
dados, que captam apenas o 
que aparece na agenda ofi cial, 
Lula somou 1.532 registros em 
2023, quase 30% a menos que 
os 2.171 registros da agenda de 
Bolsonaro em 2019, uma dife-
rença de 639 atividades. (...) 
(BBC News Brasil)

3-BOLSONARO ELOGIA 
sistema de votação da Vene-
zuela: ‘Sinais de eleições jus-
tas, o voto eletrônico ao lado 
do voto impresso’. Presidente 
brasileiro, porém, disse que 
Tribunal Supremo de Justiça 
(TSJ) do país tirou principais 
opositores do páreo. Por Alice 
Cravo. (...) (O Globo

4-G20: BRASIL CUMPRE 
SÓ 33,9% das metas de se-
gurança pública da ONU. 
Estudo será apresentado em 
fórum empresarial. Diagnósti-
co feito pela Firjan avalia oito 
dimensões dos Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável 
da  ONU – Organização das 
Nações Unidas. Por Luciana 
Casemiro. Quando o assunto 
é segurança pública a distância 
entre os indicadores do Brasil 
e dos outros 26 países que par-
ticiparão da reunião do G20, 
sob a presidência brasileira, é 
alarmante. Num ranking ela-
borado pela Federação das 
Indústrias do Estado do Rio 
de Janeiro (Firjan), o país apa-
rece em antepenúltimo lugar, 
a frente apenas de México e 
África do Sul. O país atingiu 
apenas 33,9% das metas dos in-
dicadores para o tema nos Ob-
jetivos de Desenvolvimento 
Sustentável (ODS) da ONU 
para cumprimento até 2030, 
contra uma média de 77,2% 
do grupo. Na outra ponta, 
como destaque positivo, o Bra-
sil aparece na segunda posição, 
atrás apenas da Noruega, no 
quesito transição energética, 
com 90,6% das metas atingi-
das contra uma média geral de 
66,1%. (...) (O Globo)

5-COPOM se reunirá e Selic 
deve cair a 11,25%, menor pa-
tamar em quase 2 anos. Banco 
Central já indicou dois cortes 
de meio ponto nas primeiras 
reuniões do ano. Dúvida é se o 
ritmo se manterá mais à fren-
te. Por Victoria Abel. (...) (O 
Globo)

6-PRESENÇA DE TRANS 
nas artes reduz preconceito, 
afirma Renata Carvalho. Ar-
tista conta que foram muitas 
as lutas em 23 anos de car-
reira. Por Mariana Tokarnia. 
Para a religião cristã, as pes-
soas foram criadas à imagem 
e semelhança de Deus. Foi 
no palco, no entanto, que 
Renata Carvalho percebeu 
que isso não valeria no caso 
de uma travesti. O espetáculo 
que protagonizou, Evangelho 
Segundo Jesus, Rainha do 
Céu, foi censurado diversas 
vezes e chegou a ser suspenso 
por medidas judiciais. Nele, a 
atriz interpreta Jesus Cristo, 
o que incomodou uma par-
cela dos espectadores e tam-
bém gente que nem mesmo 
assistiu à peça. “Quando eu 
passei no teste [de seleção de 
elenco], eu sabia que o Bra-
sil era transfóbico, óbvio, eu 
sou uma travesti, mas eu não 
imaginava que tanto”, diz Re-
nata. “Todo mundo pode ter 
a imagem semelhante à de Je-
sus, menos a travesti, porque 
é imoral, é sexualizante. Eu 
lembro que quando as pessoas 
iam assistir ao espetáculo, elas 
esperavam encontrar tudo, 
vilipêndio, coisas sexuais, e 
elas se surpreendiam porque 
eles encontravam uma atriz. A 
grande surpresa de Jesus é que 
as pessoas iam no teatro e en-
contravam uma atriz.”  A obra 
é uma adaptação brasileira do 
texto da britânica Jo Clifford.  
(...) (Agência Brasil)

7-GRAVIOLA - ‘Doce mi-
lagre tropical’: conheça a 
fruta que pode melhorar 

gastrite e ajudar defesas do 
corpo. Graviola possui pro-
priedades antioxidantes e fi-
bras naturais que previnem o 
desenvolvimento de doenças 
e beneficiam a saúde digesti-
va. Por La Nacion. As frutas 
exóticas são uma opção para 
aqueles que desejam experi-
mentar novos sabores e para 
os exigentes com sua saúde 
pessoal. A graviola é uma 
delas. Apelidada de “o doce 
milagre tropical”, os especia-
listas em saúde atribuem a ela 
grandes propriedades e reco-
mendam o consumo devido 
ao impacto positivo que tem 
na saúde das pessoas. (...) (O 
Globo)

8-SANDRA MILO - Atriz 
italiana Sandra Milo, musa 
de Fellini, morre aos 90 anos. 
Morreu segunda-feira (29), 
aos 90 anos de idade, a atriz 
italiana Sandra Milo, musa 
do cineasta Federico Felli-
ni (1920-1993). A estrela, 
imortalizada nos filmes “8?” 
(1963) e “Julieta dos Espíri-
tos” (1965), faleceu em sua 
casa cercada por entes queri-
dos, de acordo com a família.  
“Hoje, às 8h25 da manhã, 
nossa mãe foi embora. Ela nos 
deixou serenamente, dormin-
do em sua cama, da maneira 
como havia pedido expres-
samente, cercada por nosso 
amor e por seus amados cães 
Jim e Lady”, diz uma men-
sagem publicada por Debo-
ra, Ciro e Azzurra, filhos da 
atriz. (...) (UOL)


Coluna – que reproduz 
destaques de veículos 
de comunicação

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Essa foi a sensação que tive 
neste final de semana vivendo 
o Rio. Nos restaurantes, nos 
shoppings e na rua só ouvi 
conversas e falas de grupos ar-
gentinos. Chamou-me muita 
a atenção o volume significa-
tivo de argentinos turistano 
em nossa cidade. Isso é muito 
bom! Recordou-me bons mo-
mentos passados da invasão 
turística de argentinos em 
nosso Rio.

Mesmo com a economia 
muito delicada no país vizi-
nho, o turismo argentino para 
o Brasil —especialmente para 
o Rio de Janeiro —, continua 
— e espero por um bom tem-
po — sendo prioritário. 

A proximidade dos dois 
países, voos rápidos, clima 
desejável no verão carioca, 

alegria das ruas, consumo fa-
cilitado e língua de fácil en-
tendimento, faz desse público 
viajante um dos principais 
mercados para o turismo bra-
sileiro. Estima se que mais de 
50.000 mil turistas argentinos 
pousarão no Brasil para curtir 
suas férias.

A grave crise econômica 
não tem tirado a vontade dos 
argentinos de curtir e se deli-
ciar nas praias brasileiras. No 
balneário de Búzios, cartão 
postal do estado do Rio, com 
praias paradisíacas e gastro-
nomia maravilhosa, além de 
turistas, argentinos estabelece-
ram-se como moradores, seja 
em função do trabalho que 
possuem em pousadas e no 
comércio da região, seja por-
que decidiram residir na cida-

de, tirando “férias por tempo 
indeterminado”. São mais de 
6.000 argentinos que moram 
na região dos Lagos.

O turismo, como sempre 
reforço aqui, é o nosso prin-
cipal negócio. Tive a opor-
tunidade, quando estive na 
Riotur, de visitar e participar, 
representando o Rio, na FIT 
América Latina de Buenos 
Aires, uma imponente feira 
de turismo que reúne diversos 
países do mundo, se apresen-
tando para aquele mercado. 
Impressionante o volume de 
stand promocionais de desti-
nos apresentados e investimen-
tos feitos pelas cidades e países 
para se destacarem.

Brasil e o Rio de Janeiro 
marcam sempre belas presen-
ças. E essa boa impressão que 

tive no último fi nal de sema-
na, reforça a necessidade de 
se ampliar ações publicitárias, 
impactantes em solos latinos, 
nos países bem próximos que 
consomem turismo: Argenti-
na, Bolívia, Chile, Colômbia, 
Costa Rica, Cuba, Equador, 
El Salvador, Guatemala, Haiti, 
Honduras, México, Nicará-
gua, Panamá, Paraguai, Peru, 
República Dominicana, Uru-
guai e Venezuela.

O mercado está aí, aber-
to para ser trabalhado e, com 
muito marketing profi ssional, 
teremos, sem dúvida, muito 
mais “Hermanos” consumindo 
nosso Rio, por toda parte.

Marketing & Business 
Developer. LinkedIn: 

Marcelo Alves

Marcelo Alves*
Los Hermanos por toda parte 

Opinião do leitor

Combate à Dengue

Importante a decisão do governador de 
apertar o combate a dengue. O verão é um 
prato cheio para termos esse perigo nas 
nossas casas.

Carla Alencar
Rio de Janeiro - Rio de Janeiro

Por uma sociedade 
sem preconceito

Carnaval, a fórmula 
fi nanceira do Rio

EDITORIAL

Todos são iguais perante 
à lei, mas nem sempre a lei 
é igual para todos. E vários 
são os aspectos que eviden-
ciam isso, como cor da pele, 
crença religiosa e até mes-
mo orientação sexual. Neste 
2024, celebram-se 20 anos 
do Dia Nacional da Visibili-
dade Trans, uma data que, em 
2004, marcou o lançamento, 
pelo Ministério da Saúde, da 
campanha “Travesti e Respei-
to”, que tornou-se um marco 
no combate à transfobia.

Por mais que todos venham 
a ser seres humanos, ainda há, 
em pleno século XXI, ações de 
preconceito e desrespeito às 
pessoas transsexuais e traves-
tis. Não apenas a este público, 
como também a gays, lésbicas e 
simpatizantes. 

Não se pode priorizar uma 
pessoa em detrimento a outra 
apenas pelo fato da orientação 
sexual dela. O próprio Papa 
Francisco, em um gesto ‘ousa-
do’, autorizou padres a darem a 
bênção a casais homoafetivos. 
Ou seja, se a própria Igreja, 
símbolo máximo da crença 
conservadorista, considera que 
todos são seres humanos, por-
que a sociedade, como todo, 
não pode repetir o feito. Afi -
nal, o Brasil é considerado o 

país (ou um dos) com o maior 
contingente populacional ca-
tólico do mundo. 

Cabe a nós, como cidadãos, 
dar o exemplo para aqueles que 
ainda veem o público LGB-
TIAP+ como um ser “diferen-
te”. Nada muda para um pessoa 
que é gay ou lésbica para outra 
que segue os “padrões natu-
rais”. Todos têm dois braços, 
duas pernas, dois olhos, duas 
orelhas, dois pulmões, um na-
riz, uma boca, um coração, um 
cérebro e por aí vai. Não seria o 
fato de uma orientação sexual 
ser o ponto de preconceito, 
desrespeito e discriminação. 
Aliás, essas palavras nem de-
veriam existir no vocabulário 
nacional, já que, como prega 
a constituição cidadã de 1988 
— a sétima do país — “Todos 
são iguais perante à lei”.

O Brasil é um território 
amplo, com várias etnias e 
miscigenações, com até mes-
mo dentro de um determinado 
estado há diferenças culturais 
e sociais. Por isso, não se pode 
discriminar uma pessoa por 
qualquer motivo, seja ele pela 
cor da pele, crença religiosa ou 
orientação sexual. Afi nal, to-
dos são brasileiros e merecem 
a atenção devida e o respeito 
pelo próximo.  

Está chegando um dos mo-
mentos mais importantes para 
o Estado. O Carnaval é sem 
dúvidas a data mais lucrativa 
não da cidade, mas do estado 
do Rio de Janeiro. Seja pela 
chegada de estrangeiros que 
querem aproveitar o circuito 
carnavalesco carioca, como 
os próprios moradores das 
cidades que se aventuram nas 
ruas ou viajando para a Costa 
Verde ou Região dos Lagos, 
esse é o momento das praias 
paradisíacas ficarem lotadas, 
os blocos tomarem as ruas e o 
comércio colocar os melhores 
produtos a venda.

O cenário hoteleiro apro-
veita esse momento que já vem 
sendo aquecido desde o Ano 
Novo para ver suas cifras subi-
rem com o seus quartos ocupa-
dos 100%. Mesmo com a che-
gada dos Airbnb que acabou 
enfraquecendo alguns hotéis, 
durante o Carnaval, esse en-
fraquecimento não existe e na 
realidade, o aluguel das casa se 

transformam em uma oportu-
nidade para mais turistas apro-
veitarem o Carnaval. 

Para se ter uma ideia esse 
aumento nos lucros vão mui-
to além da rede hoteleira da 
cidade e pega de fato todos os 
setores da cidade, ainda mais 
os com conexão direta com 
o Carnaval. Para se ter uma 
ideia, os quiosques da cidade 
conseguem ter um aumento 
de até 300% de lucro frente ao 
lucro dos outros meses do ano. 
Aliás, não é difícil encontrar 
comerciantes que conseguem 
no Carnaval o sustento do ano 
inteiro de suas famílias. 

Essa realidade demonstra a 
importância do Carnaval para 
o estado que vai muito além 
da festa. Observar o maior es-
petáculo da Terra com a verda-
deira importância fi nanceira 
que ela possui para o Estado, é 
sem dúvidas valorizar o Rio de 
Janeiro. Essa fonte lucrativa é 
tanta valia, que outros estados 
copiam a nossa fórmula.
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 ORÇAMENTO DIA 08 - 
A notícia mais aguardada do 
estado do Rio já tem data de-
fi nitiva. Será no próximo dia 
08 de fevereiro a publicação 
da abertura do orçamento de 
2024. A notícia garantirá um 
carnaval feliz para os fornece-
dores fl uminenses que não ti-
veram os seus processos pagos 
em dezembro de 23. O estado 
entra na sua normalidade fi -
nanceira para alegria das cons-
trutoras e obras que estão em 
andamento.

 MAIS UNIDOS - O clã 
Bolsonaro estava em Angra, 
pescando, quando chegou 
a notícia da busca e apreen-
são na residência e gabinete 
do vereador Carlos Bolsona-
ro. A informação não causou 
surpresa. Há semanas que se 
construía um cenário para ini-
bir a atuação de Carlos. A fa-
mília nunca esteve tão unida e 
disposta a enfrentar uma ver-
dadeira guerra.

 LOCOMOTIVA ELEI-
TORAL - Um líder religio-
so de dimensão nacional está 
pensando em concorrer à Câ-
mara de Vereadores do Rio. 
Diz que foi chamamento di-
vino. Se sair candidato, a le-
genda que escolher vai eleger 
pelo menos cinco outros ve-
readores pela votação que vai 
trazer.

 ESPANTANDO OS PE-
DIDOS - Para espantar os pe-
didos de convites e até para in-
gressos pagos nos dias de casa 
lotada, Mário Filippo Mari-
nho resolveu sair de “férias” 
e ir para Dubai. Era a mensa-
gem no seu WhatsApp. O apa-
relho só voltou a funcionar no 
dia 29. O camarote do Span-
ta no sábado (27), com o show 
de Jorge e Mateus, foi a maior 
concentração de autoridades 
por metro quadrado. Além do 
governo do estado, metade da 
Câmara dos Vereadores esta-
va espantando o baixo astral. A 
vereadora Rosa Fernandes era a 
mais animada.

 EL BRUJO DE VOLTA 
- Quem desembarca hoje no 
Rio, finalizando um raro pe-
ríodo de férias com a família, 
é Rodrigo Abel. O secretário 
do gabinete do governador 
Cláudio Castro só não pôde 
cumprir o que prometeu à fa-
mília. Ficava o tempo todo no 
telefone resolvendo proble-
mas do Rio.

 ALCKMIN NO RIO, 
COM REPÓRTERES MI-
RINS - O vice-presidente da 
República e ministro da Indús-
tria e Comércio, Geraldo Alck-
min, deu entrevista na segunda-
-feira (29), aos dois repórteres 
mais jovens que já conversaram 
com ele em toda a sua carreira 
política. Alckmin foi entrevis-
tado por Khamilly Paiva e Jho-
nata Giorgi, alunos da rede pú-
blica do Rio de Janeiro. Eles são 
repórteres-mirins do projeto 
Andar (Agência de Notícias dos 
Alunos da Rede), iniciativa da 
Secretaria Municipal de Educa-
ção do Rio de Janeiro. 

 G20 - Alckmin participa-
va do lançamento, na Federa-
ção das Indústrias do Rio de 
Janeiro (Firjan), do B20 Bra-
sil, iniciativa da Confederação 
Nacional da Indústria (CNI) 
que visa integrar o empresa-
riado brasileiro ao G20, o gru-
po dos 20 países mais ricos do 
mundo, que está sob a presi-
dência do Brasil até dezem-
bro. Os repórteres-mirins per-
guntaram, então, a Alckmin, 
como os dois grupos se rela-
cionam com estudantes como 
eles. “Tem tudo a ver com vo-
cês, estudantes”, respondeu 
Alckmin. “Porque o presiden-
te Lula estabeleceu como prio-
ridade a criação de empregos e 
também o meio ambiente. São 
temas que envolvem o presen-
te e também o futuro. O futu-
ro começa hoje, e se chama ju-
ventude. Se chama Kamilly, se 
chama Jhonata”.

 CASOS DE POLÍCIA – 
A Companhia Petropolitana 
de Trânsito e Transportes (CP-
Trans), responsável pelo con-
curso que é a nova polêmica do 
governo de Rubens Bomtempo 
(PSB) e que você confere com 
detalhes nesta edição do Cor-
reio, também está envolvida em 
outros escândalos. Um deles é 
um inquérito policial, aberto a 
pedido do Ministério Público 
do Rio de Janeiro, que investi-
ga a presença de um funcionário 
fantasma. O caso veio à tona em 
primeira mão pelo grupo Cor-
reio da Manhã em setembro e, 
à época, a CPTrans negou. No 
entanto, a apuração caminhou 
mais e, neste mês, a companhia 
acabou exonerando o suposto 
“fantasma”. No momento, o in-
quérito está sob sigilo.

 SEM FISCALIZAÇÃO – 
A CPTrans também é respon-

PINGA-FOGO

A operação de ontem da Polí-
cia Federal contra o vereador Car-
los Bolsonaro remete a versículos 
do Evangelho Segundo João (14,6-
7): “Ninguém vai ao Pai a não ser 
por mim; Se me conhecêsseis, co-
nheceríeis também meu Pai”. 

Até outubro, governistas apos-
tavam que os maiores problemas 
judiciais de Jair Bolsonaro estavam 
ligados à tentativa de golpe que 
culminou com o 8 de Janeiro. Mas 
vieram à tona investigações sobre o 
suposto envolvimento do deputa-
do Alexandre Ramagem (PL-RJ) 
num esquema de espionagem ile-
gal no tempo em que ele era dire-
tor-geral da  Agência Brasileira de 
Inteligência.

A PF recolheu evidências de 
que a família Bolsonaro foi bene-
fi ciada pela arapongagem privada 
feita por órgão ofi cial, mas ainda há 
muito a ser provado. De qualquer 
forma, esta investigação tende a ser 
mais delicada para o ex-presidente 
do que a relacionada à intentona. 

No caso da tentativa de virada 
de mesa institucional é preciso, 
pelo menos por enquanto, ligar 
pontos para se estabelecer a parti-
cipação de Bolsonaro no processo 
que eclodiu em 8 de Janeiro de 
2023. Há evidências como a pre-
gação feita por ele em diversas oca-
siões, a campanha descabida contra 
as urnas eletrônicas, a incitação e 
instrumentalização das Forças Ar-
madas, as reiteradas citações ao res-

peito às quatro linhas que tratou de 
redesenhar na Constituição. 

A leitura política é clara ao de-
linear a tentativa de Bolsonaro de 
fazer com que as linhas fi cassem 
curvas, cheias de omissões e de ata-
lhos. O problema seria provar, num 
processo criminal, que os arroubos 
e medidas tomadas por ele e por 
auxiliares tinham o objetivo de as-
faltar a estrada do golpe.

Agora a situação é diferente. Se-
ria quase impossível para o ex-presi-
dente afi rmar desconhecer a even-
tual montagem por Ramagem, 
policial de fé, irmão camarada, de 
esquema para vigiar e comprome-
ter aqueles considerados inimigos 
do Palácio do Planalto.

Houve uma escalada que não 
poupou sequer o armazenamento 
de dados da procuradora do Rio 
de Janeiro que coordenava, no Mi-
nistério Público, a investigação do 
assassinato da vereadora Marielle 
Franco e do motorista Anderson 
Gomes.

Mesmo que não apareçam 
evidências cabais da concordân-
cia de Bolsonaro com o o siste-
ma clandestino, seria impossível 
negar a ligação com Ramagem. 
Pior: não pode jogar tudo nas 
costas do fi lho Carlos, CEO 
de um sistema de informações 
e de contrainformações decisi-
vo para a vitória em outubro de 
2018.  Não dá pra imaginar um 
Carlos crucifi cado, perguntando 

o porquê de ter sido abandonado 
pelo pai.

Não se pode descartar o estí-
mulo direto de Bolsonaro e de alia-
dos — como chefes militares — na 
articulação golpista, mas, até agora, 
o mais evidente é a omissão, uma 
passividade ativa por parte dos que 
deveriam zelar pelas instituições: 
um fechar de olhos seguido ou pre-
cedido de uma piscadela cúmplice.

Já no caso da espionagem vai 
ser difícil provar que o Planalto 
não estava por trás do esquema. 
Neste caso, a PF indica aplicar a 
lição que trata da melhor forma 
de comer o mingau, das bordas 
para o centro. Foi assim que os 
policiais conseguiram fazer busca 
e apreensões numa propriedade 
do ex-presidente sem que tivessem 
uma ordem direta contra Bolsona-
ro. Numa inversão do que ocorreu 
na posse de 2019, quando Carlos 
se aboletou no Rolls-Royce ofi cial, 
desta vez foi Bolsonaro que se viu 
na carona, e numa posição bem 
desconfortável.

Como ensinado por Jesus, foi 
pelo fi lho que a PF chegou ao pai. 
Uma citação bíblica que, de forma 
irônica, vem do mesmo evangelista 
que registrou o versículo predileto 
do ex-presidente, o “Conhecereis 
a verdade e a verdade fará de vós 
homens livres”. A depender das in-
vestigações, a verdade poderá, no 
limite, tirar a liberdade do ex-pre-
sidente.

Existem, nas grandes cidades 
brasileiras, sobretudo naquelas 
localizadas em regiões metropoli-
tanas, riscos implícitos de morrer 
à toa. Trata-se de um preço alto 
cobrado para se conviver nelas, 
tendo à espreita tantas mortes 
absolutamente evitáveis, como as 
causadas pela violência urbana, 
pelos acidentes de trânsito e pelas 
catástrofes ambientais. Ou mesmo 
aquelas que poderiam ser evitadas 
se houvesse uma distribuição ade-
quada de espaços para a realização 
de atividades físicas, tão importan-
tes na prevenção de doenças que 
encurtam a vida.

Assaltos, feminicídios, tiro-
teios entre polícia e bandidos do 
tráfi co ou da milícia, chacinas, 
guerra entre trafi cantes, etc., são 
formas de expressão da violência 
que têm ceifado cada vez mais 
vidas nas cidades. Sem perspec-
tiva de redução no curto prazo, 
confi rmando na prática que a 
estratégia utilizada para conter a 
criminalidade não tem dado conta 
do recado. Muito pelo contrário, 
fazendo, na opinião de especialis-
tas, aumentar a letalidade dos deli-
tos e a sensação de insegurança da 
população.

Nos acidentes de trânsito 
ocorridos dentro do perímetro 
urbano das cidades, são contabi-
lizadas muitas mortes todos os 
anos, infelizmente com viés de 
alta. A maioria delas também evi-

tável, pois não só é possível reduzir 
os atropelamentos de pedestres e 
ciclistas provocados por veículos 
em alta velocidade, como também 
é viável mudar o comportamento 
incivilizado de motoristas que in-
sistem em desrespeitar as leis de 
trânsito, não só as que limitam a 
velocidade, mas também as que 
proíbem avanço de sinal, dirigir 
embriagado, entre outras. Aumen-
tar a civilidade e a urbanidade no 
trânsito signifi ca poupar vidas. 
Simples e direto assim.

As últimas chuvas, recorren-
tes em todos os verões, também 
causaram mortes que poderiam 
deixar de ter ocorrido , se a ma-
nutenção da infraestrutura e dos 
equipamentos destinados ao fun-
cionamento da drenagem urba-
na fossem realizadas a contento. 
Ações de desobstrução de gale-
rias e de rede de águas pluviais, 
incluindo a limpeza de bueiros e 
a dragagem de rios e canais, não 
evitariam as enchentes já que cho-
veu muito e por quase 15 horas 
ininterruptas. Certamente não 
teríamos contado tantas vidas 
perdidas e nem bens materiais ir-
remediavelmente destruídos. Ma-
nutenção preventiva associada ao 
trabalho articulado e permanente 
da Defesa Civil precisa ganhar 
priorização política merecida. Faz 
tempo e está provado ser possível 
conviver com os impactos das ca-
tástrofes ambientais sem necessa-

riamente repetir tanto sofrimento 
e prejuízos.

A pandemia deixou mais evi-
dente o que já se sabia. Existem 
poucos espaços públicos, sobretu-
do nas periferias e áreas mais po-
bres das cidades, onde as pessoas 
possam fazer exercícios regulares 
ou praticar esportes, como forma 
de reduzir a incidência dos efeitos 
sobre a saúde das doenças corona-
rianas, da diabetes, da obesidade, 
entre outras, responsáveis por um 
bom número de mortes prematu-
ras, além de causadoras de seque-
las, muitas vezes comprometedo-
ras da qualidade e expectativa de 
vida.

É possível fazer com que não 
se morra tanto à toa ou estupida-
mente nas cidades. É trabalhoso e 
muitas vezes complicado, pois en-
volve esferas e atores distintos de 
governo, a própria população, seu 
estilo de vida e comportamento. 
Para tanto, será necessário mudar 
o modo de olhar para os indica-
dores que costumam medir a qua-
lidade de vida delas. Boas para se 
viver de fato serão aquelas onde 
cuidar da vida das pessoas será a 
forma mais efi ciente de retardar a 
morte. A qualidade de vida deverá 
ser medida por uma equação que 
conjugue longevidade com segu-
rança de viver em paz e de bem 
com a vida.

*Arquiteto e urbanista

Fernando Molica Vicente Loureiro*

Carlos: o caminho que leva ao Pai Cidades de bem com a vida

Fotos CM

A posse de 
Nancy López 
(c), como 
presidente 
da CIDH, 
e Rodrigo 
Mudrovitsch 
(d), como vice, 
aconteceu 
nesta 
segunda em 
cerimônia 
dirigida pelo 
presidente do 
STF, Roberto 
Barroso (4º)

Rodrigo Mudrovitsch toma posse
como vice-presidente da CIDH

Juiz da Corte Interamericana 
de Direitos Humanos, o brasileiro 
Rodrigo Mudrovitsch tomou posse, 
nesta segunda-feira (29), como vice-
-presidente do Tribunal. 

A celebração da posse da nova mesa 
diretiva, que tem a juíza costarrique-
nha Nancy Hernández López, como 
presidente da corte, como também a 
conferência magistral de abertura do 
ano judicial fi cou a cargo do presidente 
do STF, ministro Luís Roberto Barro-
so. No evento, em San José, na Costa 
Rica, estiveram presentes autoridades 
brasileiras, como a ministra do STJ, 
ministra Maria � ereza Moura; o PGR 
Paulo Gonet; o AGU Jose Messias; e o 
ministro do TSE, André Tavares.

Sem conseguir esconder sua felicidade na 
cerimônia, o juiz brasileiro foi eleito no fi m de 
novembro, em votação realizada por seus pares

Secretário estadual do Turismo do 
RJ em exercício, Nilo Sérgio Félix 
recebeu, nesta segunda-feira (29), no 
Palácio Guanabara, a embaixadora de 
Barbados, Tonika Thompson, para um 
intercâmbio de promoção de destinos 
e capacitação de mão de obra para o 
setor. Atualmente, a ilha recebe mais 
de 2 milhões de turistas internacionais 
por ano. Na ocasião, o secretário 
entregou um brinde da Setur, folhetos 
e o seu livro “Cinco décadas de 
hospitalidade”. Na foto, Thompson (3ª) 
ao lado de Nilo (4º) e do assessor do 
governador do Rio, Alex Castellar. Na 
ponta (1ª), Miriam Cutz, da assessoria 
internacional da pasta

sável pela fi scalização do trans-
porte público e é justamente 
nesse tema, que enfrenta ou-
tro inquérito policial, instaura-
do a pedido do MPRJ. A inves-

tigação quer saber o motivo da 
companhia ter deixado ônibus, 
reprovados por questões de se-
gurança,  continuarem a rodar 
no município de Petrópolis.

 DE MEDELLÍN PARA 
MESQUITA -  Em 2023, a co-
mitiva da prefeitura de Mesqui-
ta esteve em Medellín, na Co-
lômbia, para ver de perto as 

transformações significativas 
que aconteceram na cidade, 
e poder trocar experiências 
exitosas de gestão. Agora, o 
município da Baixada Flumi-
nense recebe a visita do ex-
-secretário de Cultura Ci-
dadã e de Desenvolvimento 
Social de Medellín, Jorge 
Melguizo, um dos respon-
sáveis diretos pelas políticas 
públicas executadas com su-
cesso na metrópole colom-
biana. O prefeito de Mesqui-
ta, Jorge Miranda, recebeu 
Melguizo em seu gabinete 
para apresentar, segundo ele, 
“projetos da ‘’Mesquita do 
amanhã’’.

 PALESTRA - Nesta ter-
ça-feira (30), ainda cum-
prindo agenda na cidade de 
Mesquita, Jorge Melguizo 
ministrará palestra no Cen-
tro Cultural Mister Watkins, 
com o tema ‘’Medellín:   de 
cidade-problema a inspira-
ção para o mundo’’. A pales-
tra master do gestor colom-
biano terá início a partir das 
9hs, e contará com a partici-
pação de diversas autorida-
des municipais. O evento é 
aberto ao público.

 AEROPORTO EM 
OBRAS - O prefeito de Re-
sende, Diogo Balieiro, do PL, 
anunciou que a tão aguarda-
da obra do Aeroporto Mu-
nicipal começou nesta se-
gunda-feira, dia 29.  Com a 
reforma, o terminal poderá 
receber voos comerciais e no-
turnos, tornando-se uma im-
portante porta de entrada 
para a região.  “O início das 
obras representa um marco 
significativo para nossa cida-
de e para toda a região. Além 
de melhorar a infraestrutu-
ra e a segurança do aeropor-
to, essas melhorias têm o po-
tencial de impulsionar nossa 
economia e o turismo local, 
tornando Resende um desti-
no ainda mais atrativo”, disse 
o prefeito.

 INVESTIMENTOS - As 
obras do aeroporto incluem 
recapeamento asfáltico, pin-
tura e remarcação da pista, 
construção de um novo ter-
minal de passageiros, entre 
outras melhorias. O investi-
mento total para a obra foi 
de R$ 8.291.927,14, repassa-
do pelo senador Flávio Bol-
sonaro por meio do Ministé-
rio da Fazenda, como parte 
de novos investimentos mar-
cantes destinados ao municí-
pio de Resende.
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Carlos Bolsonaro prestará 
depoimento à PF hoje
Filho do ex-presidente é acusado de se beneficiar da Abin

Por Gabriela Gallo

A semana começou movi-
mentada para a oposição, em 
especial para o clã Bolsonaro. 
Na segunda-feira (29), a Polícia 
Federal (PF) deu continuidade 
à Operação Vigilância Aproxi-
mada, que investiga um suposto 
esquema de espionagem pra-
ticado pela Agência Brasileira 
de Inteligência (Abin) contra 
autoridades. Com foco em pes-
soas acusadas de receberem in-
formações produzidas de forma 
ilegal pela Abin, o alvo da vez 
foi o filho do ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL), o vereador do 
Rio de Janeiro Carlos Bolso-
naro (saindo Republicanos e 
indo para o PL). Em entrevista 
à CNN Brasil, Jair Bolsonaro 
afirmou que o filho irá depor na 
PF nesta terça-feira (30).

O vereador foi apontado 
pela polícia como “a principal 
pessoa da família que recebia in-
formações da Abin paralela”. A 
apuração da PF ainda indica que 
ele teria dado a ideia de criar o 
grupo paralelo para usar a estru-
tura da Abin no monitoramen-
to ilegal de autoridades públicas 
e outras pessoas. As buscas nos 
endereços ligados ao vereador 
foram autorizadas pelo ministro 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), Alexandre de Moraes.

A polícia foi à casa da fa-
mília Bolsonaro em Angra dos 
Reis (RJ), onde o ex-presidente 
e os três filhos (Carlos, Eduardo 
e Flávio) passam o verão e onde 
realizaram uma live conjunta 
no último domingo (28), vés-
pera da operação. Quando os 
agentes chegaram, a família não 
estava em casa porque tinham 
saído para pescar. Ao serem co-
municados pelo advogado de 
Bolsonaro, Fabio Wajngarten, 
eles retornaram à residência e 
Carlos teve o celular e compu-
tadores apreendidos.

Durante a live conjunta, 
Bolsonaro negou o envolvimen-
to dele e da família no caso, e 
afirmou que a suposta ‘Abin 
Paralela’ feita em seu governo, é 
porque ele optava por ligar dire-

tamente para conhecidos em vez 
de acionar a inteligência oficial 
dos órgãos. “Por exemplo, está 
pegando fogo na Amazônia, 
eu ligo para o coronel Menezes 
[antigo membro do PL em Ma-
naus], pergunto o que está acon-
tecendo e ele me responde. Essa 
é a minha inteligência”, disse o 
ex-presidente.

Assessores
Além do vereador, também 

foram expedidos mandados de 
busca e apreensão contra Lucia-
na Almeida, assessora de Carlos 
Bolsonaro, e Priscilla Pereira, 
assessora do ex-diretor-geral da 
Abin deputado Alexandre Ra-
magem (PL-RJ). As investiga-
ções da PF encontraram trocas 
de mensagens entre as duas, na 
qual Luciana teria pedido para 
Priscila informações sobre in-
quéritos contra o ex-presidente 
Jair Bolsonaro e seus três filhos.

“Como ressaltado pela au-
toridade policial, as ‘demandas’ 
eram tratadas por meio de asses-
soras, e não diretamente entre 
os investigados, ‘corroborando 

ainda mais o zelo em relação aos 
vestígios das condutas delituo-
sas’, de modo que o não acolhi-
mento da representação em rela-
ção à Luciana Almeida poderia 
prejudicar, significativamente, a 
colheita de provas e o deslinde 
da investigação”, escreveu Mo-
raes na decisão que autoriza a 
operação da PF.

Repercussão
O segundo vice-presiden-

te da Câmara dos Deputados, 
Sóstenes Cavalcante (PL-RJ), 
repudiou a operação da PF e a 
classificou como “perseguição 
do governo aos conservadores”. 
Ele reiterou que a operação con-
tra Carlos Bolsonaro será levada 
aos presidentes do Senado, Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG) e da 
Câmara, Arthur Lira (PP-AL).

“Só demonstra o desespero 
da esquerda, que a cada dia vê 
um crescimento e o fortaleci-
mento da direita e dos conser-
vadores no Brasil. Um exemplo 
disso foi o sucesso da live ontem 
[domingo] com os índices re-
cordes de audiência do presi-

dente Bolsonaro”, disse Sóstenes 
ao Correio da Manhã.

Toc, toc
A investigação também ge-

rou uma polêmica ao governo 
federal após uma publicação 
nas redes sociais oficiais do go-
verno. No mesmo dia que foi 
anunciada a operação a comu-
nicação social do governo pu-
blicou publicou um post nas 
redes sociais com uma foto de 
uma pessoa com manga com-
prida preta (lembrando o uni-
fome da PF) batendo em uma 
porta. Na publicação estava es-
crito “Toc, toc, toc…”

Ao passar a imagem, apare-
ce uma foto de divulgação para 
os cidadãos “abrirem as portas” 
para os agentes comunitários de 
saúde no combate à dengue. A 
publicação foi considerada polê-
mica por se referir a um meme 
em que a ex-deputada federal 
Joice Hasselmann fala: “Toc, 
toc, toc. Quem é? É a polícia 
federal”. O meme é usado com 
frequência nas redes sociais em 
operações da PF. A publicação 
em um canal institucional do 
governo relacionando uma cam-
panha de saúde com um meme 
voltado para perseguir o maior 
adversário político de Lula, teve 
uma repercussão negativa e foi 
muito criticada. Os agentes de 
saúde usam coletes azuis, que 
nada têm a ver com a camisa de 
manga comprida preta que re-
mete às roupas da PF.

Em entrevista à Globone-
ws, o ministro da Secretaria de 
Comunicação Social (Secom), 
Paulo Pimenta, negou que o 
post teve a intenção de pro-
vocar Bolsonaro. No entanto, 
ele confirmou a associação 
com a PF. Segundo ele, como 
as pesquisas ligadas à investi-
gação da PF estavam em alta, 
a publicação usou o meme na 
intenção de chamar a atenção 
do público para a temática da 
dengue. “Nosso objetivo foi 
a dengue. Pelo ponto de vista 
publicitário, eu acredito que 
nós fomos bem-sucedidos”, 
afirmou o secretário.

Renan Olaz/CMRJ

Desdobramento de operação da PF teve Carlos como alvo 

com poucos líderes em Brasília, 
arthur lira cancela reunião
Por ana Paula Marques

Com poucos parlamen-
tares presentes em Brasília, o 
presidente da Câmara dos De-
putados, Arthur Lira (PP-AL), 
cancelou a reunião com líderes 
partidários que estava prevista 
para segunda-feira (29). Os con-
gressistas estão de recesso par-
lamentar e voltam daqui a uma 
semana, no dia 5 de fevereiro.

O tema central da reunião 
seria o veto bilionário do presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva a 
emendas parlamentares, o corte 
de R$ 5,6 bilhões nas emendas de 
comissões permanentes do Legis-
lativo — dinheiro que parlamen-
tares direcionam a seus redutos 
eleitorais, para auxiliar aliados 
políticos nos municípios.

Outros temas também se-
riam tratados na reunião como, 
a Medida Provisória (MP) da 
reoneração da folha de pagamen-
to dos 17 principais setores da 
economia e a taxação de líderes 
religiosos. Provavelmente abor-
dariam também as últimas ações 
da Polícia Federal, que atingiram 
dois deputados federais, Carlos 
Jordy (PL-RJ), e Alexandre Ra-
magem (PL-RJ), além do filho 
do ex-presidente Jair Bolsonaro, 
o vereador Carlos Bolsonaro 

(que está trocando o Republi-
canos pelo PL). Pautas que, nos 
últimos dias, tensionam a relação 
entre governo e Congresso.

Mesmo sem reunião, Lira en-
curtou suas férias e chegou a Bra-
sília na segunda, onde trabalhou 
somente em despachos internos. 
A expectativa é que o encon-
tro com os líderes ocorra após o 
Congresso Nacional retomar os 
trabalhos do Legislativo.

Tensão com STF
Outro tema esquenta o clima 

no Congresso Nacional: as ope-
rações da Polícia Federal (PF) 
que atingiram dois parlamenta-
res do PL nas últimas semanas. 
Agentes da PF conduziram bus-

cas e apreensões nos gabinetes 
dos parlamentares, e a oposição 
cobra de Lira providências.

O deputado Ramagem é in-
vestigado por suposto esquema 
de espionagem ilegal quando 
estava na chefia da Agência Bra-
sileira de Inteligência (Abin) du-
rante o governo de Jair Bolsonaro 
(PL). Já o deputado Carlos Jordy 
é investigado por ligação com os 
atos golpistas de 8 de janeiro.

Parlamentares da oposição se 
sentiram incomodados com as 
buscas e declararam que preten-
dem cobrar de Lira e do presiden-
te do Senado Federal, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), uma respos-
ta institucional ao que declaram 
ser “exageros” da Suprema Corte.

Eles prometem tumultuar os 
trabalhos e agir com “descom-
promisso institucional” caso as 
Casas não respondam “à altura” 
as operações que declararam ser 
um “desrespo ao poder Legisla-
tivo”. Segundo o vice-presidente 
da Câmara, Sóstenes Cavalcante 
(PL-RJ), caso não haja essa rea-
ção institucional, a resposta virá 
da oposição “sem freio”.

“Queremos saber deles — 
Lira e Pacheco — se teremos uma 
resposta institucional. Se nada for 
feito, vamos soltar a corda. Se de-
pois não conseguirem segurar as 
Casas, não reclamem”, afirmou.

Tensão com governo
No outro lado da tensão, essa 

com o governo, parlamentares re-
clamam das estratégias do minis-
tro da Fazenda, Fernando Had-
dad, de aumentar as arrecadações 
públicas em 2024. Congressistas 
são contrários à MP que reonera 
a folha de pagamento para os 17 
setores da economia.

A resistência ao texto levou 
o chefe da pasta da Fazenda a se 
reunir com os presidentes do Le-
gislativo ainda em janeiro, no pe-
ríodo das férias, para estudar uma 
saída que agrade tanto o Con-
gresso quanto o Executivo, mas 
ainda não chegaram a um acordo.

Pedro França/Agência Senado

Lira não conseguiu reunir os líderes durante o recesso

CORREIO POLÍTICO

Renan, porém, questiona o 
funcionamento da Abin

Se houver CPI da Abin, 
deverá ser só na Câmara

Narrativas 8/01

STF

Inquérito

Arapongados

Política

Se não irá pedir uma CPI 

no Senado, Renan quer, 

porém, reavaliar o funcio-

namento da Abin e a sua 
utilidade no atual mo-

delo. Renan, que preside 

a Comissão de Relações 

Exteriores e Defesa Na-

cional (CRE), vai assumir 

em fevereiro a Comissão 

Mista de Atividades de In-

teligência, da qual Rama-

gem também é integran-

te. Para Renan, que já foi 

ministro da Justiça, o Bra-

sil nunca teve de fato um 

órgão de inteligência, mas 

apenas de “arapongagem 

política”, em muito heran-

ça da forma como atuava 

o antigo Serviço Nacional 

de Inteligência (SNI) na 

ditadura. Ano passado, ele 
já tinha enviado questio-

namentos, pela CRE, so-

bre a atuação da Abin. 

Ao contrário do que che-

gou a ser noticiado, o se-

nador Renan Calheiros 

(MDB-AL) não tentará 
colher assinaturas para 

uma CPI da Abin no Se-

nado. Essa tentativa, por 

enquanto, só acontecerá 

na Câmara, por iniciativa 

do deputado Chico Alen-

car (Psol-RJ). Depois da 

repercussão na semana 

passada, após a operação 

que teve como alvo o ex-

-diretor da Agência Brasi-

leira de Inteligência (Abin) 
e atual deputado Alexan-

dre Ramagem (PL-RJ), 
começou a se sedimen-

tar no Senado a impres-

são de que não há muito 

o que o Congresso possa 

acrescentar de investiga-

ção numa CPI para além 

do que já vem sendo apu-

rado pela Polícia Federal, 

nas ações que vêm sendo 

feitas com autorização do 

Supremo Tribunal Fede-

ral. 

Fazer a CPI seria apenas, 

como disse o Correio da 

Manhã na edição de se-

gunda (29), ajudar a ali-

mentar a guerra de nar-

rativas. Essa a avaliação 

que vai prevalecendo no 

Senado. No fundo, avalia-

-se que já foi isso o que 

aconteceu no ano passa-

do com a CPI do 8/01. 

Relatada pela senadora 

Eliziane Gama (PSD-MA), 
a CPI que investigou o 8 

de janeiro já teria ficado 
quase sempre a reboque 

das demais investigações, 

sem acrescentar muita 

coisa. E produzindo ao 

final relatórios paralelos 
conforme as posições po-

líticas dos envolvidos. 

A tese da instrumentali-
zação política já deverá 

avançar na CPI do STF, 

que foi pedida no ano pas-

sado pelo deputado Mar-

cel Van Hatten (Novo-RS) 

e já obteve as assinaturas 

mínimas para vir a ser ins-

talada. Van Hatten espera 

seu início agora quando o 

Congresso voltar. 

Renan pretende requisi-

tar a íntegra do inquérito 

que levou à autorização, 

pelo ministro Alexandre 
de Moraes, do Supremo 

Tribunal Federal (STF), da 

ação contra Ramagem na 

semana passada. Que se 

desdobrou na segunda-

-feira em uma ação contra 

Carlos Bolsonaro.

O burburinho agora, es-

pecialmente no Senado, 

é em torno da obtenção 

da suposta lista de quem 

foi arapongado. Não são 

poucos os parlamentares 

que hoje desconfiam que 
estavam sendo monitora-

dos pela Abin, e querem 
ter certeza se de fato isso 

aconteceu.

Pelo lado da oposição, in-

tensifica-se o discurso de 
instrumentalização polí-

tica da investigação. Mas 

em Brasília ninguém es-

pera que as coisas parem 

e que novos poderosos 

apareçam investigados. 

No fundo, é o desdobra-

mento da apuração sobre 

o 8 de janeiro. 

Lula Marques/ Agência Brasil

Antonio Cruz/Agência Brasil

Para Renan, tem de mudar o modelo de “bisbilhotice” 

Chico Alencar colhe assinaturas para uma CPI da Abin

POR RUDOLFO LAGO
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CORREIO BASTIDORES

Assessora alvo da PF tem 
salário de R$ 18,4 mil

Operação revela dificuldades 
de Carlos entre aliados

Briguento Rede vazia

Apoio ao Psol

Racha petista

Gleisi quer a vice

Sem imagem

Acusada pelo Ministério 

Público de ter pedido à 

Abin informações sobre 

inquérito que afetava a fa-

mília Bolsonaro, Luciana 

Paula Garcia da Silva Al-

meida teve direito, em de-

zembro, a salário bruto de 

R$ 18.460,28 na Câmara 

do Rio. O valor não inclui 

décimo terceiro e férias. 

Segundo o site da Câma-

ra, ela foi nomeada para o 

gabinete de Carlos Bolso-

naro em 2021, mas, em seu 

currículo Lattes, afirma 
ter começado na Câmara 

em 2013, com jornada de 

40 horas: a  mesma que 

dedicava à Marinha até, 

pelo menos, 2018, quando 

atualizou seus dados. Em 

2010, quando foi homena-

geada por Carlos, era te-

nente da Força. Formada 

e pós-graduada em direi-

to, dá aulas em universi-

dade particular.

A baixa popularidade do 

vereador Carlos Bolsonaro 

(Republicanos) entre po-

líticos do PL e de outros 

partidos de oposição fi-

cou evidente ontem. 

Os protestos contra a ope-

ração que mirou num dos 

filhos do ex-presidente 
Jair Bolsonaro foram bem 

menos intensos do que os 

registrados, semana pas-

sada, quando a Polícia Fe-

deral revirou endereços li-

gados ao deputado Carlos 

Jordy (PL-RJ): isso, apesar 

de policiais terem entrado 

em casa de chefe do clã, 

em Angra dos Reis.  

Até as 18h de ontem, o 

presidente do PL, Valde-

mar Costa Neto, e o líder 

do partido na Câmara, Al-

tineu Côrtes, não tinham 

ido às principais redes so-

ciais para tratar do assun-

to. Já o líder do PL no Se-

nado, Carlos Portinho (RJ) 

fez um post, mas focou no 

ex-presidente: para ele, há 

o objetivo de mandar  Jair 

Bolsonaro para a cadeia.

Além dos atritos que ge-

rou durante o governo do 

pai, Carlos comprou ou-

tra briga ao anunciar que 

será presidente do PL na 

capital fluminense: isso, 
antes de se filiar ao parti-
do. Faz tudo com o aval de 

Bolsonaro, que continua a 

ser preservado em públi-

co por seus aliados.

A tal pescaria que teria 

sido iniciada por volta das 

5h de ontem e que reu-

niu Bolsonaro e filhos não 
deve ter sido produtiva. O 

site Tábua de Marés, es-

pecializado no tema, indi-

cou que seria um pouco 

melhor lançar o anzol ou 

a rede até as 3h44, ou de-

pois de 13h58.

Já o deputado Lindbergh 

Farias (PT) afirma que vai 
apoiar Motta, para que a 

esquerda chegue ao se-

gundo turno com Paes “e 

tire a extrema direita do 

páreo”. Afirma que o par-
tido, no Rio, quase deixou 

de existir pelo tanto que 

se aliou ao MDB. “O cená-

rio é preocupante”, diz.

O PT carioca, que jamais 

elegeu um prefeito da ci-

dade, deve chegar racha-

do na eleição. Vice-presi-

dente nacional do partido, 

o deputado Washington 

Quaquá reafirma o apoio 
à reeleição de Eduardo 

Paes (PSD), compromis-

so assumido por Lula na 

campanha de 2022.

Presidente do PT, Gleisi 

Hoffmann não abre mão 

de seu partido indicar o 

vice da chapa de Paes, 

que, por sua vez, quer ter 

um companheiro de par-

tido ao seu lado. Até para 

deixar seu cargo para um 

aliado quando, em 2026, 

deixar a prefeitura para 

disputar o governo.

Em conversa com a co-

luna, o pré-candidato do 

Psol, Tarcísio Motta afir-
mou que, mesmo com 

aliança do PT com Paes, 

conta com apoio de Lula. 

Quaquá diz que o presi-

dente tem autonomia, 

mas a lei não permite que 

sua imagem seja utilizada 

em duas campanhas.

Marcos de Paula/Prefeitura do Rio

Reprodução 

Luciana Almeida trabalha na Câmara do Rio

Jair, Eduardo e Carlos Bolsonaro em Angra dos Reis

POR FERNANDO MOLICA

Rubens Bomtempo utiliza 
concurso para propaganda
Por Gabriel Rattes, Wellington 

Daniel e Richard Stoltzenburg

O concurso público da 
Companhia de Trânsito e 
Transportes (CPTrans) de Pe-
trópolis, município da Região 
Serrana do Rio de Janeiro, cau-
sou polêmica no fim de semana. 
As provas aplicadas no domin-
go (28) apresentaram questões 
com falas do atual prefeito, 
Rubens Bomtempo, além de 
destacar feitos da atual gestão. 

Vereadores do municí-
pio se posicionaram contra o 
ocorrido e consideraram que 
as questões podem ter ferido 
o princípio da impessoalidade 
pública. Também prometeram 
procurar as medidas judiciais 
cabíveis. Uma fonte ouvida 
pelo Correio, do Ministério 
Público Eleitoral, explicou que, 
caso avancem as investigações, 
o prefeito poderá ter problemas 
para as eleições municipais em 
outubro.

“É uma vergonha o que o 
município fez. Ou é vergonha 
ou é uma má fé, realmente de 
fazer uma pré-campanha elei-
toral, através da prova da CP-
Trans. O gabinete vai tomar as 
medidas legais para que a gente 
possa impugnar esse concur-
so”, afirmou o vereador Hingo 
Hammes (União).

Impessoalidade é um prin-
cípio do direito ativo e define 
que todos os atos administra-
tivos devem ser impessoais, ou 
seja, devem ser tratados de for-
ma distinta, sem trazer nenhu-
ma característica do gestor que 
prestou aquele ato. “Caso ocor-
ra, pode ser passível de ação 
judicial e ele pode ser anulado”, 
explicou o advogado Phillipe 
Castro.

As questões
Uma das questões apresen-

tava falas do atual prefeito do 
município. “A cidade vai retor-
nar à normalidade o mais breve 
possível. Para isso, aumentamos 
o número de funcionários que 
estão trabalhando nas ruas. O 
mais importante neste momen-

to é que não houve vítimas”, 
consta de uma fala do prefeito 
Rubens Bomtempo, em um 
contexto da criação de uma for-
ça-tarefa para chuva registrada 
em 2023. 

Outra questão, do nível de 
ensino superior, relatava a traje-
tória política de Rubens, como 
prefeito de Petrópolis. “O pre-
feito do Município de Petrópo-
lis, em 2023, realiza sua quarta 
gestão, empossado em 14 de de-
zembro de 2021. Os petropoli-
tanos o reconduziram à Prefei-
tura na eleição do ano anterior”, 
dizia um trecho da questão de 
número 19.

Ainda na resposta dessa per-
gunta, só constavam nomes que 
fazem parte do governo. São 
eles: Miguel Barreto (procu-
rador-geral), Paulo Mustrangi 
(vice-prefeito) e Paulo Roberto 
Patuléa (secretário de Fazenda).

Outros nomes do governo 
também aparecem nas ques-
tões, como o próprio presiden-
te da CPTrans, Thiago Dama-
ceno.

Além de afetar o princípio 
da impessoalidade, o fato pode 
afetar o princípio da moralida-

de. Quem se sentiu lesado ao 
realizar a prova, deve entrar com 
um recurso administrativo dire-
tamente na área do candidato, 
no site, segundo o advogado.

Repercussão política
Outros políticos também 

comentaram a questão. A ve-
readora Gilda Beatriz (PSD) 
considerou que as perguntas 
são tendenciosas e podem ser 
interpretadas como propagan-
da eleitoral antecipada.

“Um completo absurdo. 
Está muito claro que algumas 
questões do concurso público 
da CPTrans desrespeitam o 
princípio da impessoalidade. 
Além disso, estamos em ano 
eleitoral e apesar de não ser 
proibido a realização de con-
curso público nesse período, 
isso configura abuso do poder 
político”, afirmou a vereadora 
Gilda Beatriz (PSD). 

“Mais uma vez o prefeito foi 
infeliz usando a máquina públi-
ca para se autopromover. Deve-
ria ser uma prova com questões 
sérias, objetivas e que mostras-
sem a qualificação de quem 
participa do concurso, mas foi 

uma prova cheia de politica-
gem, questões direcionadas e 
de propaganda política para o 
atual prefeito”, disse o vereador 
Domingos Protetor (Pode).

O deputado estadual Yuri 
Moura (Psol) também criticou as 
questões do concurso. “Estamos 
muito preocupados, pois esse 
tipo de irregularidade pode anu-
lar o concurso, o que seria muito 
ruim para os candidatos e para a 
cidade. Imagina o custo de se rea-
lizar novo concurso e o prejuízo 
para estes candidatos que dedica-
ram meses de estudos”, disse.

Segundo o balanço divulga-
do pela prefeitura, 8.829 pessoas 
realizaram a prova, com valor da 
inscrição entre R$ 55 e R$ 90. 
O concurso visa preencher 623 
vagas, sendo 73 para contrata-
ção imediata e as restantes para 
o cadastro de reserva. As provas 
foram elaboradas pelo Instituto 
Nacional de Qualificação e Ca-
pacitação (INQC).

Procurado, o INQC disse 
que, caso queira, o candidato 
pode entrar com recurso pelo 
site do concurso. A Prefeitura 
de Petrópolis não respondeu 
aos contatos da reportagem.

Vereadores acusam prefeito de Petrópolis de ferir impessoalidade
Reprodução/TV Correio da Manhã

Provas trazem questões que ressaltam características da atual gestão

Foi lançado nesta segunda-
-feira (29), no Rio de Janeiro, o 
Business 20 Brazil, ou B20 Bra-
sil, uma espécie de braço de ne-
gócios do G20, grupo que reú-
ne as 19 maiores economias do 
mundo, mais a União Europeia 
e a União Africana. O lança-
mento foi na sede da Federação 
das Indústrias do Estado do Rio 
de Janeiro (Firjan).

Assim como o Brasil pre-
side o G20 pela primeira vez, 
desde dezembro do ano passa-
do, a Confederação Nacional 
da Indústria (CNI) assume o 
comando do braço de negócios 
do fórum global.

Ao longo de 2024, repre-
sentantes do setor industrial 
vão organizar diálogos em bus-
ca de caminhos e otimização do 
desenvolvimento econômico.

Ao participar do lançamen-
to do B20 Brasil, o vice-presi-
dente e ministro do Desenvol-
vimento, Indústria, Comércio 
e Serviços, Geraldo Alckmin, 
disse que o Brasil pode “fazer a 
diferença” no espaço de diálo-
go por ser protagonista em três 
temas de importância global: 
segurança alimentar, segurança 
energética e clima.

“Na segurança alimentar, 
somos o campeão na produ-
ção de proteína animal e vege-

tal. Na segurança energética, 
temos a energia mais limpa, 
praticamente, do planeta. Um 
exemplo: temos uma enorme 
contribuição a dar na descarbo-
nização nos desafios que se avi-
zinham. Na questão do clima, 
a Floresta Amazônica, maior 
floresta tropical do mundo. 
O desmatamento, que é uma 
preocupação extremamente re-
levante, caiu já 50% em menos 
de, praticamente, um ano”, afir-
mou o vice-presidente.

Alckmin elogiou o B20 por 
reunir representantes da indús-
tria. “Fico feliz de ver aqui os 

dirigentes das federações das 
indústrias do Brasil inteiro. 
Sociedade civil organizada faz 
diferença.”

O vice-presidente destacou 
iniciativas do governo em prol 
do desenvolvimento da indús-
tria, como iniciativas de desbu-
rocratização de negócios e fo-
mento ao crédito por meio do 
Banco Nacional de Desenvol-
vimento Econômico e Social 
(BNDES). Alckmin ressaltou 
também impactos positivos da 
reforma tributária, promulgada 
no mês passado.

“A reforma tributária vai de-

sonerar completa-
mente investimen-
to e exportação, 
porque acaba com 
a cumulatividade 
de crédito. Passa 
a ter IVA [Impos-
to sobre o Valor 
Agregado], isso dá 
um empurrão. É 
uma reforma que 
traz eficiência eco-
nômica, faz toda a 
diferença, ajudan-
do a impulsionar a 
economia e forta-
lecendo o comér-
cio exterior. Se o 
Brasil tem um PIB 
[Produto Interno 

Bruto, soma de todos os bens 
e serviços produzidos no país] 
de 1,8% do PIB do mundo, 
98,2% do comércio está fora do 
Brasil. Então, o comércio exte-
rior é cada vez mais relevante”, 
afirmou Alckmin, enfatizando 
também a importância de o 
país buscar mais acordos co-
merciais com países e blocos.

“O desenvolvimento é o 
novo nome da paz”, disse o vi-
ce-presidente, parafraseando 
o papa Paulo VI (1897-1978). 
“Emprego, renda e oportuni-
dade são o novo nome da paz”, 
completou Alckmin.

Fórum de diálogo do G20 é 
lançado no Rio de Janeiro

Cadu Gomes/VPR

Representantes do setor industrial vão organizar diálogos
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Com recuperação, valor 
da Gol cai R$ 179 milhões  

Queda de juros do crédito 
imobiliário deve demorar

CORREIO ECONÔMICO

Volume farto Outro patamar

Focus atrasa 

Magalu investe 

Embraer ‘decola’ 

Gigante cai 

Poucas horas após anun-

ciar o pedido de recupe-

ração judicial nos EUA 

(Chapter 11), a Gol (GOLL4) 

amargou, na última sex-

ta-feira (26), uma queda 

de 8,07% no valor de suas 

ações (a R$ 5,92), corres-

pondente a uma perda de 

R$ 179 milhões. 

Como resultante, seu va-

lor caiu para R$ 1,99 bi-

lhão, abaixo do patamar 

de R$ 2 bilhões, pela pri-

meira vez, desde março 

do ano passado. 

Mas nem tudo é negativo.

Para o analista da Genial, 

Ygor Araújo, o DIP Finan-

cing de US$ 950 milhões, 

modalidade de finan-

ciamento sugerido por 

bondholders (detentores 

de títulos de dívida) da 

Abra, controladora da Gol, 

como parte do processo 

de recuperação, não deixa 

de ser uma boa notícia. 

Atenção mutuários do 

Sistema Financeiro da 

Habitação (SFH) ou can-

didatos à financiamento 
da casa própria, os juros 

do crédito imobiliário, 

hoje na casa de dois dí-

gitos (pouco acima de 

11% ao ano), não devem 

cair tão cedo. A previsão, 

nada animadora, foi feita 

pela Associação Brasileira 

das Entidades de Crédito 

Imobiliário e Poupança 

(Abecip), para quem, em-

bora tenha ocorrido uma 

redução expressiva da 

taxa Selic (taxa básica de 

juros) nos últimos meses, 

a queda das taxas pelos 

bancos dependerá do 

comportamento da pou-

pança.

Ao divulgar, na última se-

mana, os resultados do 

setor em 2023 e as proje-

ções para este ano, o pre-

sidente da Abecip obser-

vou: “Não identificamos 
uma redução expressiva 

da taxa de crédito imobi-

liário no curto prazo”.

Embora com juros ainda 

‘salgados’, o volume de 

crédito imobiliário deve 

bater recorde este ano, 

superando em 3% (R$ 259 

bilhões) aquele de 2023,  

Tal avanço reflete o novo 
impulso dado pelo gover-

no federal ao dar novo im-

pulso ao programa ‘Minha 

Casa, Minha Vida’. 

Ao responder por 39% do 

crédito imobiliário do país no 

ano passado –  maior percen-

tual desde 2019, ano anterior 

à pandemia da covid-19 – o 

aporte de recursos do FGTS, 

ao crescer 59% em 2023, está 

situado em um patamar aci-

ma de outros anos, admitiu 

o presidente da Abecip, San-

dro Gamba.

Em decorrência da ‘mobi-

lização’ de seus servidores, 

por melhorias salariais, o 

Banco Central (BC) anun-

ciou que a tradicional di-

vulgação dos indicadores 

econômicos do Boletim 

Focus (projeções de infla-

ção, PIB, dólar, Selic, entre 

outros) deverá adiada, de 

ontem (29) para hoje (30). 

Numa operação que envolve 

a família Trajano (controla-

dora da companhia) e o BTG 

Pactual, a varejista Magalu 

anunciou o aumento de ca-

pital de até R$ 1,25 bilhão. 

Caberá ao BTG financiar 
parte da capitalização, en-

quanto os controladores 

poderão exercer o direito 

de preferência.

Enquanto o BC trava uma 

‘queda de braço’ salarial com 

seus servidores, a Embra-

er (EMBR3) projetou uma 

receita líquida de até US$ 

5,7 bilhões, no ano passado, 

bem acima dos R$ 4,540 

bilhões apurados em 2022. 

Seu fluxo de caixa ajustado 
(FCF) deve ficar, no mínimo, 
em US$ 150 milhões.

Devido ao fracasso na ne-

gociação com credores, a 

gigante incorporadora imo-

biliária chinesa Evergrande 

teve sua liquidação decre-

tada pela Justiça de Hong 

Kong, na manhã dessa se-

gunda-feira (29), quando 

o valor de suas ações ‘des-

pencou 21% (perdas somam 

90% em 12 meses).

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Agência Brasil

Ações da companhia aérea entram em queda livre

Custo de financiamento da casa própria está ‘salgado’ 

Autonomia do BC: Campos 
Neto ‘atropela’ o Planalto
Presidente da autoridade monetária prefere o crivo do Congresso

Por marcello Sigwalt

‘Camarão que dorme, a 
onda leva’. A máxima popular 
se aplica à inércia do Palácio do 
Planalto, ante à rápida ‘jogada’ 
do presidente do Banco Cen-
tral (BC), Roberto Campos 
Neto, em franca articulação no 
Congresso Nacional, em favor 
do Projeto de Emenda Consti-
tucional (PEC) que preserva a 
autonomia da autoridade mo-
netária.  

A nova arremetida do co-
mandante monetário promete 
esquentar, ainda mais, os âni-
mos, à medida que se aproxima 
o fim de seu mandato, no últi-
mo dia de 2024, somente pre-
cedido pelas eleições munici-
pais, primeiro teste político do 
mandatário da hora, e ponto de 
transição para o restante de seu 
perdulário mandato. Em tom 
ameno, Campos Neto agora 
admite discutir a questão com 
o ‘bombeiro’ Haddad (minis-
tro da Fazenda).

Como é bem improvável o 
êxito dos ‘bombeiros de plan-
tão’ entre os antagonistas ‘em 
riste’, uma vez ultrapassado o 
recesso parlamentar carnavales-

co, a ‘treta’ deve prosseguir, ao 
longo do ano, turbinada pelo 
principal cunho da PEC, que 
seria o de retirar do Executivo 
o papel de supervisão do BC, 
para pôr essa prerrogativa sob o 
crivo do Legislativo. 

Aparentemente ignorando 
qualquer consulta prévia ao 
ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, Campos Neto teria 
sinalizado a aliados no Senado 

que pretende batalhar pelo tre-
cho da PEC que deixa expressa 
a migração da competência en-
tre poderes.

O texto da matéria legislati-
va, de autoria do senador Van-
derlan Cardoso (PSD-MG), 
deixa claro que o BC terá “a 
autonomia de gestão adminis-
trativa, contábil, orçamentária, 
financeira, operacional e patri-
monial sob supervisão do Con-

gresso Nacional”.
Ao reacender a animosida-

de entre presidentes da Repú-
blica e do BC, a peça legislativa 
deve implodir a trégua entre 
estes – costurada entre Had-
dad e Gabriel Galípolo, diretor 
de Política Monetária do BC e 
o mais cotado para substituir 
Campos Neto no comando da 
autoridade monetária – estaria 
por um fio.

Rádio Senado

Presidente do BC quer preservar autonomia da autarquia, antes de encerrar mandato

Déficit federal é o 
2º pior da história

Gasolina, diesel 
e gás já sobem 
na quinta-feira

Por marcello Sigwalt

A quitação de precatórios, 
no montante de R$ 92 bilhões, 
em dezembro passado, foi o fator 
determinante para que o governo 
central (que engloba o Tesouro 
Nacional, Banco Central e Pre-
vidência Social) apurasse, no ano 
passado, déficit primário de R$ 
230,535 bilhões ou 2,1% do PIB. 

Trata-se do segundo pior re-
sultado da série histórica, iniciada 
em 1997, superado apenas pelo 
‘rombo’ de R$ 940 bilhões, em 
2020, por conta da pandemia. 

Somente em dezembro úl-
timo, o saldo negativo do in-
dicador chegou a R$ 116,147 
bilhões, bem acima do déficit de 
R$ 39,389 bilhões, registrado 
no mês anterior. 

O desempenho das contas 
públicas, portanto, foi fortemente 
impactado pela decisão do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), que 
determinou a liberação do mon-
tante bilionário em precatórios, ao 

entender como ‘inconstitucional’ 
o teto criado pelo governo Bolso-
naro, sob o argumento de que tal 
medida não ‘afetaria o limite das 
despesas públicas’.   

Caso não tivesse sido autori-
zada a regularização das senten-
ças judiciais (precatórios) pela 
Corte, o déficit do ano passado 
seria de R$ 23,8 bilhões, para 
um saldo negativo de R$ 138,1 
bilhões em 2023.

Embora a receita líquida 
do governo central – que ex-
clui transferências a Estados e 
municípios – no ano passado, 
tenha crescido 2,2% ante 2022, 
em termos reais (R$ 1,899 tri-
lhão), as despesas totais subiram 
12,5% (R$ 2,130 trilhões).

Logo nos primeiros meses 
do atual mandato federal, a 
equipe econômica anunciou 
que a meta do governo era 
de um déficit primário de 
0,5% do PIB para 2023 não 
foi atingido, depois ‘inflada’ 
para 1% do PIB.

Nicola Pamplona (Folhapress) 

Os preços da gasolina, do 
diesel e do botijão de gás fi-
carão mais caros nesta quin-
ta-feira (1), com o início da 
vigência de novas alíquotas do 
ICMS aprovadas pelos gover-
nos estaduais em outubro.

O ICMS da gasolina subirá 
R$ 0,15, para R$ 1,37 por li-
tro. Considerando a pesquisa 
de preços da ANP (Agência 
Nacional do Petróleo, Gás 
e Biocombustíveis), o preço 
médio do produto no país pas-
saria de R$ 5,56 para R$ 5,71 
por litro.

No diesel, a alta será de R$ 
0,12, para R$ 1,06 por litro, 
levando o preço do diesel S-10 
novamente para acima dos R$ 
6 por litro. Esse combustível 
já teve um repique no início 
do ano, com a retomada da co-
brança de impostos federais.

Já a alíquota do gás de co-
zinha foi definida em R$ 1,41 
por quilo, aumento de R$ 0,16 
em relação ao vigente atual-
mente. O botijão de 13 quilos, 
em média, subiria de R$ 100,98 
para R$ 103,6, dificultando o 
desejo do governo de levar esse 
preço para abaixo dos R$ 100.

É o primeiro aumento do 

ICMS após a mudança do mo-
delo de cobrança do imposto, 
que passou a ter alíquotas em 
reais por litro e não mais em 
percentual sobre um preço esti-
mado de bomba dos produtos. 

As distribuidoras de gás de 
cozinha, por exemplo, alegam 
que em 18 estados o botijão 

passa a ter alíquota equivalen-
te a mais de 18% do preço do 
produto, excedendo o teto legal 
para a cobrança do imposto so-
bre produtos essenciais.

O aumento dos impostos 
ocorre num momento de queda 
do preço da gasolina em todo o 
país.

Agência Brasil

Ano já começa com aumentos em série de combustíveis

Prio: taxação de 
petróleo preocupa
Júlia Moura (Folhapress)

São Paulo (SP) – Um even-
tual aumento na taxação sobre 
a exploração de petróleo e mi-
nério de ferro é a grande preo-
cupação para o setor, afirmou 
Roberto Monteiro, presidente 
da Prio (antiga PetroRio), em 
evento nesta segunda-feira (29) 
em São Paulo.

“A possibilidade de taxar 
um setor que gera muito caixa, 
por exemplo, o petróleo e a mi-
neração. Esse é o risco. Às vezes, 
me perguntam: ‘Você acha que 
é o maior que existe?’ Esse é o 
risco do negócio, esse é o risco 
do Brasil como um todo, prin-
cipalmente nesse setor”, afir-
mou Monteiro durante evento 
do banco de investimento UBS 
BB.

Para o executivo, as inves-
tidas do governo federal para 
aumentar a arrecadação e redu-
zir o déficit fiscal são sua maior 
preocupação.

“Essas coisas pequenas de 
estados normalmente são mais 
contidas, são mais fáceis de 
lidar. Essas maiores, que são 
oriundas da Federação, que 
não conseguiu chegar à meta 
de arrecadação, são as que mais 
preocupam, efetivamente.”

Apesar da apreensão, Mon-
teiro disse que não há nenhuma 
mudança tributária no radar, 
mas que isso não significa que 
elas não vão acontecer.”Quan-
do teve o imposto de exporta-
ção, nós descobrimos no dia. 
Foi um problema”, afirma Mon-
teiro.

“Na hora de você tomar 
uma decisão de investimen-
tos, uma decisão de bilhões, 
isso é levado em conta. En-
tão, se é uma coisa pequena, 
mas que vai avançando, vai 
elevando, até que chegue 
um momento que você não 
aguenta mais, você vai para 
outro lugar”, concluiu Mon-
teiro.

Vigência de novas alíquotas de 
ICMS determinou os reajustes
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Recusou

Viajante

VAR no Campeonato Carioca 2024

Renovou

Quase

SÓ EM 2025

Após a arbitra-

gem temerária 

de Tarcizo Pi-

nheiro Caetano, 

no jogo Bangu 

2x2 Vasco, o Cruz-

maltino revelou 

que o volante 

Paulinho Paula, 

substituído por 

uma entorse no 

joelho direito, teve 

uma ruptura no ligamento cruzado anterior diagnosti-

cada. Com isso, o Camisa 18 passará por cirurgia e deve 

perder a temporada 2024. O juiz marcou falta para o 

Bangu no lance que ocasionou a lesão de Paulinho. 

Segundo o jornalista do 

SBT, Venê Casagrande, o 

Fluminense recusou uma 

proposta do Feyenoord, 

da Holanda, para comprar 

80% do passe do lateral-

-direito reserva Guga por 

cerca de R$ 27 milhões.

O Flamengo disputará 

seu quinto jogo fora do 

Rio de Janeiro neste Ca-

riocão. A partida contra o 

Bangu, válida pela oitava 

rodada, será jogada no Es-

tádio Batistão, em Araca-

ju, em 15 de fevereiro, .

A arbitragem de Tarcizo 

Pinheiro Caetano foi tão 

catastrófica que o CEO 
do Vasco, Lúcio Barbosa, 

se reuniu com a FERJ so-

licitando que o juiz nunca 

mais trabalhasse em jo-

gos do Vasco. Lúcio tam-

bém pediu que todos os 

jogos do Cariocão 2024 

tivessem o VAR. A federa-

ção não atendeu os pedi-

dos, mas afastou Tarcizo 

por tempo indeterminado 

dos jogos e decidiu que 

todos os jogos dos quatro 

times grandes do Rio te-

rão presença do VAR. 

O Vasco chegou a um 

acordo e vai renovar com 

o atacante argentino 

Pablo Vegetti por mais 

dois anos. O novo contra-

to vai até o fim de 2025, 
com renovação por mais 

um ano caso bata metas.

Com parentes botafo-

guenses, o meia Renato 

Augusto só não fechou 

com o Botafogo por conta 

do gramado sintético do 

Nilton Santos. Sem reali-

zar o sonho da família, ele 

foi para o Fluminense.

Leandro Amorim/ Vasco da Gama

Paulinho perderá a temporada

CORREIO NO MUNDO

Plano

Acordo

Acusações são ‘infundadas’

Resistência

Em breve

NEGOU

O Irã negou parti-

cipação no ataque 

que matou três mili-

tares dos EUA e dei-

xou vários outros fe-

ridos no nordeste da 

Jordânia. Na véspe-

ra, o presidente Joe 

Biden havia respon-

sabilizado grupos 

apoiados por Teerã 

e prometido retalia-

ção. “As acusações foram feitas com objetivos políticos 

específicos para reverter a realidade da região”, afirmou 
o porta-voz do Ministério das Relações Exteriores irania-

no, Nasser Kanaani, à agência estatal Irna.

A Primeira-Ministra italia-

na Giorgia Meloni anun-

ciou um plano para cessar 

as migrações dos países 

africanos. A Itália vai in-

vestir €5,5 bilhões em 

mais de 20 países africa-

nos para controlarem o 

fluxo migratório.

O embaixadores repre-

sentantes da União Euro-

peia entraram em concor-

dância para utilizarem os 

lucros dos bens congela-

dos da Rússia para ajudar 

a reconstruir a Ucrânia. 

Estima-se um valor em 

torno de €15 bilhões.

Kanaani disse que as acu-

sações de Washington 

são “infundadas” e parte 
de uma conspiração para 

envolver os EUA em nova 

guerra no Oriente Mé-

dio. Uma eventual ofen-

siva americana contra 

alvos do Irã, por sua vez, 

intensificaria o “ciclo de 
instabilidade” na região, 
acrescentou. As mortes 

na Jordânia ainda vira-

ram munição na mão dos 

opositores de Biden, que 

consideram o ocorrido 

uma prova do fracasso de 

Biden em confrontar o Irã.

O Papa Francisco vem 

pregando o respeito e a 

igualdade aos homos-

sexuais há alguns anos. 

Porém, ele admitiu que 

parece haver uma certa 

‘resistência cultural’ no 

continente africano em 

aceitar casais LGBTQIA+.

O Ministro da Defesa isra-

elense, Yoav Gallant, avi-

sou que o exército de Isra-

el entrará em ação “muito 

em breve” na região nor-
te do país, onde fronteira 

com o Líbano e voltou a 

fazer ataques contra o 

Hezbollah.

Reprodução

Irã nega qualquer participação

Manifestantes tomam Paris

Início promissor no judô

Agricultores cercam Paris, e governo promete dar fim à crise

Brasil emplacou uma prata e um bronze no GP de Portugal

por Ivan Finotti (Folhapress)

Cerca de 800 tratores de 
“agricultores em fúria” na Fran-
ça - movimento de protesto por 
melhores condições econômi-
cas que entra em sua segunda 
semana de forte mobilização - 
bloquearam oito rodovias em 
torno da Grande Paris nesta 
segunda-feira (29).

O movimento é centraliza-
do pelo maior sindicato agríco-
la da França, a FNSEA (Fede-
ração Nacional dos Sindicatos 
dos Agricultores), ao lado dos 
Jovens Agricultores ( JA).

As entidades já haviam fa-
lado de um cerco a Paris na 
sexta-feira, mas ele foi afinal 
anunciado, com hora marcada 
para as 14h locais. Por volta das 
17h, estavam paradas as rodo-
vias A1, A4, A5, A6, A10, A13, 
A15 e A16, todas elas rotas de 
entrada para a capital.

“Nosso objetivo não é abor-
recer ou arruinar a vida dos 
franceses”, disse o presidente 
da FNSEA, Arnaud Rousseau, 
à rádio RTL. “Nosso objetivo 
é pressionar o governo para 
garantir que, rapidamente, en-
contremos soluções para acabar 
com a crise.”

Ele acrescentou que, quan-
do as ações acontecem longe de 
Paris, “a mensagem não é rece-
bida”. Nenhuma região da Fran-
ça será poupada dos bloqueios 
rodoviários, alertou.

O ministro da Agricultura, 
Marc Fesneau, disse que novas 
medidas seriam anunciadas em 
48 horas, até a próxima quar-
ta-feira (31). Mais tarde, após 
reunião com o primeiro-minis-
tro Gabriel Attal, afirmou que 
o faria na terça (30). Já Attal 
receberia os sindicatos ainda 

nesta segunda para ouvir suas 
reivindicações.

Na sexta-feira, em reunião 
com fazendeiros, o primeiro-
-ministro anunciou o fim do 
aumento gradual de um impos-
to sobre o diesel não rodoviário 
(combustível obrigatório de 
máquinas agrícolas na França), 
além de outras medidas. Mas 
estas foram consideradas insu-
ficientes pela classe.

Já o presidente Emmanuel 
Macron informou que falará 
com a presidente da Comissão 
Europeia, Ursula von der Le-
yen, nesta quinta-feira (1º), em 
Bruxelas, sobre a crise no mun-
do agrícola.

Existem quase 400 mil agri-
cultores na França, país com 
a maior produção agrícola da 
União Europeia. Muitos desses 
trabalhadores enfrentam difi-
culdades financeiras e dizem 
que os seus meios de subsis-
tência estão sendo ameaçados 

à medida que os comerciantes 
de alimentos, orientados pelo 
governo, aumentam a pressão 
para que eles baixem os preços 
da produção neste período de 
inflação elevada.

Além disso, eles protestam 
contra a competição com im-
portações baratas (especial-
mente de grãos ucranianos, mas 
também do que pode vir de um 
eventual acordo com o Mer-
cosul) e contra o acordo verde 
da União Europeia, que impõe 
cada vez mais padrões ambien-
tais à produção agrícola.

Desde o início da mobili-
zação, as cercas vivas se tor-
naram um símbolo dos pro-
blemas dos agricultores com 
o acordo verde. Por séculos, 
essas cercas trançadas têm 
sido plantadas nos campos da 
Europa para servir de barreira 
natural para rebanhos. Tam-
bém têm uma função ecoló-
gica ao promover a circulação 

de sementes transportadas 
por pássaros e outros peque-
nos animais que a sebe abriga.

No entanto, os fazendeiros 
reclamam que atualmente há 
tanta regulação feita por buro-
cratas e políticos que é quase 
impossível plantar uma simples 
cerca. Um estudo feito pelo 
departamento de Manche, no 
noroeste da França, listou 14 
normas que podem ser aplica-
das, de diferentes regulações 
relativas ao tema.

Por exemplo, uma sebe 
plantada à margem de um cur-
so de água é regida pelo código 
ambiental federal, enquanto se 
estiver localizada dentro de um 
perímetro de proteção de cap-
tação de água potável será regu-
lada ainda pelo código de saúde 
pública. Caso também esteja 
próximo a um monumento his-
tórico ou sítio notável, deverá 
ser aplicado ainda o código do 
patrimônio.

O judô brasileiro conquis-
tou bronze e prata o Grand Prix 
de Portugal, primeira competi-
ção do ano olímpico, em Odi-
velas. No domingo (28), último 
dia do GP, o meio-pesado Ra-
fael Buzacarini levou o bronze 
contra o sérvio Bojan Dosen 
nas punições (3-2). Na sexta 
(26), Michel Augusto, de 19 
anos, foi vice-campeão. Ambos 
somaram pontos no ranking 
para os Jogos de Paris.  

“Fico muito feliz de come-
çar o ano com uma medalha no 
peito. Fiz uma grande competi-
ção. A preparação lá no treina-
mento de Mittersill [Áustria] 
foi essencial. Isso me dá muito 
mais felicidade, motivação para 
continuar. Tem muito mais 
competição pela frente. Co-
meçar com pé direito é muito 
bom.”, comemorou Buzacarini, 
que somou 350 pontos (3º lu-
gar)  no ranking olímpico.   

O primeiro brasileiro a su-
bir ao pódio no GP de Portugal 
foi  Michel Augusto, o Michel-
zinho. Após emplacar vitórias 
seguidas até chegar à final, ele 
não resistiu ao uzbeque Dilsho-
dbek Baratov, prata no Mun-
dial de Doha de 2023. 

Com o segundo lugar no 
pódio, Michelzinho somou 
490 pontos no ranking entrou 
na zona de classificação para 
Paris 2024, ao lado de Matheus 
Takaki, também na categoria 
dos 60kg. e mais 490 pontos 
no ranking, Michelzinho sal-

tou muitas O segundo lugar no 
pódio Michelzinho subir várias 
posições no ranking, ao somar 
mais 490 pontos

O próximo compromisso 
da delegação brasileira será no 
Grand Prix de Paris, a partir de 
sexta-feira (2).

Reprodução

Bruna Muassab/CBJ

Fazendeiros manifestantes fecharam as principais vias da Grande Paris com tratores

Rafael Buzacarini conquistou a medalha de bronze no Grand Prix de Portugal 

O Brasil encontrou dificul-
dade, mas voltou a vencer no 
torneio pré-olímpico de fute-
bol. A equipe verde-amarela 
derrotou o Equador por 2 a 1, 
de virada, no estádio Brígido 
Iriarte, em Caracas, e assegurou 
classificação antecipada ao qua-
drangular final.

Patrik Kleiver abriu o placar 
para a formação equatoriana, 
aos 14 minutos do segundo 
tempo, em chute de fora da área 
desviado. Mas Marlon Gomes, 
aos 20, completou boa jogada 

de Endrick. E, aos 30, Pirani 
tentou a finalização duas vezes 
até balançar a rede.

Com nove pontos em três 
partidas, os comandados de Ra-
mon Menezes lideram o Grupo 
A e já não podem ser ultrapas-
sados. Mesmo em caso de der-
rota para a anfitriã do torneio, 
a Venezuela, na quinta (1º), 
manterão a primeira posição. 
Assim, o Brasil disputará o qua-
drangular final da competição, 
que classifica os dois primeiros 
para a Olimpíada de Paris.

Virada brasileira no pré-olímpico
Joilson Marconne/CBF

Marlon Gomes fez sua melhor partida pela Seleção Sub-20
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‘A mudança pode 
parecer pequena, mas 
é um lembrete de que 
estamos avançando’
Este 29 de janeiro marcou ‘os 20 anos da visibilidade trans no Brasil’

por Rafael lima e Dani avelar 

(Folhapress)

N
a última sema-
na, o Ministé-
rio dos Direitos 
Humanos e 
da Cidadania 

(MDHC) lançou a campanha 
“Os 20 anos da visibilidade trans 
no Brasil”, para celebrar as duas 
décadas da campanha “Travesti 
e Respeito”. Foi exatamente no 
dia 29 de janeiro de 2004, que 
o  Ministério da Saúde lançou, 
no Congresso Nacional, a mo-
bilização que tratou de direitos, 
além de infecções sexualmente 
transmissíveis e a aids. A data 
tornou-se um marco no combate 
à transfobia no Brasil e o ponto 
alto do mês da visibilidade trans.

Após essa movimentação, 
o mês de janeiro traz reflexões 
sobre a importância da visibili-
dade de pessoas transgênero no 
Brasil, aceitação da transexuali-
dade; representatividade e luta 
por acesso à saúde, à educação, 
à geração de emprego digno e 
renda e ao enfrentamento ao 
preconceito e à discriminação. 
Com essa nova campanha, após 
20 anos, o MDCH aponta 
avanços conquistados e também 
lembra da luta e dos desafios 
enfrentados pela comunidade 
trans brasileira.

No Rio, conversamos com 
um dos principais nomes que 
trabalham na defesa da popula-
ção trans, não só no estado, como 
em todo o país. Sharlene Rosa, 
mulher trans e coordenadora do 
Centro de Cidadania LGBTI — 
Baixada I, em Duque de Caxias 
(RJ), falou sobre a importância 
da data. “O Dia da Visibilidade 
Trans, que completa 20 anos de 
campanha em 2024, desempe-
nha um papel fundamental na 
minha história e na de tantas ou-
tras pessoas trans. Esta data não 
apenas nos lembra das lutas que 
enfrentamos no passado, mas 
também nos inspira a continuar 
lutando por igualdade, respeito 
e reconhecimento. Ao longo dos 
anos, o Dia da Visibilidade Trans 
tem se tornado cada vez mais 
importante na conscientização 
pública sobre as questões que 
afetam a comunidade trans e na 
promoção da aceitação e inclusão 
em nossa sociedade”, explicou.

Obstáculos e preconceitos 
sempre surgiram na vida de Shar-
lene que, mesmo assim, superou 
todos eles para conseguir chegar 
onde está. “É incrível pensar na 
jornada que percorri desde os 
meus dias como Auxiliar de Ser-
viços Gerais até chegar à posição 
política que ocupo hoje. No pas-
sado, enfrentei uma quantidade 
significativa de discriminação e 
obstáculos simplesmente por ser 
uma pessoa trans. No entanto, 
minha determinação e compro-
misso com o trabalho duro me 
levaram a superar esses desafios e 
a alcançar o sucesso que desfruto 
hoje”, relembrou.

Quando o assunto é política, 
tivemos um marco em nosso país 
em 2023, ao termos empossadas 
duas mulheres trans no parlamen-
to federal: as deputadas Erika Hil-
ton (PSol-SP) e Duda Salabert 
(PDT-MG). Sharlene não deixou 
de enaltecer esta conquista e fa-
lou também sobre a importância 
das duas estarem ocupando duas 
cadeiras no Congresso Nacional. 
“A presença de duas deputadas 
trans eleitas, como um marco na 
política, é um testemunho do 
progresso que estamos fazendo. 
Ver figuras como Erika Hilton 
ganhando destaque e voz nas 
sessões plenárias é encorajador 
e inspirador. Embora ainda haja 
muito trabalho a ser feito para ga-
rantir uma representação política 
verdadeiramente inclusiva, cada 
passo em direção a esse objetivo 
é significativo. A mudança pode 
parecer pequena em comparação 
com os desafios que enfrentamos, 
mas é um lembrete poderoso de 
que estamos avançando na dire-
ção certa. Estou otimista em rela-
ção ao futuro e comprometida em 
continuar”, finalizou.

Paulo Pinto/Agência Brasil

VIII Caminha Trans, em 

São Paulo, com o tema 

‘Pelo Direito de Sobreviver, 

Existir e Resistir’

Divulgação

No passado, enfrentei uma 

quantidade significativa de 
discriminação e obstáculos 
simplesmente por ser uma 
pessoa trans” 

sharlene Rosa

Realidade política
Como já antecipou Sharlene, 

por mais que existiram mudan-
ças, ainda há muito a ser feito 
por direitos iguais e também em 
combate ao preconceito. Ainda 
na política, um breve levanta-
mento divulgado pela Folha, 
nesta semana, denunciou que o 
Brasil tem mais de 70 leis muni-
cipais e estaduais em vigor, em 18 
estados, que buscam cecear direi-
tos de pessoas trans.

Proponentes dessas leis ne-
gam que elas tenham caráter an-
titrans, afirmando que ajudam a 
proteger os direitos de crianças e 
mulheres e a resguardar a liber-
dade religiosa. Por outro lado, 
especialistas dizem que essas 
normas promovem a institucio-
nalização da transfobia e podem 
estimular a violência contra uma 
das parcelas mais marginaliza-
das da população.

Boa parte delas veda o uso da 

chamada linguagem neutra ou 
impede debates sobre a temática 
de gênero nas escolas, contrarian-
do decisões do Supremo Tribunal 
Federal (STF). Ao menos 11 leis 
antitrans já foram consideradas 
inconstitucionais pela Justiça.

Há também restrições ao 
compartilhamento de banheiros 
e à participação de atletas trans 
em competições esportivas. Ou-
tras normas proíbem crianças 
e adolescentes trans de acessar 
determinados serviços de saú-
de e de participar de Paradas do 
Orgulho LGBTQIA+. Existem 
ainda leis que buscam censurar 
materiais publicitários com con-
teúdos alusivos à diversidade de 
gênero.

O número de normas anti-
trans em vigor pode ser ainda 
maior, uma vez que a busca de leis 
municipais se restringiu a cidades 
com mais de 100 mil habitantes. 
Esses locais concentram 57% da 

população do país, mas represen-
tam somente 5,7% do total de 
municípios, de acordo com da-
dos do Censo de 2022 do IBGE.

As primeiras leis deste tipo 
do país foram promulgadas em 
2015 em Novo Gama (GO), 
uma cidade-satélite de Brasília. 
Uma delas, que proíbe o ensino 
da chamada ideologia de gêne-
ro nas escolas do município, foi 
considerada inconstitucional 
pelo STF em 2020.

O ritmo de produção des-
sas normas acelerou a partir de 
2021. Naquele ano, foi promul-
gada em Rondônia a primeira 
lei estadual antitrans, que proíbe 
a linguagem neutra nas escolas 
--o STF declarou a sua incons-
titucionalidade no ano passado, 
por entender que o assunto é de 
competência da União e foge da 
alçada dos estados e municípios.

Em Boa Vista (RR), há qua-
tro leis em vigor. Nos últimos 
dois anos, passou a ser proibido 
debater gênero, usar linguagem 
neutra e instalar banheiros unis-
sex nas escolas do município, e 
também entrou em vigor uma lei 
de veto esportivo. 

A refugiada venezuelana Pao-
la Abache, que é trans, relata já 
ter sido impedida de acessar ba-
nheiros femininos na cidade. Jo-
gadora de vôlei, também diz ter 
sido proibida de jogar com outras 
mulheres devido à sua identidade 
de gênero. “Na Venezuela, eu so-
fria discriminação porque o país 
infelizmente não tem leis para 
proteger a população trans. Pen-
sei que aqui no Brasil os nossos 
direitos seriam respeitados, mas 
não foi o que aconteceu”, afirma.

Quando soube da existência 
das leis antitrans, Abache, 23, diz 
que “foi como levar um soco”. Por 
outro lado, a refugiada conta ter 
sido bem recebida pela comuni-
dade LGBT+ da capital rorai-
mense. “Conheci muitas pessoas 
maravilhosas que abriram as por-
tas para mim. É graças a elas que 
estou forte”, diz.

No final do ano passado, o 
Senado incluiu na Lei de Diretri-
zes Orçamentárias (LDO) proi-
bição para que o Orçamento de 

2024 fosse usado em ações para 
influenciar crianças e adolescen-
tes a fazer transição de gênero, 
mas o trecho acabou sendo ve-
tado pelo presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT).

Julia Ehrt, diretora-executiva 
da Associação Internacional de 
Lésbicas, Gays, Bissexuais, Trans 
e Interssexuais (Ilga), vê com 
preocupação o avanço das leis 
antitrans no Brasil. Ela lembra 
que a ofensiva contra os direi-
tos da população LGBT+ é um 
fenômeno que se estende desde 
democracias consolidadas, como 
os EUA e o Reino Unido, até 
regimes autoritários como Rús-
sia e Uganda. “A narrativa anti-
trans é parte de um movimento 
mais amplo contra os direitos 
LGBT+ e das mulheres. Há or-
ganizações com muitos recursos 
que trabalham para avançar essas 
agendas globalmente”, afirma 
Ehrt. Ela defende que esses gru-
pos se articulem em nível inter-
nacional para fazer frente à ofen-
siva conservadora.

Parlamentares negam
Ainda segundo a Folha, par-

lamentares ouvidos pela reporta-
gem negaram que as leis citadas 
tenham caráter antitrans e afir-
mam buscar a garantia de direi-
tos para outros grupos diante de 
uma suposta ameaça representa-
da por pessoas trans.

O vereador Ilderson Pereira 
Silva (PTB), autor de leis sobre 
banheiros e esportes em Boa 
Vista, afirma que seu intuito é 
prevenir casos de assédio. “A lei 
em questão trata especificamen-
te de banheiros e vestiários nas 
escolas públicas e privadas. Pes-
soas do sexo feminino se sentem 
desconfortáveis com a presença 
uma pessoa transgênero em um 
ambiente que, por mais que seja 
compartilhado, ainda é um espa-
ço íntimo”, diz em nota.

O parlamentar também diz 
buscar a garantia da equidade 
no esporte. “Mesmo que com 
mudanças estéticas e hormonais, 
haja possibilidades de diminui-
ção da resistência muscular e 
capacidade aeróbica na compara-

ção entre uma mulher trans e um 
homem cisgênero, ainda não há 
estudos suficientes sobre o caso”, 
afirma Silva. O político também 
diz que conta com pessoas trans 
em sua equipe e que as trata pelo 
nome social.

Já o vereador Zelio Mota 
(PSD), autor da lei sobre lingua-
gem neutra em Boa Vista, nega 
haver cerceamento de direitos 
e afirma que seu objetivo é ga-
rantir os direitos das crianças e 
pré-adolescentes de serem alfa-
betizados com a norma culta da 
língua portuguesa.

Ele afirma respeitar a deci-
são do STF que derrubou a lei 
de Rondônia sobre linguagem 
neutra. “É notório que a lei mu-
nicipal não fere princípios da 
nossa Constituição Federal, está 
em total consonância com as 
normas vigentes da LDB (Lei de 
Diretrizes e Bases da Educação) 
e assegura o uso da língua oficial 
brasileira nas escolas municipais”, 
diz Mota em nota.

A vereadora Flávia Borja 
(PP), autora de uma lei que ga-
rante a instituições religiosas e 
escolas confessionais de Belo 
Horizonte (MG) a atribuição do 
uso de seus banheiros de acor-
do com a definição biológica de 
sexo, afirma que “quando alguém 
tenta, de forma agressiva, impor 
suas vontades dentro desses luga-
res nós entendemos que o desejo 
primário é afrontar a fé que é pro-
fessada ali”.

“Por isso, essa lei aprovada em 
BH é necessária para uma me-
lhor segurança jurídica de líderes 
religiosos e instituições educa-
cionais confessionais”, afirma em 
nota Borja, que também é pasto-
ra da Igreja Batista da Lagoinha.

A reportagem da Folha não 
obteve repostas, até o fechamen-
to desta edição, do deputado 
estadual Eyder Brasil (PL-RO), 
autor da lei sobre linguagem 
neutra em Rondôni, e nem da 
Prefeitura e a Câmara Muni-
cipal de Novo Gama (GO). O 
Correio da Manhã reproduz 
essa levantamento e fica à dispo-
sição de alguma parte envolvida 
queira se pronunciar.
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Projeto Botinho certifica 200 
crianças e adolescentes em SJB

Prefeitura de Campos e 
Sebrae orientam novos MEIs

CORREIO FLUMINENSE

Força-tarefa I Força-tarefa II

Academia

Exposição I

Religião

Exposição II

O Projeto Botinho foi con-

cluído em São João da 

Barra, no Balneário de 

Atafona, com a entrega 

de certificado e medalha 
de participação para 200 

crianças e adolescentes 

das categorias Golfinho (7 
a 10 anos), Moby Dick (11 a 
14) e Tubarão (15 a 17). Hou-

ve, também, a entrega da 

premiação para os desta-

ques das atividades e, por 

último, foi servido um lan-

che com a presença dos 

participantes, pais e res-

ponsáveis, além de orga-

nizadores e parceiros do 

projeto. “Estou muito feliz 
e é uma honra participar 

da formatura deste proje-

to, especial e precioso, que 

a Prefeitura vem apoian-

do ao longo dos tempos”, 

ressaltou a prefeita Carla 

Caputi.

Para quem deseja se for-

malizar como MEI, é natural 
surgirem dúvidas, como di-

reitos e deveres, emissão de 

notas e questões burocráti-

cas. Para esclarecer e orien-

tar sobre a melhor maneira 

de abrir o próprio negócio, 

a Prefeitura de Campos, em 

parceria com o Sebrae, ofe-

rece uma palestra gratuita 

aos novos MEIs toda sema-

na. São duas horas de con-

versa às sextas-feiras, das 

9h às 11h, nos altos da Rodo-

viária Roberto Silveira.”Ob-

servamos que as principais 

dúvidas do público em ge-

ral estão baseadas na defi-

nição do CNAE (Classifica-

ção Nacional de Atividades 

Econômicas) que irão esco-

lher para sua atividade, qual 

será o valor do pagamento 

mensal, o limite do fatu-

ramento desse porte em-

presarial e, principalmente, 

questões relacionadas a di-

reitos, deveres e obrigações 

ao formalizar o CNPJ”, expli-

ca Melissa Valladão, analista 

de atendimento do Sebrae.

Uma força-tarefa foi mon-

tada, em Búzios, realizar a 

limpeza de vias e realizar os 

reparos necessários nas áre-

as afetadas pelas chuvas. “O 
monitoramento da situação 

climática em Búzios é rea-

lizado de forma constante, 

com uma equipe preparada 

para intervenções imedia-

tas”, afirmou a Defesa Civil.

As ações de resposta da 

Prefeitura de Búzios fo-

ram iniciadas ainda na 

noite do último domingo 

(28) e continuaram nesta 
segunda (29), após uma 
precipitação de 158mm 
em apenas duas horas, 

ultrapassando as expecta-

tivas. Até o momento, não 
há registros de feridos.

A Academia da Terceira Ida-

de Manoel dos Santos Ri-

cardo Machado foi inaugu-

rada no Açu, em SJB, fruto 

de uma emenda do verea-

dor Júnior Monteiro. A aca-

demia irá funcionar com 2 

profissionais de educação 
física e um monitor, de se-

gunda a sexta-feira das 7h 
às 10h e das 16h às 18h.

Maricá abriu, na Casa de 

Cultura, a exposição ‘Geo-

metria Cósmica’, do artista 

plástico Marcos Cardoso. 
Na mostra são expostas 

peças feitas de materiais 

como sacolas plásticas, 

embalagens de produtos 

diversos e até palitos de 

fósforos, que ganham di-

ferentes formatos. 

Búzios divulgou a progra-

mação do Encontro de 
Respeito Religioso, nos 

dias 30 e 31 de janeiro, das 

19h às 22h, no Espaço Cul-
tural Zanine. O evento tem 
como objetivo desenvolver 

políticas públicas munici-

pais voltadas para garantir 

o direito constitucional à 

liberdade de credo.

A exposição fica montada 
até o dia 27 de abril, de ter-
ça a domingo das 9h às 17h. 
“A geometria é usada des-

de o tempo das cavernas 

para entender a natureza. 
Isso inclui o material des-

cartado pelo homem, que 

consome coisas e ainda 

não sabe o que fazer com 

o que sobra”, avalia o artista.

Divulgação/Ascom

Gustavo Araújo/Divulgação

Formatura foi realizada no Balneário de Atafona

O trabalho é coordenado pelo Espaço do Empreendedor

Renovação da CNH 
para PCDs será feita 
em todo o Estado

A
s pessoas com 
d e f i c i ê n c i a 
física estável 
podem fazer a 
perícia médica 

para renovação de suas carteiras 
de habilitação diretamente nas 
clínicas médicas credenciadas 
pelo Detran.RJ em todo o Esta-
do do Rio. A medida, iniciada 
nesta segunda-feira (29), tem o 
objetivo de oferecer mais con-
forto e comodidade ao público 
PCD na renovação da CNH. A 
perícia poderá ser feita em uma 
das clínicas mais próximas à re-
sidência (como já ocorre com 
os exames médicos dos demais 
usuários). Deixa de ser necessá-
rio submeter-se à junta médica 
pericial do Detran.RJ.

Para renovar a carteira de 
habilitação, a pessoa com de-
ficiência deverá, inicialmente, 
agendar atendimento no posto 
do Detran.RJ de sua preferên-
cia, para tirar foto e fazer bio-
metria. O funcionário do posto 
vai informar a clínica sorteada, 
para onde o usuário deverá te-
lefonar para marcar o exame 
de aptidão física e mental e, se 
for o caso, a avaliação psicoló-
gica. Se o médico constatar que 
a deficiência física da pessoa é 
compatível com as observações 
já registradas na CNH, adotará 
as medidas necessárias à expe-
dição do novo documento. As-
sim, o procedimento fica bem 
mais simples e rápido.

Por lei, o público PCD tem 
direito a isenção de taxa na re-
novação da CNH. No agenda-
mento para atendimento nos 
postos do Detran.RJ, o sistema 
vai verificar automaticamente o 
direito à gratuidade e não exi-
girá o pagamento de Duda. Já 
o preço do exame nas clínicas 
médicas será o mesmo cobrado 
dos usuários em geral.

A novidade atende ao pú-
blico PCD apenas nos casos 
de renovação da CNH. Para a 
pessoa com deficiência que vai 
fazer a primeira perícia médica, 
para solicitar a primeira CNH 
com restrições de deficiência 
ou dar entrada em requerimen-
to de isenção de impostos nos 
carros adaptados, continuará 
sendo necessário abrir processo 
administrativo e passar pela pe-

Medida foi iniciada nesta segunda-feira (26) 
pelo Detran.RJ; agendamento será necessário

Alexandre Simonini/Detran.RJ

Continuará sendo necessário apresentar laudo médico atestando o tipo e o grau da deficiência

Campos revitaliza 30 pontos de 
ônibus e valoriza cultura local

Depois de 29 dias marca-
dos por horas de trabalho e 
criatividade, em 30 pontos 
de ônibus do município de 
Campos dos Goytacazes, ter-
minou, nesse domingo (28), 
a execução das pinturas do 
edital “Culture, Campos: 
Graffiti – Cultura nas Ruas”. 
Iniciativa da Prefeitura, com 
operacionalização da Fun-
dação Cultural Jornalista 
Oswaldo Lima (FCJOL), o 
projeto abriu espaço para a 
difusão da arte de 10 artistas 
da terra, integrantes do IDE! 
Studio Criativo, vencedor do 
edital.

Na tarde desse domingo, a 
Avenida 28 de Março recebeu 
a intervenção pintada pelo 
grafiteiro Pablo Malafaia, en-
cerrando o projeto que teve 
início no dia 29 de dezem-
bro do ano passado. Duran-
te o processo de pintura, em 
diversas ocasiões, os artistas 
recebiam aplausos de quem 
passava pelas vias públicas.

“A arte urbana do graffiti 

nos encanta, justamente por 
sua capacidade de transformar 
espaços, trazendo vida e cor. 
No caso do edital dos pontos 
de ônibus, as intervenções fi-
zeram bastante sucesso. Já re-
cebemos pedidos para que o 
projeto prossiga, por meio de 

novos editais e iniciaremos, 
em breve, estudos da viabili-
dade”, afirma a presidente da 
FCJOL, Auxiliadora Freitas.

Para a produtora do pro-
jeto, Anna Franthesca, a ação 
ampliou os horizontes do tra-
balho dos artistas da terra. 

“Nesse edital, os artistas tive-
ram liberdade criativa para o 
desenvolvimento dos layouts, 
de acordo com a característi-
ca de cada trabalho pessoal, 
levando em consideração o es-
tilo de cada um, fato que nos 
enche de orgulho”, pontua.

Antônio Filho

Projeto foi o resultado do edital “Culture, Campos: Graffiti”

Pai acusado de estuprar a própria filha é preso
Policiais civis da Delega-

cia de Atendimento à Mulher 
(Deam) de Campos dos Goy-
tacazes prenderam um homem 
acusado de estupro de vulnerá-
vel. Ele foi localizado na cidade 
de São Francisco do Itabapoana. 

A denúncia foi feita na especia-
lizada, nesta última sexta-feira 
(26), pela mãe da criança e ex-
-companheira do acusado.

Em depoimento aos agentes, 
ela alegou que a filha, de apenas 
seis anos, vinha sofrendo estu-

pros e abusos sexuais do pai. Um 
dos episódios teria sido flagrado 
pela avó, no dia anterior.

Segundo apurado pela Polí-
cia Civil, o crime ocorria quan-
do a mãe da vítima estava na 
igreja. O criminoso morava com 

a mãe dele, no mesmo quintal 
onde a ex-companheira vivia 
com a criança.

Depois da denúncia, o ho-
mem fugiu do local. Ele foi en-
contrado, após diligências dos 
agentes, em outra cidade.

rícia do Detran.RJ. Neste caso, 
será atendido na sede do depar-
tamento, no Centro do Rio; no 
posto da Gávea, na Zona Sul; 
ou em Campos dos Goytacazes.

Hoje, no entanto, segundo 
o órgão, o maior volume de 
atendimentos é para PCDs que 
já têm a carteira com indicação 
da deficiência e podem fazer 
o exame em clínicas creden-
ciadas. O agendamento será 
realizado pelo site do Detran 
(www.detran.rj.gov.br) ou pelo 
teleatendimento, nos números 
(21) 3460-4040, 3460-4041 e 
3460-4042.

Os condutores que pos-
suem visão monocular ou de-
ficiência auditiva não precisam 
abrir processo administrativo, 
mesmo que ainda não tenham 
observações de deficiência da 
CNH. Basta agendar o serviço 
nos postos do Detran.RJ para 

serem direcionados às clínicas. 
Condutores com CNHs nas 
categorias C, D e E precisam 
fazer o exame toxicológico an-
tes do exame médico.

Continuará sendo neces-
sário apresentar laudo médico 
atestando o tipo e o grau da de-
ficiência e indicando o código 
CID-10 da doença. A clínica 
credenciada irá examinar se 
as deficiências do usuário es-
tão estáveis e se as observações 
existentes na CNH podem ser 
mantidas, ou se as mudanças 
observadas não afetam as adap-
tações veiculares já concedidas. 
Se for necessário incluir novas 
observações no documento, o 
PCD será encaminhado pela 
clínica para a perícia no De-
tran. Neste caso, o usuário de-
verá agendar o exame pericial 
pelo teleatendimento.

Para primeira habilitação 

de pessoa com deficiência, o 
primeiro passo é entrar com 
processo administrativo no 
Detran.RJ ou nas Ciretrans e 
SATs. A solicitação de laudo 
para isenção de impostos tam-
bém deve ser feita através de 
processo administrativo. Os 
PCDs serão avaliados por uma 
junta médica no Serviço de Pe-
rícia Médica, para que sejam 
determinadas as restrições na 
CNH e indicadas as necessida-
des de adaptação veicular.

Para os serviços de adição 
ou mudança de categoria na 
CNH, as pessoas com deficiên-
cia não têm direito à isenção de 
taxas em função de sua condi-
ção médica. Se elas não tiverem 
as observações médicas perti-
nentes na CNH, continuarão 
solicitando atendimento para 
a primeira perícia via processo 
administrativo.

Circula em conjunto com: CoRREio PEtRoPoLitaNo E CoRREio sERRaNo
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Bairro também recebe ação 
comunitária da Prefeitura

Ordem urbana faz operação 
para coibir Feira de Acari

Choque prendeu um foragido

Justiça

Infraestrutura

Vistoria

Recuperação

Secretaria Municipal de 
Ação Comunitária promo-
veu, no fim de semana, 
o Favela com Dignidade 
em Acari e registrou 1.843 
atendimentos diretos. Ela 
foi realizada na Associa-
ção de Moradores do bair-
ro e teve a participação 
de diversas secretarias e 
órgãos públicos do muni-
cípio e do estado. Foram 
oferecidos: agendamento 
para o CadÚnico; atendi-

mento sobre problemas 
de consumo; orientações 
sobre matrículas escola-
res; serviços de barbeiro e 
trancista; oficinas de tran-
ças e design de sobrance-
lha; dicas sobre os cursos 
para jovens; informações 
sobre os direitos das pes-
soas com deficiência; mi-
crochipagem; vacinação 
antirrábica; e agenda-
mento para castração de 
cães e gatos.

A Secretaria de Ordem 
Pública, com apoio da Po-
lícia Militar e da Polícia Ci-
vil, realizou uma operação 
de ordenamento para ga-
rantir o cumprimento do 
decreto publicado em 23 
de janeiro, pela Prefeitura 
do Rio, que proibiu o fun-
cionamento da Feira de 
Acari. Cerca de 160 agen-
tes impediram a monta-
gem da feira. Policiais do 
9º BPM (Rocha Miranda), 
41º BPM (Irajá), Batalhão 
de Policiamento em Vias 
Expressas e do Batalhão 
de Polícia de Choque ga-

rantiram a segurança dos 
agentes municipais. Du-
rante a operação, duas 
estruturas fixas com co-
bertura que ocupavam a 
calçada irregularmente e 
mais sete estruturas pre-
cárias que serviam como 
moradia embaixo do via-
duto foram demolidas. 
Duas notificações foram 
feitas em um trailer, com 
banheiro, e um depósito 
de gelo, obstruindo o pas-
seio público. Também fo-
ram cortadas seis ligações 
clandestinas de luz e uma 
de água.

A equipe também desa-
tivou quatro câmeras de 
vigilância do crime orga-
nizado, 14 tomadas foram 
desfeitas e duas centrais 
de comando. Foram re-
tirados cerca de 200 me-
tros de fios e cabos que 
estavam sendo usados 
para furto de energia elé-
trica. Ao todo, cinco veí-

culos foram removidos, 
sendo duas motos por 
circularem na passarela 
do metrô. Além disso, um 
homem foi preso por poli-
ciais  por estar com moto 
roubada e um outro cida-
dão foi detido por evadir 
do sistema com manda-
do de prisão por tráfico e 
roubo. 

O Ministério Público do 
Rio (MPRJ) recebeu um 
Grupo de Trabalho criado 
pelo Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ) para ve-
rificar a atuação do siste-
ma de justiça e das forças 
de segurança do Rio. A 
missão foi liderada pelo 
conselheiro do CNJ, João 
Paulo Schoucair. 

A Prefeitura do Rio inau-
gurou mais dois projetos 
do programa Bairro Mara-
vilha, em Campo Grande 
e em Santíssimo. O paco-
te de melhorias incluiu a 
instalação de rede de dre-
nagem de águas pluviais, 
rede de água potável, 
construção de calçadas e 
pavimentação nas ruas. 

O procurador-geral de 
Justiça, Luciano Mattos, 
apresentou ao grupo as 
iniciativas já adotadas 
pelo MPRJ para fazer 
cumprir a Arguição de 
Descumprimento de Pre-
ceito Fundamental 635, 
de relatoria do ministro 
Edson Fachin, vice-presi-
dente do STF.

Os investimentos nestas 
localidades totalizam R$ 
18,2 milhões. Dezessete 
logradouros da Carobinha 
(Campo Grande) foram 
revitalizados, além dos lo-
teamentos Roma I e II, em 
Santíssimo. Mais de 45 
mil metros quadrados de 
área pública nos dois bair-
ros foram recuperados.

Divulgação/ Prefeitura do Rio

Fábio Costa/Prefeitura do Rio

Servidos voltados aos animais foram os mais procurados 

Ação teve apoio da Guarda, da PM e da Polícia Civil

POR MARCELO PERILLIER

Forças Armadas ficam no 
Rio de até o fim de março
Decisão foi tomada pelo Ministério da Justiça e Segurança Pública

O Ministério da Justiça e 
Segurança Pública prorrogou a 
estada das Forças Armadas no 
Rio de Janeiro até 31 de mar-
ço. A autorização foi publica-
da no Diário Oficial da União 
de segunda (29). A medida foi 
anunciada por Flávio Dino, nas 
redes sociais.

“Por solicitação do governo 
do Rio, manteremos a Força 
Nacional de Segurança Pública 
lá atuando, até deliberação da 
nova equipe que será empos-
sada no Ministério da Justiça”, 
publicou Dino, que deixará o 
cargo em fevereiro, para tomar 
posse como ministro do Supre-
mo Tribunal Federal, enquanto 
Ricardo Lewandowski assumi-
rá seu lugar.

O texto determina que os 
agentes atuarão “nas atividades 
e nos serviços imprescindíveis 
à preservação da ordem pública 
e da incolumidade das pessoas 
e do patrimônio, em caráter 

episódico e planejado, por 60 
dias” e complementa que a 
“operação terá o apoio logístico 
do órgão demandante [órgãos 
de segurança pública Federal 
e Estadual], que deverá dispor 
da infraestrutura necessária à 
Força Nacional de Segurança 

Pública.”
Desde outubro de 2023, 

cerca de 300 agentes estão no 
Rio, com a Polícia Rodoviária 
Federal e as forças de segurança 
locais, no patrulhamento das 
principais rodovias do estado, 
para bloqueio de rotas usadas 

no transporte de cargas e veícu-
los roubados, além de drogas e 
armas. 

Quando a operação teve 
início, o governador do Rio 
de Janeiro, Cláudio Castro, 
afirmou que não haveria prazo 
para o fim das ações.

Marcelo Camargo/ Agência Brasil

Agentes estão nas principais vias do sistema rodoviário de acesso do estado

O mês de janeiro termina 
com a oferta de 3.356 opor-
tunidades de emprego formal, 
estágio e jovem aprendiz, ofere-
cidas pela Secretaria de Estado 
de Trabalho e Renda e seus par-
ceiros — o Centro de Integra-
ção Empresa-Escola (CIEE) e a 
Fundação Mudes. Nas regiões 
Metropolitana, Médio Paraíba 

e Serrana, a equipe do Sistema 
Nacional de Emprego (Sine) 
captou 889 vagas de emprego 
com carteira assinada. Para os 
estudantes que procuram por 
estágio ou uma oportunidade 
como jovem aprendiz, existem 
2.467 chances em vários muni-
cípios da capital fluminense.

De acordo com o Observa-

tório do Trabalho da secretaria, 
as vagas de emprego formal es-
tão distribuídas pelo setor de 
comércio (56,6%) e serviços 
(43,4%). A grande maioria dos 
empregadores pede o Ensino 
Médio completo (53%) e ofe-
rece remuneração de até dois 
salários mínimos (60,3%).

A Fundação Mudes oferece 

636 vagas de estágio nos níveis 
Superior, Médio e Técnico. 
Para se candidatar, basta acessar 
o site da Mudes. O CIEE colo-
cou à disposição 1.831 vagas de 
estágio, sendo 1.046 para car-
reiras de Ensino Superior e 785 
para Ensino Médio, Técnico e 
jovem aprendiz. Mais informa-
ções, no site da CIEE.

estado com 3356 empregos e estágios

Quarta é dia de doar sangue!
Prefeitura e Hospital Pedro II promovem campanha no mesmo dia

A Secretaria Especial de Ci-
dadania promoverá, na quarta-
-feira (31), um dia de coleta de 
sangue na sede da Prefeitura do 
Rio, na Cidade Nova, no subso-
lo, sala 2, das 10h às 15.O secre-
tário Renato Moura ressalta a 
importância da doação. 

“Ações como essa são fun-
damentais para incentivar o ato 
de doar sangue e ampliar os es-
toques da cidade. Convidamos 
os cidadãos a participarem. 
Doar sangue também é um ato 
de cidadania, que pode salvar 
vidas”, disse Renato.

Os doadores devem docu-
mento oficial de identidade 
com foto (identidade, carteira 
de trabalho certificado de re-
servista ou carteira do conse-
lho profissional); estar bem de 
saúde; pesar no mínimo 50 Kg; 
não estar em jejum, mas evitar 
alimentos gordurosos nas 3h 
que antecedem a doação. Jo-
vens com 16 e 17 anos podem 
doar com autorização dos pais 
e/ou responsáveis legais. 

Em 30 dias o voluntário 
pode pegar o resultado dos exa-
mes laboratoriais feitos com 
uma pequena amostra sanguí-

nea retirada da doação.

Pedro II
O Hospital Municipal Pe-

dro II (Rua do Prado, 325), em 
Santa Cruz, também promove, 
na quarta-feira (31), das 10h às 
15h, campanha de doação de 
sangue no hall do elevador do 
1º do CER Santa Cruz. 

Por quê doar?
Doar sangue é seguro e sal-

va vidas. Depois da coleta, os 
componentes sanguíneos são 
separados e quatro pessoas po-
dem ser beneficiadas. E 24 ho-
ras após a doação, o organismo 
do doador começa a recompor 
algumas substâncias que foram 
retiradas, de forma que a cole-
ta de sangue seguinte pode ser 
feita após oito semanas para ho-
mens; e 12 para mulheres, pois 
o sangue já estará com os com-
ponentes reconstituídos.

Contraindicações
Caso tenha contraído a co-

vid-19, pode doar sangue após 
30 dias. Além disso, ter tomado 
a dose da vacina contra o coro-
navírus há, no mínimo, 7 dias 
e/ou ter tomado a dose da va-
cina da gripe (influenza) há, no 
mínimo, 2 dias.

Pessoas que fizeram tatua-
gem ou colocaram piercings 
devem aguardar seis meses para 
fazer a doação.

Prefeitura do Rio

Ações são distintas, mas com o intuito de ajudar o Homorio

Prefeitura oferece 
1057 oportunidades

A Secretaria Municipal de Tra-
balho e Renda divulga, nesta semana, 
1.057 oportunidades de emprego, 
sendo 646 vagas para trabalhadores 
em geral e 411 para pessoas com de-
ficiência, em diversos segmentos pro-
fissionais. Os candidatos podem se 
inscrever em link no site da secretaria. 

Pessoas sem acesso à internet po-
dem ir em um dos postos da Central 
do Trabalhador, das 8h às 16h: Cen-
tro (Av. Presidente Vargas, 1.997, no 
CIAD); Campo Grande (Rua Coxi-
lha, s/nº); Engenho Novo (Rua Vin-
te Quatro de Maio, 931); Ilha do Go-
vernador (Estrada do Dendê, 2.080); 

Jacarepaguá (Av. Geremário Dantas, 
1.400, salas 172 e 173); Santa Cruz 
(Rua Lopes de Moura, 58) e Tijuca 
(Rua Camaragibe, 25), com RG, 
CPF, PIS e currículo para fazer a ins-
crição. Pessoas com deficiência têm 
a opção de enviar o currículo para o 
e-mail (vagaspcd.smte@gmail.com) 
ou comparecer ao CIAD. 

A secretaria também oferece 
vagas em processos seletivos para es-
tágios em Psicologia, Gastronomia, 
Administração, Arquitetura, Peda-
gogia, Eletrotécnica e Engenharia 
Mecânica, Direito, Marketing, Me-
cânica e Letras.

Circula em conjunto com: CoRReio PeTRoPoLiTano e CoRReio SeRRano

SECRETARIA DE ESTADO DAS CIDADES

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO - AVISO

Processo Administrativo SEI-330018/000547/2022 
A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DA SECRETARIA 
DE ESTADO DAS CIDADES comunica aos interessados que a 

licitação na modalidade Concorrência Pública CO n.º 001/2023, 

que tem por objeto a Contratação de empresa especializada para 

execução dos serviços de pavimentação asfáltica, drenagem pluvial 

e urbanização, com elaboração de projeto executivo, no bairro Santa 

Izabel em São Gonçalo/RJ, conforme especificações contidas no 
Projeto Básico - Anexo II, a realizar-se no dia 30 de janeiro de 2024 às 

10h00, está adiada Sine Die para retificação do Edital.
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Queimados debate sobre uso 
incorreto das redes sociais
Fórum reuniu profissionais de saúde, assistência social e segurança

O crescente problema do uso 
inadequado das redes sociais, que 
muitas vezes resulta em conse-
quências trágicas, como o caso 
da estudante Jéssica Vitória Ca-
nedo, foi assunto do I Fórum de 
Saúde Mental, em Queimados, 
nesta segunda-feira (29). Sob o 
tema “Cyberbullying: o uso ina-
dequado das ferramentas das re-
des sociais”, o evento organizado 
pela Secretaria de Saúde reuniu 
profissionais de diversas áreas, in-
cluindo saúde, assistência social e 
segurança, além da sociedade civil, 
no cineteatro do Centro de Artes e 
Esportes Unificados, para debater 
estratégias e buscar soluções para 
este problema.

O fórum serviu como plata-
forma para discutir os desafios 
enfrentados pela sociedade em 
relação ao uso abusivo das redes 
sociais. Durante o evento, foram 
discutidos tópicos, incluindo a 
conscientização da população so-
bre os perigos do cyberbullying, a 
importância da educação digital, 
o papel dos pais, das autoridades 
e instituições na promoção de um 
ambiente online mais seguro.

Dados do Instituto Ipsos, re-
velam que o Brasil é o segundo 
país do mundo que mais registra 
casos de cyberbullying, atrás ape-
nas da Índia. Uma pesquisa do 
IBGE aponta que, um em cada 
dez estudantes sofre esse tipo de 

agressão online. Recentemente, o 
Governo Federal sancionou a Lei 
14.811, incluindo os crimes de 
bullying e cyberbullying no Có-
digo Penal. A secretária da Pasta, 
Marcelle Nayda, explica que a 
ideia de realizar o fórum surgiu 
após o trágico episódio envolven-
do a jovem Jéssica Vitória, vítima 
de notícias falsas nas redes sociais, 
resultando em sua morte,

“Hoje, quando falamos de saú-
de mental, esquecemos de abordar 
sobre o uso inadequado das redes 
sociais e da internet. Infelizmente, 
a ação de disseminar informações 
falsas sobre uma pessoa acarretou 

que ela tomasse uma decisão fatal. 
Isso pode ter sido motivado pela 
soma de outros problemas e até 
mesmo das mentiras espalhadas. 
E muita das vezes esquecemos que 
do outro lado da tela tem um ser 
humano movido por emoções”, 
explicou a psiquiatra.

Os profissionais de saúde 
compartilharam alguns casos que 
causaram impactos psicológicos 
sobre o uso inadequado das redes, 
além de apresentar sinais sobre 
dependência da tecnologia e es-
tratégias eficazes de prevenção e 
combate. 7% dos pais entrevista-
dos numa pesquisa realizada pela 

Find My Kids disseram nunca ter 
falado com seus filhos sobre cyber-
bullying. A psicóloga, Daniela 
Souza, disse que manter um diálo-
go sobre o assunto com as crianças 
é necessário na rotina.

“O monitoramento dessas 
ferramentas é de responsabili-
dade dos pais. A busca por um 
diálogo aberto, honesto e tempo 
de qualidade, como almoçar ou 
jantar juntos pode ser uma boa 
oportunidade para falar sobre 
os perigos do uso incorreto. In-
felizmente a internet causa uma 
ilusão que as pessoas são legais e 
te adoram”, declarou.

Marina Castelo/PMQ

Os desafios da sociedade com o uso das redes sociais foi tema do fórum de Saúde Mental

Oficinas para a juventude iguaçuana
Termina nesta terça-fei-

ra (30) o prazo de inscrições 
para oficinas socioeducati-
vas gratuitas oferecidas pela 
Casa da Juventude Iguaçua-
na, equipamento da Secre-
taria Municipal de Assistên-
cia Social de Nova Iguaçu 
(SEMAS). Ao todo, são 200 
vagas em cinco atividades 
voltadas para adolescentes e 
jovens adultos. Para se can-
didatar, basta acessar www.
novaiguacu.rj.gov.br/semas/
unidades/casadajuventude.

As oficinas oferecidas são: 
grafite, canto, marketing digi-
tal, inglês e samba e percussão. 

Cada atividade conta com 40 
vagas, e o critério de seleção dos 
contemplados se dará por or-
dem de inscrição, desde que o 
candidato atenda a dois pré-re-
quisitos: residir em Nova Igua-
çu e ter idade entre 14 e 29 anos.

O resultado será divulga-
do na quarta-feira (31), e os 
selecionados terão de 1º a 6 de 
fevereiro para confirmar a vaga 
diretamente na Casa da Juven-
tude Iguaçuana, na Rua Liber-
dade, nº 58, bairro Califórnia. 
O horário de atendimento é 
das 9h às 17h. Caso o número 
de inscritos supere o de vagas, 
um cadastro reserva será feito 

para que candidatos não sele-
cionados possam ocupar possí-
veis vagas remanescentes.

As atividades terão início 
no dia 6 de fevereiro, com 
uma grande aula inaugural. 
Depois, as oficinas irão ocor-
rer sempre às quartas, quintas 
e sextas-feiras, nos turnos da 
manhã e da tarde.

A Casa da Juventude Igua-
çuana é um espaço destinado 
aos jovens de Nova Iguaçu, um 
lugar com atividades socioas-
sistenciais, culturais, esporti-
vas, folclóricas, lúdicas e de fo-
mento profissional. O objetivo 
é promover a convivência co-

munitária e fortalecer víncu-
los estimulando e valorizando 
a participação e colaboração 
coletiva, o sentimento de per-
tencimento, a promoção de 
potencialidades e capacidades 
a partir das atividades realiza-
das em grupo.

A ação da prefeitura da ci-
dade, por meio da Secretaria 
de Assistência Social, reforça 
o conceito da capacitação e 
formação da juventude, con-
tribuindo de maneira signifi-
cativa na geração de oportu-
nidades para que a juventude 
possa ocupar seu espaço, em 
todas as esferas. 

Famílias afetadas pelas chuvas 
são assistidas em Japeri

Com ações estabelecidas pelo 
Gabinete Municipal de Geren-
ciamento de Crise (GMGC), a 
Secretaria Municipal de Assistên-
cia Social e Trabalho (Semast)  de 
Japeri deu início nesta segunda-
-feira, (29), em mais uma etapa 
do Plano de Atendimento às fa-
mílias afetadas pelas chuvas que 
atingiram todo o Estado do Rio 
de Janeiro nas últimas semanas.

Segundo o vice-prefeito, Car-
los Januário, os trabalhos estão 
avançando por áreas com grande 
cobertura vegetal, solo saturado e 
que ainda estão com necessidade 
de escoamento das águas. “En-
quanto as ações da Defesa Civil, 
Obras e Meio Ambiente buscam 
estabilizar essas áreas, a nossa As-
sistência Social está realizando a 
cobertura de garantia de direitos 
e proteção social dessas famílias. 
Mas, precisamos que as pessoas 
acessem os serviços disponíveis”, 
disse o gestor.

“Nessa atualização do Plano 
de Trabalho aumentamos a co-
bertura assistencial às famílias 
afetadas, mas, também buscamos 
dar celeridade às ações que se en-
contram em andamento desde o 
início das chuvas. Temos famílias 
que se deslocaram para a casa de 
parentes e que agora estão retor-

nando, dentro da avaliação da 
Defesa Civil elas serão acolhidas 
ou não.  Mas, todas são identi-
ficadas, cadastradas e acolhidas 
em suas necessidades”, destacou 
a secretária de Assistência Social, 
Ana Paula Alves.

Nesta etapa, a Semast que 
já estava voltada para o acolhi-
mento e a garantia de direitos, 
entra na fase de promoção social 
deste público. “Buscamos ma-
pear todas as famílias afetadas 

pelas chuvas e realizamos o aco-
lhimento nos pontos de apoio, 
esse trabalho é contínuo. Mas, 
iniciamos a fase de promoção 
social das famílias que estão aco-
lhidas conosco, retirada de docu-
mentos perdidos, avaliações em 
saúde e o Acessuas, que realiza a 
promoção do acesso ao mercado 
de trabalho”, relatou a coordena-
dora de proteção social básica da 
secretaria, Daniele Leite.

Até o momento, cinco famí-

lias precisaram ser retiradas de 
suas casas, duas estão na Escola 
Etiene, um dos pontos de apoio 
e três preferiram ficar em casas 
de parentes.

O casal Sueli Rodrigues, 
(48) e Hélio Mário, (58), foi 
uma das famílias encaminha-
das para o acolhimento num 
dos pontos de apoio da cida-
de. O espaço está no momento 
com mais uma família alojada e 
outras em processo de admis-
são.  Há cinco dias no local, o 
casal conta com os serviços da 
assistência social e atendimen-
tos das equipes de saúde, com-
postas por médico, auxiliar e 
técnico de enfermagem e agen-
tes de saúde.

O local possui, além das 
acomodações de dormitório, 
banheiros, refeitórios e sala de 
estar com televisão.

“Estamos bem aqui.  Pas-
sou o susto de ver tanta água. 
A Defesa Civil viu que era um 
risco permanecermos em casa e 
viemos pra cá. Devemos valo-
rizar muito a vida e o cuidado 
que estamos recebendo. Agora 
é olhar para o futuro’’, relatou 
Sueli, enquanto estendia a rou-
pa no varal que ela mesmo fez 
no espaço. 

Divulgação/Prefeitura de Japeri

Equipe da secretaria de Assistência Social de Japeri 
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Belford Roxo: Defesa Civil 
faz alertas por Whatsapp

Mesquita  promove ações 
de educação no trânsito

Ações permanentes

‘Zap da Saúde’

Cadastro é gratuito

Esporte

Para poder alertar a popu-

lação sobre a possibilidade 
de chuvas fortes, a Defesa 
Civil de Belford Roxo está 
divulgando o cadastro via 
SMS, Telegram e Whatsa-

pp. As pessoas receberão 
informações de ocorrência 
de desastres e de eventos 
adversos, acompanhados 
de recomendações ou 
ações emergenciais para 
a população em situação 
de risco.

O cadastro pode ser feito 
via:
– SMS, o morador só preci-
sa enviar uma mensagem 
de texto informando o CEP 
de sua residência para nú-

mero 40199;

– Telegram, o morador 
deve pesquisar o contato 
“Defesa Civil Alertas” e in-

teragir com o robô 
– Whatsapp, o morador 
deve cadastrar o número 
(61) 2034-4611.

Durante a última semana, 
nos dias 23 e 25 de janeiro, 
a Subsecretaria Municipal 
de Transporte e Trânsito 
de Mesquita realizou uma 
campanha de educação 
para o trânsito nas ruas do 
município. As ações, em 
parceria com o estado do 
Rio de Janeiro, contaram 
com a participação de 
membros da Operação Lei 
Seca, com a distribuição 
de panfletos informativos 
relacionados à segurança 
no trânsito e estaciona-

mento em locais para car-
ga e descarga e nas vagas 

de idosos. Os trabalhos 
foram realizados nas vias 
da Praça Elizabeth Paixão 
e na Rua Heitor da Costa 
Val, no Centro. A intenção 
foi promover a conscien-

tização sobre condutas 
responsáveis tanto para 
motoristas quanto para 
pedestres. Para isso, a 
importância de utilizar as 
faixas de pedestres corre-

tamente e a abordagem 
de temas como a história 
da Lei Seca e os perigos 
associados à combinação 
de álcool e direção foram 
trabalhados.

De acordo com a sub-

secretária municipal 
de Transporte e Trânsi-
to de Mesquita, Rober-
ta Damasceno, as ações 
de conscientização por 
toda a cidade, precisam 
ser contínuas. “As ações 
no trânsito precisam ser 
contínuas. Durante todo 
o ano, estamos nas ruas 

conscientizando, para que 
os números de acidentes 
possam ser cada vez mais 
reduzidos e tenhamos 
motoristas mais cautelo-

sos”, explicou Roberta. O 
objetivo da prefeitura é le-

var as ações também para 
as escolas municipais, 
ampliando o trabalho de 
conscientização.

Os nilopolitanos contam 
com mais uma impor-
tante ferramenta de co-

municação. Para agendar 
consultas, exames, tirar 
dúvidas sobre horário de 
funcionamento dos pos-

tos, mandar sugestões ou 
queixas, o morador pode 
entrar em contato com o 
número (21) 99726-2270. 

O cadastro elaborado 
pela Defesa Civil de Bel-
ford Roxo é totalmente 
gratuito para a popula-

ção. O serviço tem como 
objetivo garantir que a 
população tenha acesso a 
informações por meio de 
fontes oficiais, evitando 
qualquer tipo de rumo-

res e aborrecimentos in-

convenientes. A iniciativa 
tem o objetivo de redu-

zir o risco de desastres e 
evitar a disseminação de 
fake news. Para qualquer 
dúvida, a Defesa Civil do 
município pode ser acio-

nada pelos moradores 
através do número (21) 
2762-3862 e pelo Whatsa-

pp (21) 99927-8299.

A secretaria de Esporte, 
Lazer e Turismo de Japeri 
está com oficinas gratuitas 
de esportes no município, 
através de núcleos esporti-
vos, que incluem vôlei, bas-

quete, pilates, futsal, balé, 
entre outras modalidades. 
As inscrições podem ser 
feitas pelo Whastapp: (21) 
97463-1267.

Rafael Barreto/PMBR

Divulgação/PMM

Defesa Civil de Belford Roxo divulga cadastro 

Campanha educativa ocorreu na última semana

POR CARLOS MARTINS

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Comissão vai acompanhar saúde mental
A Câmara Municipal apro-

vou, em sessão ordinária rea-
lizada na última semana, um 
requerimento de autoria do 
vereador Fred Procópio que 
pede a criação de uma Comis-
são Especial de Reestruturação 
da Saúde Mental no município. 

A ideia é promover uma 
discussão sobre o tema, princi-
palmente diante da defasagem 
no que diz respeito ao quadro 
de profissionais desta área, que, 

segundo o parlamentar, não 
conseguem dar conta de uma 
demanda cada dia maior. 

No texto do documento, 
o vereador afirma que muitas 
dificuldades têm sido enfren-
tadas no mundo por conta da 
negligência aos cuidados com 
a saúde mental da população ao 
longo dos anos. 

“Cuidar da saúde mental é 
fundamental, visto que impac-
ta diretamente na qualidade de 

vida da pessoa, no seu raciocí-
nio, emoções, comportamentos 
e na maneira como se relaciona 
com os outros. Isso vale des-
de criança, para evitar que ela 
se prolongue com o passar do 
tempo. Após as tragédias do 
ano de 2022 enfrentadas na 
cidade é possível perceber um 
aumento significativo na de-
manda desse cuidado. Aqueles 
que sobreviveram a um dos mo-
mentos mais difíceis na história 

de Petrópolis ficaram absoluta-
mente fragilizados psicologica-
mente e necessitam que o Po-
der Público se movimente para 
auxiliá-los. Este cuidado vem se 
mostrando cada dia mais essen-
cial no que diz respeito, inclusi-
ve, à segurança pública, já que 
temos visto muitas discussões 
em torno das medidas neces-
sárias para garantir mais segu-
rança nas escolas, por exemplo”, 
disse o vereador.

Terminam nesta quarta-feira 
(31) as inscrições para o Edital 
de Cultura Firjan SESI, que vai 
selecionar 70 propostas artísti-
cas que irão compor a progra-
mação 2024 dos Teatros Firjan 
SESI e de outros equipamentos 
da instituição, além do Centro 
Cultural Futuros – Arte e Tec-
nologia. Poderão ser inscritos 
projetos inéditos de artes cêni-
cas (teatro adulto e infantojuve-
nil, circo e dança), artes visuais 
e música. Na categoria não iné-
ditos, cabem ainda projetos de 
literatura, teatro adulto e teatro 
para crianças. As inscrições es-
tão abertas neste link: https://
editaisculturais.firjan.com.br.

Os projetos selecionados 
serão desenvolvidos, entre os 
meses de março e novembro, 
em diferentes espaços Firjan 
SESI: Teatros Firjan SESI Cen-
tro e Jacarepaguá (na capital), 
Caxias, Macaé, Campos e Ita-
peruna; nas Escolas Firjan SESI 
Maracanã e Jacarepaguá (na 
capital), São Gonçalo, Barra 
Mansa, Petrópolis e Resende; 
na Casa Firjan; no Centro de 
Referência em Cinema e Au-
diovisual Firjan SENAI SESI 

Laranjeiras. Bem como, no 
Futuros Arte e Tecnologia (Oi 
Futuro Flamengo), em período 
a ser definido.

O total dos recursos orça-
mentários destinado à seleção 
e contratação é de R$ 2,5 mi-
lhões. “O Edital de Cultura 
Firjan SESI é uma tradicional 
ação da Firjan voltada exclusi-
vamente para o setor artístico.  
A contratação de 70 projetos e 
a aplicação de R$ 2,5 milhões 

para sua produção e distribui-
ção significa o fortalecimento 
de algo maior: a Indústria Cria-
tiva fluminense. Grande poten-
cial de empregabilidade, geran-
do renda, impostos e empregos 
direitos e indiretos”, afirma Leo 
Edde, presidente do Conselho 
Empresarial da Indústria Cria-
tiva da Firjan.

Para cada projeto selecio-
nado, os recursos serão dis-
tribuídos da seguinte forma: 

teatro adulto ou infantojuvenil 
(inédito) – R$ 30 mil; circo 
(inédito) – R$ 30 mil; dança 
(inédito) – R$ 30 mil; música 
(inédito) – R$ 20 mil; fotogra-
fia (inédito) – R$ 8 mil; litera-
tura (não inédito) – R$ 10 mil; 
teatro para crianças (não iné-
dito/circulação) – R$ 75 mil; 
teatro adulto (não inédito/cir-
culação) – R$ 100 mil. Os re-
sultados da seleção serão divul-
gados no dia 01/03. Somente o 
resultado da seleção dos proje-
tos de fotografia serão divulga-
dos na data de 20/02/24.

Antenor Oliveira, geren-
te de Cultura e Arte da Firjan 
SESI, explica que os critérios 
de avaliação do Edital incluem 
relevância social, cultural e ar-
tística, bem como histórico de 
atuação dos proponentes, entre 
outros quesitos. “É importante 
destacar que serão pontuados 
projetos que autodeclararem 
diversidade e representativida-
de em suas equipes técnicas e 
criativas. Esta é uma baliza que 
nos guia em todos os projetos 
culturais e artísticos desenvol-
vidos nos espaços da Firjan 
SESI”, ressalta.

inscrições para edital de cultura 
da Firjan vão até quarta-feira

Luisa Marinho

Total dos recursos orçamentários é de R$ 2,5 milhões

Serrano recebe punição da 
Justiça Desportiva do Rio
Adversário em jogo da série B1 do ano passado também foi punido

Por Gabriel rattes

O segundo jogo das semifi-
nais do Campeonato Carioca 
Série B1 de 2023, entre Serrano 
Football Club e Clube Atlético 
da Barra da Tijuca, foi marcado 
por muitas confusões. Entre 
elas, a que mais causou contro-
vérsia foi a “troca de numera-
ção” de um dos atletas do Barra 
da Tijuca. Na ocasião, Matheus 
Alves utilizou duas numerações 
diferentes entre os tempos de 
jogo, assim, evitando uma ex-
pulsão. Nesta última semana, 
o Barra recebeu uma multa e 
os atletas envolvidos em con-
fusões receberam suspensões e 
multa. O Barra da Tijuca terá 
que pagar R$50 mil à Justiça, já 
um dos atletas que atuava com a 
blusa do Serrano terá que pagar 
uma multa de R$ 30 mil. 

Mesmo após os aconteci-
mentos, a partida, que valia o 
acesso para a Série A2 da com-
petição, terminou empatada 
em 1x1, com gols de Nathan e 
Valdinho. Por ter feito uma me-
lhor campanha na fase de gru-
pos, o time de Petrópolis avan-
çou de fase e garantiu o acesso. 

Dois ‘camisas 13’ em 
campo?

O atleta Matheus Alves 
do Barra da Tijuca, até então 
anunciado pelo próprio clube 
nas redes sociais com a camisa 
14 e no time reserva, começou 
a partida como titular. Ainda 
no primeiro tempo recebeu um 
cartão amarelo. Na volta do se-
gundo tempo, o mesmo estava 

vestindo a camisa 13, e recebeu 
outro cartão amarelo. Por estar 
com números diferentes, não 
foi expulso.

Logo após a torcida serra-
nista e a comissão técnica re-
clamarem, outro jogador com a 
camisa de número 13 estava se 
preparando para entrar em cam-
po. A partida ficou 10 minutos 
paralisada, e enquanto os juízes 
se organizavam, o Matheus tro-
cou novamente o número da 
camisa. A partida seguiu mesmo 
com as reclamações.

Julgamento
Nesta última semana, a o 

Tribunal de Justiça Desportiva 

do Futebol do Estado do Rio 
de Janeiro divulgou o resulta-
do do julgamento dos aconte-
cimentos da partida. O Barra 
da Tijuca recebeu uma multa 
no valor de R$50 mil, por 
deixar de tomar providências 
capazes de prevenir e repri-
mir (artigo 213 do Código 
Brasileiro de Justiça Despor-
tiva). O atleta Matheus Alves 
(que utilizou as duas camisas 
diferentes) recebeu uma sus-
pensão de duas partidas por 
“assumir qualquer conduta 
contrária à disciplina ou à éti-
ca desportiva” segundo o arti-
go 258 do CBJD. Marcos do 
Sul Bezerra também recebeu 

uma suspensão, mas de quatro 
partidas, por praticar uma jo-
gada violenta.

Já pelo lado do Serrano FC 
também foram dadas puni-
ções. Rafael Ricardo Simões 
(Rafinha) terá que pagar uma 
multa no valor de R$30 mil, 
pelo mesmo motivo do Bar-
ra da Tijuca (artigo 213 do 
CBJD), o atleta também re-
cebeu uma suspensão de qua-
tro partidas por praticar uma 
jogada violenta. O atleta Ta-
lisson de Moura e o diretor de 
futebol Octávio de Vasconcel-
los receberam uma suspensão 
de duas partidas pelo mesmo 
motivo de Matheus Alves.

Gladstone Lucas/Serrano FC

Em jogo de 2023, jogador chegou a entrar com duas camisas

PETROPOLITANAS

Senac RJ abre mais 15 vagas 
gratuitas em cursos

Ocupação hoteleira está perto 
de 80% para o carnaval

Reajuste da água

O Senac RJ abre mais 
de 15 vagas gratuitas em 
cursos de qualificação 
profissional na região ser-
rana, por meio do Progra-
ma Senac de Gratuidade 
(PSG). Há oportunidades 
de capacitação em áreas 
como turismo e saúde, 
com aulas a partir de 19 
de fevereiro de 2024, na 
unidade de Petrópolis. 
Os interessados devem 

se candidatar pelo link 
http://psg.rj.senac.br/Ext/
Vagas.aspx.
As aulas são para técnico 
em enfermagem e cama-
reira.
O Programa Senac de Gra-
tuidade oferece cursos de 
educação profissional a 
pessoas de baixa renda em 
busca oportunidades no 
mercado de trabalho, com 
auxílio-transporte incluso. 

Petrópolis tem a medi-
da certa para quem quer 
curtir o Carnaval. E nessa 
receita vai muita nature-
za, sossego, atrações cul-
turais, opções variadas de 
passeio, uma pitada de 
compras, fartura de boa 
gastronomia, degustação 
de cervejas artesanais, tu-
rismo rural e uma infini-
dade de bons programas.  
E para quem curte um 
pouco de animação, os 
blocos de embalo nas ruas 
e música nos shoppings 
e nos bares, ‘fecham’ essa 
programação diferencia-
da da Cidade Imperial.  
Com ocupação hoteleira já 
marcando 78,59%, que re-
presenta 5 mil dos 6,5 mil 
leitos da rede ocupados, o 
trade se organizou desde 
o ano passado para tornar 
especial a experiência dos 
turistas nesta época do 
ano. Pacotes sob medida e 
uma programação de ati-
vidades fazem parte dos 
atrativos de hotéis, pousa-
das, bares e restaurantes.
O presidente do Petrópo-
lis Convention, Samir el 
Ghaoui, destaca as van-
tagens de Petrópolis para 
quem busca uma viagem 
tranquila, começando 
pela proximidade da capi-

tal e região metropolitana 
e cidades mineiras, o que 
garante uma chegada 
mais rápida, sem reten-
ções e que afastam o es-
tresse de longos percursos 
e engarrafamentos. A rede 
hoteleira se prepara com 
diferenciais para mimar os 
hóspedes e a rede gastro-
nômica tem pratos e drin-
ques especiais.
“A estrutura dos hotéis é 
também uma ‘atração’ à 
parte. Temos espaços com 
piscinas naturais, ofurô, 
áreas de spa, passeios a 
cavalo, trilhas, enfim, é 
uma variedade imensa 
de opções já dentro das 
hospedagens, sem contar 
com a quantidade de ati-
vidades que podem ser 
feitas em espaços públi-
cos e privados acordo com 
o perfil do viajante como o 
turismo rural, de aventura 
e histórico-cultural”, lista 
Samir el Ghaoui.
Petrópolis, terceiro destino 
mais reservado para 2024, 
de acordo com a platafor-
ma Booking, pesquisa em 
parceria da gigante do 
mercado com o Ministério 
do Turismo, tem no Carna-
val boa parte desta procu-
ra antecipada registrada 
no ano passado.

A Câmara Municipal de 
Petrópolis quer revogar o 
reajuste da tarifa de água 
no município. O prefei-
to publicou o decreto no 
dia 29 de dezembro, con-
cedendo a Águas do Im-
perador um aumento de 
7,995%. A inflação no perí-
odo (IPCA-15), foi de 4,72%. 
A vereadora Gilda Beatriz 

(PSD) fez uma indicação 
legislativa.
“Este reajuste também é 
maior do que o reajuste 
do salário-mínimo para 
esse ano de 2024. Por isso, 
solicitei a revogação deste 
decreto que tanto impac-
tará no orçamento das 
famílias petropolitanas”, 
justifica Gilda Beatriz.

Divulgação

Divulgação

Opção é de camareira e técnico de enfermagem

Hotéis e pousadas se preparam para a folia em Petrópolis

Circula em conjunto com: Correio PetroPolitano e Correio Serrano
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Abrigo municipal para crianças

O prefeito de Teresópo-

lis, Vinicius Claussen (PL), 

anunciou que o seu par-

tido e o MDB caminharão 

juntos nas Eleições des-

te ano do município. O 

anúncio foi feito ao lado 

do vereador Amós Laurin-

do e de Leonardo Picciani, 

que é Secretário Nacional 

de Saneamento Ambien-

tal e presidente estadual 

do MDB. Laurindo tam-

bém compartilhou a foto 

e afirmou que sua sigla 
reafirma o compromisso 
com o projeto de suces-

são de Claussen.

Teresópolis vai contar com 

um abrigo municipal para 
crianças e adolescentes, 

com e sem necessidades 

especiais. A Instituição Ge-

rando Filhos assinou um 

termo de colaboração com 

a Prefeitura e já começou 

ontem a receber este pú-

blico. Ao todo, cerca de 20 

pessoas devem ser atendi-

das.

Este é um desejo antigo na 
cidade, uma demanda do 

Conselho Tutelar e é acom-

panhado pela Justiça e Mi-

nistério Público há cerca de 

14 anos. 

“Acabamos de assinar um 

termo de colaboração onde 

temos a concretização de 

um sonho”, disse o prefeito.

Reprodução/Redes sociais

Claussen esteve com vereador Amós e Leonardo Picciani

Eleições 2024: PL e MDB 
vão caminhar juntos

CORREIO SERRANO

Combate I 

Castração 

Cooperação técnica com Tribunais

Ouvidoria

Combate II

SEGURANÇA

A Secretaria Munici-

pal de Ordem Públi-

ca e Políticas de Se-

gurança de Três Rios, 
está elaborando um 

esquema reforçado 

de segurança para 
o Carnaval 2024, no 

município. Com sete 

dias de festa, a ave-

nida terá acesso res-

trito e vistoria individual 

dos foliões com detectores de metal, com o objetivo de ga-

rantir a segurança de todos. Além dos agentes da Guarda 
Civil Municipal, as ruas adjacentes serão monitoradas por 

agentes do 38º Batalhão de Polícia Militar do Estado do Rio.

Em Três Rios profissionais 
da saúde de 11 municípios 

participaram de uma reu-

nião de preparação para 

resposta ao cenário atual 

de transmissão da dengue 
nos municípios da Região 
Centro Sul Fluminense. Na 

reunião foram discutidas as 

estratégias de combate.

A Prefeitura de Paraíba do 

Sul iniciou o Programa de 
Castração Gratuita de cães 

e gatos, agora, a castração 
está ao alcance de todos de 

forma totalmente gratuita. 
Para saber mais e garantir a 
participação, dirija-se a Se-

cretaria Municipal do Am-

biente e Desenvolvimento.

Na última semana, a Pre-

feitura de Areal, partici-

pou da solenidade de 

assinatura do Acordo de 

Cooperação Técnica com 

os Desembargadores 
Presidentes do Tribunal 

Regional Federal, Tribu-

nal de Justiça, Tribunal 

Regional do Trabalho e 
Tribunal Regional Eleito-

ral. O acordo estabelece 

a implementação de um 

Ponto de Inclusão Digital 
do judiciário no municí-

pio, tornando a primeira 

cidade do estado a contar 

com essa inovação.

A Ouvidoria Municipal de 

Paraíba do Sul informou 

que, está em funcionamen-

to para atender a sociedade 

com reivindicações, denún-

cias e sugestões, sobre o 
transporte público da cida-

de. O canal serve para que 

possa ser identificado o ní-
vel de satisfação do usuário.

Além disso foram abor-

dados temas como, 

atendimento aos usuá-

rios e organização dos 
centros de hidratação 

e sobre o acompanha-

mento da evolução da 

transmissão da dengue, 
e os sorotipos circulan-

tes, no momento.

Prefeitura de Três Rios 

Segurança  no carnaval 

Municípios da região ficam 
de fora da lista da Qdenga
Três Rios e Petrópolis apresentaram alta dos casos da doença

Por Leandra Lima 

 
Apesar de apresentarem 

alto índice de casos de dengue, 
as cidades de Três Rios e Petró-
polis ficaram de fora da lista dos 
municípios que vão receber as 
vacinas contra a dengue do Mi-
nistério da Saúde.

Segundo a Secretaria de 
Saúde do Estado do Rio, consi-
derando a quantidade de casos 
por 100 mil habitantes, as duas 
cidades mencionadas são umas 
das que se destacam por con-
ta do aumento no número de 
casos. Nesse início de janeiro, 
dentro da Região Centro Sul 
do estado, Três Rios, concentra 
o maior número de incidência 
da doença, sendo acima de 200 
casos, registrando 281 no total.  

Já dentro da Região Serra-
na, Petrópolis apresentou um 
aumento de 14,44 de incidên-
cias. Em 2023, o município 
registrou 135 ocorrências de 
dengue. Os municípios de Te-
resópolis, Nova Friburgo, Pa-
raíba do Sul, Paty do Alferes, 
São José do Vale do Rio preto 
e Areal, também não receberam 

este primeiro lote do imunizan-
te, porém, não apresentam ín-
dices elevados de transmissão 
do vírus. 

A vacina, de acordo com 
o Ministério da Saúde (MS), 
será aplicada na população de 
regiões endêmicas, em 521 mu-
nicípios, a partir de fevereiro. 
O processo foi organizado com 
Conass e Conasems, órgãos 
representantes das Secretarias 
de Saúde dos estados e muni-
cípios, seguindo as recomen-

dações da Câmara Técnica de 
Assessoramento em Imuniza-
ções (CTAI) e da Organização 
Mundial de Saúde (OMS). 

O Ministério ressalta que 
a metodologia utilizada teve 
como ponto de partida os mu-
nicípios de grande porte, ou 
seja, população igual ou maior 
do que 100 mil habitantes, com 
alta transmissão nos últimos 10 
anos. As regiões de saúde nas 
quais estas localidades estavam 
incluídas foram selecionadas e 

ordenadas de acordo com os se-
guintes critérios: predominân-
cia do sorotipo DENV-2 (de-
zembro/2023) e maior número 
de casos no monitoramento de 
2023/2024. 

Público alvo

O MS revelou que o públi-
co, em 2024, será composto por 
crianças e adolescentes de 10 a 
14 anos, faixa etária que con-
centra o maior número de hos-
pitalizações por dengue, depois 
de pessoas idosas, grupo para o 
qual a vacina não foi liberada 
pela Anvisa. O órgão ressaltou 
que a definição de um público-
-alvo e regiões prioritárias para 
a imunização foi necessária em 
razão da capacidade limitada de 
fornecimento de doses pelo la-
boratório fabricante da vacina. 
A primeira remessa com cerca 
de 757 mil doses chegou ao 
Brasil no último sábado (27).

O Brasil é o primeiro país 
a oferecer o imunizante no sis-
tema público. O Ministério da 
Saúde integrou a vacina contra 
a dengue no setor em dezembro 
de 2023.

 Rogério Vidmantas/ Prefeitura de Dourados

Ministério alega capacidade limitada de fornecimento

A Fundação de Apoio à Es-
cola Técnica (Faetec), vinculada 
à Secretaria Estadual de Ciência, 
Tecnologia e Inovação, está com 
inscrições abertas, até o próximo 
dia 8/02, para cursos gratuitos 
de qualificação profissional, nas 
modalidades de Ensino a Dis-
tância (EaD) e presencial, em 
parceria com  a Fundação Cen-
tro de Ciências e Educação Su-
perior a Distância do Estado do 
Rio de Janeiro (CECIERJ). São 
mais de 6.800 mil vagas disponí-
veis, sendo 343 para qualificação 
profissional presencial na Uni-

dade Teresópolis. Para conferir o 
edital e se inscrever, acesse www.
faetec.rj.gov.br.

Em Teresópolis, a Faetec, 
que fica na Rua Ulisses Fer-
reira Souza, nº 2, lateral à Av. 
Pres. Roosevelt, na Barra do 
Imbuí. As oportunidades para 
o município são para os cursos 
de Agente de Apoio à Inclusão 
Escolar (19 vagas), Assistente 
Administrativo (19 vagas), As-
sistente de Recursos Humanos 
(19 vagas), Cabeleireiro (15), 
Eletricista Instalador Predial 
(38), Espanhol (72) e Inglês 

básicos (42), Introdução à Ro-
bótica (7), Língua Brasileira de 
Sinais (24), Manicure e Pedicu-
re (22), Massagista (22), Office 
Cloud Computer (11) e Ope-
rador de Computador (33).

Para participar é necessário 
ter idade mínima de 16 anos. 
O nível de escolaridade exigi-
do também pode variar, sendo 
necessário verificar as informa-
ções específicas no site da Fae-
tec. Os cursos têm uma duração 
de 20 semanas e as aulas estão 
programadas para início em 26 
de fevereiro. A divulgação dos 

candidatos sorteados está mar-
cada para 09/02.

Os candidatos sorteados serão 
matriculados automaticamente e 
deverão encaminhar para o e-mail 
documentacao.ead@faetec.rj.gov.
br os seguintes documentos no 
formato em pdf digitalizados: 
Carteira de identidade, CPF, 
comprovante de residência (conta 
de luz, água ou telefone) e com-
provante de escolaridade em con-
formidade com o pré-requisito do 
curso escolhido. O prazo para en-
trega de documentação vai de 10 
de fevereiro a 11 de julho.

Faetec com inscrições abertas até fevereiro

Por anna Beatriz Thomaz

Um incêndio de grandes 
proporções atingiu uma re-
sidência no bairro Olaria, 
em Nova Friburgo, na manhã 
desta segunda-feira (29) e 
assustou moradores. Segun-
do informações do Corpo de 
Bombeiros, quatro pessoas fi-
caram feridas no local, onde 
também funcionava uma ofi-
cina para fantasias de carna-
val. 

A manhã foi assustadora 
para os moradores do bair-
ro, pois a fumaça podia ser 
vista mesmo de longe. Foi 
feita uma mobilização para 
minimizar os impactos na 
vizinhança, antes da chega-
da das equipes do Corpo de 
Bombeiros. As equipes fo-
ram acionadas por volta das 
11h45, para combater as cha-
mas na residência.  

De acordo com o registro 
da corporação, o incêndio foi 
criminoso. O autor teria sido 
identificado ainda no local, 
logo detido. 

Os bombeiros informa-
ram ainda que quatro pessoas 
ficaram feridas. Duas foram 
encaminhadas para o Hospi-
tal Municipal Raul de Sertã. 
O estado de saúde não foi di-
vulgado.  

O incêndio não atingiu 
outras residências da locali-
dade. As chamas foram conti-
das pelos militares por volta 
das 15h. 

Incêndio 
atinge oficina 
de fantasias 
em Friburgo

Circula em conjunto com: CorreIo PeTroPoLITano e CorreIo Serrano

A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DA SECRETARIA DE ESTADO 
DA CASA CIVIL TORNA PÚBLICO, ERRATA REFERENTE A CONCORRÊNCIA 
PÚBLICA  N° 02/2023, CUJO OBJETO é a PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS TÉCNICOS 
ESPECIALIZADOS E DE CONSULTORIA PARA A REALIZAÇÃO DE ESTUDOS, 
ANÁLISES E MAPEAMENTO DO QUADRO DE RH, a ser realizada no dia 02/02/2024 
às 10:30h na sala 2A da Secretaria de Estado da Casa Civil, sito a Rua Pinheiro 
Machado, s/nº, Prédio Anexo ao Palácio Guanabara - 2º andar - Laranjeiras, Rio de 
Janeiro - RJ, CEP: 22231-090 – PROCESSO SEI-150001/011630/2023.

Item 6.6 - DA QUALIFICAÇÃO TÉCNICA

Item 6.6.3 onde se lê:

6.6.3 - A CONTRATADA deverá dispor de uma equipe técnica especializada, a ser 
por ela detalhada e integrada por profissionais de seu quadro de colaboradores, 
a qual, consideradas as especificidades dos trabalhos de análises e estudos 
técnicos exigidos, deve contar, no mínimo, 01 (um) Coordenador Geral e 01 (um) 
profissional com formação específica em cada uma as áreas descritas a seguir: 
Direito (Administrativo), Recursos Humanos e Administração.

Leia-se:

6.6.3 - A LICITANTE deverá dispor de uma equipe técnica especializada, a ser 
por ela detalhada e integrada por profissionais de seu quadro de colaboradores, 
a qual, consideradas as especificidades dos trabalhos de análises e estudos 
técnicos exigidos, deve contar, no mínimo, 01 (um) Coordenador Geral e 01 (um) 
profissional com formação específica em cada uma as áreas descritas a seguir: 
Direito, Recursos Humanos e Administração. A comprovação de disponibilidade 
deverá ser feita mediante apresentação de declaração.

Item 6.6.4 onde se lê:

6.6.4 - Os profissionais mencionados no item 6.6.3 deverão comprovar experiência 
na área de consultoria do objeto em órgãos/instituições públicas, devido às 
especificidades da Administração Pública.

Leia-se:

6.6.4 - Os profissionais mencionados no item 6.6.3 deverão comprovar experiência na 
área de consultoria do objeto em órgãos/instituições públicas, devido às especificidades 
da Administração Pública, mediante apresentação de declaração de participação em 
projetos de consultoria em reestruturação administrativa, devidamente assinada pelo 
representante da instituição responsável pela realização do serviço.

SECRETARIA DE ESTADO DA CASA CIVIL

AVISO - ERRATA 

CONCORRÊNCIA PÚBLICA N° 02/2023
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Montadora de Porto Real 
abre mais vagas de estágio 
Interessados podem fazer a inscrição até o dia 19 de fevereiro

A Stellantis, empresa líder 
do setor automotivo, que de-
tém as marcas Abarth, Citroën, 
Fiat, Jeep, Peugeot, Ram, en-
tre outras, está com inscrições 
abertas para seu Programa de 
Estágio 2024. O objetivo é en-
contrar estudantes de gradua-
ção com disposição para apren-
der, com perfil proativo e que 
tenham afinidade com o mer-
cado da mobilidade e inovação. 

As vagas disponíveis são para 
as cidades de Betim e Itaúna 
(Minas Gerais), Goiana e Jaboa-
tão dos Guararapes (Pernambu-
co), Porto Real (Rio de Janeiro) 
e São Paulo (São Paulo) e os in-
teressados podem ser inscrever 
até 19 de fevereiro de 2024. 

Para se candidatarem, os 
alunos e alunas devem estar 
cursando graduação nas áreas 
de: Administração, Ciência da 
Computação, Comunicação, 
Publicidade e Propaganda, De-
sign de Produto, Direito, Enge-
nharias, Finanças, Jornalismo, 
Marketing, Química, entre ou-
tros cursos. 

Requisitos necessários
Além disso, é necessário pre-

visão de formação entre 2024 e 
2027 (conforme modalidade 
do curso). O programa oferece 
ainda vários benefícios, incluin-
do bolsa-auxílio, transporte, ali-
mentação, plano de saúde, segu-
ro de vida, além da parceria com 
Gympass. A carga horária é de 
seis horas diárias, das 8h às 15h, 
com 1h de intervalo. 

Para o estudante de enge-

nharia mecânica, Leonardo 
D’Antonino Filho, o estágio na 
companhia só trouxe boas ex-
periências. 

“Quando você entra para 
fazer estágio em uma empre-
sa multinacional, você se sur-
preende com a grandiosidade. 
Fiquei impressionado com a 
Stellantis. Desde que entrei, 
fui muito acolhido na minha 
área, os meus colegas de traba-
lho são muito prestativos e es-
tão sempre dispostos a ajudar 
e ensinar. Pensar que contribui 
com a Stellantis, nem que seja 
um parafuso, é algo muito es-
pecial. Entrei para o curso de 
engenharia mecânica por ser 
apaixonado por carros, e estar 
estagiando na Stellantis é uma 
oportunidade única”, conta o 

futuro engenheiro, que é esta-
giário no setor de engenharia 
de produção da Funilaria.

A Stellantis tem como pro-
pósito incentivar o desenvolvi-
mento de estudantes por meio 
de uma jornada de aprendizado 
focada em sua formação pro-
fissional, fornecendo acesso à 
uma trilha de desenvolvimen-
to em que poderão se preparar 
para solucionar os desafios den-
tro e fora da organização.

Investimentos  
e produção

Em setembro do ano passa-
do, O presidente da Stellantis 
para a América do Sul, Antônio 
Filosa, anunciou o investimen-
to de R$ 2,5 bilhões em Porto 
Real, durante encontro com o 

governador Cláudio Castro. O 
prefeito Alexandre Serfiotis co-
memorou o anúncio.

-Nos últimos anos recebe-
mos grandes investimentos em 
infraestrutura através do Go-
verno Estadual, que ampliaram 
a capacidade do município para 
atender e atrair grandes empre-
sas - destacou Serfiotis que ain-
da apresentou ações municipais 
para a valorização da mão de 
obra local. 

A empresa, que opera no 
Rio desde 2001, gera cerca de 
1,7 mil empregos diretos na 
planta. Além disso, o novo 
SUV Citroen C3 Aircross será 
produzido em Porto Real pela 
Stellantis. Este é o segundo veí-
culo lançado pelo grupo no ci-
clo de 2020 - 2025.

Arquivo

Empresa do setor automotivo de Porto Real tem oportunidades de estágio

Conselho abre inscrições
O Conselho Municipal de 

Políticas Públicas para Drogas 
e Álcool de Volta Redonda 
(Comuda-VR) abre, a partir de 
quinta-feira (1º) as  inscrições 
para a conferência municipal 
em que será realizada a eleição 
dos representantes da socieda-
de para a gestão 2024/2026 do 
conselho. 

A Conferência Munici-
pal de Políticas Públicas sobre 
Drogas e Álcool de Volta Re-
donda acontecerá no dia 19 

de março, das ao meio-dia, no 
Auditório II do UGB (Centro 
Universitário Geraldo Di Bia-
se), no bairro Aterrado.

Poderão se candidatar re-
presentantes de associações de 
moradores, clínicas, centros 
ou comunidades de tratamen-
to para químico-dependência, 
instituições religiosas e outras 
que prestem serviços de aten-
dimento e prevenção ao uso de 
drogas e álcool. Serão eleitos 11 
conselheiros, sendo um titular 

e um suplente para cada enti-
dade.

As inscrições podem ser fei-
tas até o dia 29 de fevereiro pelo 
link https://bit.ly/COMU-
DAVR; ou de forma presencial, 
das 9h ao meio-dia e das 13h às 
16h, na sede do Comuda-VR 
(Avenida Paulo de Frontin, sala 
108, Aterrado).

Para que a inscrição seja 
validada, é necessária uma lista 
de documentos que podem ser 
entregues na sede do Comuda.

desembargador encerra o 
seu mandato no TRe-RJ

O desembargador Gilber-
to Clóvis Matos participou 
de sua última sessão plená-
ria, na semana passada, como 
membro substituto da Corte 
Eleitoral fluminense. O ma-
gistrado encerra mandato de 
dois anos na classe de desem-
bargador estadual. 

Graduado em Direito pela 
Universidade Federal Flumi-
nense, Gilberto Matos ingres-
sou na magistratura em 1993, 
tendo atuado em diversas co-
marcas do Estado do Rio de 
Janeiro. Ele integrou a Corte 
do TRE-RJ, como membro 
suplente, de 2011 a 2013. 
Também na Justiça Eleitoral 
fluminense, foi titular de zonas 
eleitorais em Paraty e  Rio das 
Flores. Em  São Gonçalo, foi 
o responsável pelo registro de 
candidatura nas eleições muni-
cipais de 2018 e pela fiscaliza-
ção da propaganda em 2010.

O presidente do TRE-RJ, 
desembargador Henrique Car-
los Figueira, prestou homena-
gem ao colega, destacando sua 
trajetória ao longo do biênio. 
“O desembargador Gilberto 
é uma daquelas unanimida-

des, não apenas em termos de 
gentileza e carisma, mas em 
inteligência e profundo conhe-
cimento da matéria jurídica”, 
afirmou o presidente da Corte. 

Em seu breve discurso de 
despedida, o desembargador 
Gilberto Matos agradeceu o 
convívio com os membros da 
Corte, que definiu como enri-
quecedor. “Foi uma experiência 

que me fez crescer, não só na 
minha carreira mas também em 
espírito”, ressaltou.

O vice-presidente e corre-
gedor regional eleitoral, de-
sembargador Peterson Barroso 
Simão, também fez questão de 
elogiar o colega, assim como 
os demais membros.”Tem as 
melhores características de um 
grande julgador”, disse.

Divulgação

Gilberto Clóvis Matos conclui mandato de dois anos

A cárie em bebê ocorre 
muito mais do que se ima-
gina. Segundo a última Pes-
quisa Nacional de Saúde Bu-
cal, do Ministério da Saúde, 
quase 30% das crianças de 
18 a 36 meses apresentaram 
pelo menos um dente de lei-
te cariado. Para quem acha 
que não tem nada demais 
nisso, já que os dentes de 
leite logo serão substituídos 
pelos dentes permanentes, 
não é bem assim. 

Conforme explica a den-
tista e professora do curso 
de Odontologia do Centro 
Universitário de Volta Re-
donda – UniFOA, Caro-
lina Hartung, a cárie den-
tária pode desenvolver-se 
em qualquer faixa etária, 
inclusive em crianças me-
nores de 2 anos. Trata-se de 
uma doença com possíveis 
complicações; desenvolve-se 
com a ingestão de açúcares e 
pode ser prevenida. 

“Mesmo que a maioria 
das pessoas pense que cárie 
é aquele pontinho escuro ou 
preto no dente, ou quando 
aparece um ‘buraquinho’, as 
lesões iniciais de cárie são 
só manchas brancas. Essas 
manchas aparecem bem no 
começo da doença e, nessa 
fase, o dente ainda não que-
brou, ou seja, sem nenhum 
buraquinho. Nesse ponto, 
dá para paralisar a doença 
cárie”, salientou.

Por isso é necessário le-
var o bebê para consultar 
um odontopediatra, uma 
vez que esse profissional é 
capacitado para orientar a 
família e cuidar da criança. 
A recomendação é que a pri-
meira visita ocorra logo no 
nascimento.

dentista 
alerta para 
tratamento 
em bebês

CORREIO DO VALE

Jari de Oliveira volta com 
“Deputado na sua Cidade”

PCdoB lança projeto esportivo 
e discute eleições municipais

Reunião definirá próximos passos

Frente ampla e diálogo

Agendas de dois meses prontas

O deputado estadual 
Jari Oliveira (PSB) já tem 
a agenda das primeiras 
edições de 2024 do pro-
jeto “Deputado na Sua 
Cidade”. O deputado e 
sua equipe voltam às ruas 
na próxima segunda-fei-
ra, dia 05 de fevereiro, e o 
primeiro local a receber 
o projeto será a Avenida 
Amaral Peixoto, no Centro 
de Volta Redonda. A ten-
da do “Deputado na Sua 

Cidade” estará embaixo 
do Viaduto Heitor Leite 
Franco, das 8h ao meio-
-dia. “Com esse projeto 
consigo garantir e am-
pliar a participação po-
pular na política, que é a 
principal marca dos meus 
mandatos no Legislativo. 
A frase, que já virou meu 
bordão é: estando perto 
do povo a chance de acer-
tar é maior”, afirma o de-
putado estadual. 

O PCdoB se reuniu no sá-
bado, dia 27, para discutir 
estratégias para as elei-
ções deste ano e fez tam-
bém o lançamento do pro-
jeto “Camisa 10”, em Santa 
Rita do Zarur. O presiden-
te estadual da legenda, 
Daniel Ilescu, ressaltou a 
importância dessas ações 
para o desenvolvimento 

das crianças. É um proje-
to esportivo e cultural ao 
mesmo tempo”, disse. No 
encontro, foi abordado o 
olhar do partido sobre a 
candidatura majoritária 
em Volta Redonda dada 
a importância estratégi-
ca de algumas bandeiras 
como a Saúde, Educação 
e Cultura.

“Nós, do PCdoB, acredi-
tamos em uma política 
voltada para o povo. Por 
isso, nossas candidatu-
ras do partido são volta-
das para o debate real e 
concreto. Estamos con-
versando internamente 

para levar junto à fede-
ração, da qual participa-
mos, juntamente ao PT 
e PV, a resposta sobre 
lançarmos ou não um 
nome para a candidatu-
ra majoritária”, explicou.

Ainda segundo informou 
Daniel, o PCdoB entende 
que uma frente ampla, 
que venha de encontro 
aos anseios da popula-
ção, é o melhor para o 
município de Volta Re-
donda. “Por isso nos co-

locamos sempre à dis-
posição para o diálogo e 
reiteramos nosso com-
promisso com a cidade e 
com a nossa população”, 
concluiu o presidente 
estadual da legenda, Da-
niel Ilescu.

Já no dia 19 de fevereiro, 
o deputado leva o projeto 
para o bairro São Carlos, 
próximo ao “Espaço Fu-
maça – Sebastião Ferrei-
ra”, no ponto final do ôni-
bus; e no dia 26 estará no 
Volta Grande, na Rua 1048, 
nº 254. As duas edições 
são em Volta Redonda. A 
agenda do mês de março 
começa pelo município 
de Barra do Piraí. O “De-
putado na Sua Cidade” 
do dia 04 será na Região 

da Califórnia, no Bairro de 
Fátima, próximo a Casa 
Lotérica. No dia 11, Jari 
leva o projeto para Barra 
Mansa, no bairro Boa Vis-
ta e a tenda será montada 
na Rua Miguel Gomes de 
Souza. No dia 18 de março, 
o deputado estará no bair-
ro Conforto, na Rua 4, pró-
ximo ao posto de saúde, e 
no dia 25, no bairro Retiro, 
perto das Lojas America-
nas. As duas edições são 
em Volta Redonda. 

Divulgação

Divulgação

Jari de Oliveira volta a atender moradores da região

Ronie e o presidente regional do PCdoB Daniel Iliescu 

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CoRReio PeTRoPoliTaNo e CoRReio SeRRaNo
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Pinheiral abre inscrições 
gratuitas para oficinas

Resende inicia construção de 
praça no bairro Cidade Alegria

BM faz palestra de saúde mental

Considerações de saúde

Dengue

Novo escritório em Volta Redonda

Dengue II

No início desta semana, 
foram abertas inscrições 
gratuitas para oficinas de 
Design de Sobrancelhas 
e Depilação em Pinheiral. 
Os cursos são voltados 
para moradoras da cidade 
que sejam maiores de 18 
anos. As vagas são limita-
das e as inscrições podem 
ser efetuadas de forma 
presencial até dia 2 de fe-
vereiro, na Coordenadoria 
da Mulher, das 8 às 17h. Ao 

final do curso, as alunas 
receberão certificado. As 
oficinas de design de so-
brancelhas, que possuem 
12 vagas, começam no dia 
20 de fevereiro e têm con-
clusão prevista para abril. 
Já o curso de depilação, 
que tem 20 vagas, dividi-
rá suas alunas em quatro 
turmas. As duas primeiras 
começam no dia 19 de fe-
vereiro; a terceira no dia 21 
e a quarta no dia 22.

O início das obras Praça 
da Cidade Alegria foram 
anunciadas nesta sema-
na, em Resende. O local 
será equipado com mesa 
de jogos, bancos e mesa 
de ping-pong, oferecen-
do diversas opções de 
entretenimento para os 
moradores da cidade e 
da região. Os esforços ini-
ciais das obras estão con-

centrados na instalação 
de cordões de concreto, 
fundamentais para o as-
sentamento do piso. O 
secretário de Obras, Tho-
mas Elson Landim, afirma 
que o poder público está 
satisfeito com a constru-
ção e que a equipe está 
trabalhando para entre-
gar o serviço em um curto 
prazo.

A Secretaria de Saúde 
de Barra Mansa promo-
veu uma conversa sobre 
saúde mental com a po-
pulação da Região Leste 
nesta segunda-feira (29). 
A ação, feita em alusão à 
campanha ‘Janeiro Bran-

co’, aconteceu no bairro 
Vila Elmira, com a parti-
cipação de membros do 
Núcleo de Apoio à Saúde 
da Família (Nasf), além de 
representantes de outros 
centros de saúde da cida-
de.

A coordenadora do Nasf, 
Yasmim Rio Verde, refor-
ça que o foco do encon-
tro foi a conscientização 
sobre a saúde mental e 
emocional do cidadão. O 
palestrante Jean Canesck 

enfatiza a importância de 
saber que existe uma rede 
de apoio que ampare os 
moradores. “É preciso en-
tender as necessidades 
de cada um para fazer um 
bom atendimento”, frisou.

A força-tarefa entre as se-
cretarias municipais de 
Saúde (SMS) e de Infraes-
trutura (SMI) está intensi-
ficando as ações contra a 
dengue em Volta Redon-
da. O próximo bairro que 
será atendido é o Aero 
Clube, de quarta a sexta-
-feira (dias 31 a 2 de feve-
reiro).

A ADJUR VR, equipe mul-
tiespecializada de advo-
gados que já possui filial 
em Porto Real, inaugurou 
um novo escritório em 
Volta Redonda. O prédio, 
localizado no bairro Nos-
sa Senhora das Graças, 
concentrará serviços em 
diversas áreas jurídicas e 
é considerado, em espaço 

físico, o maior escritório 
de advocacia do Sul Flu-
minense. De acordo com 
Adriele Gama, advogada 
e fundadora da equipe, 
o novo endereço busca 
oferecer um atendimen-
to melhor aos clientes e 
melhores condições de 
trabalho aos advogados 
associados. 

Também foi divulgado o 
cronograma de serviço do 
fumacê UBV, que passará 
pelos bairros Jardim Bel-
monte, Siderlândia, Padre 
Josimo, Santo Agostinho, 
Água Limpa, Eucaliptal, 
São Lucas e São Carlos 
nesta semana. Mais infor-
mações estão disponíveis 
no site da Prefeitura.

PMP

Raimundo Brasil

Cursos são voltados para moradoras da cidade

Espaço terá mesa de jogos, bancos e paisagismo

Intervenções no São Luiz 
completam 2 anos sem fim
Avenida foi aberta diversas vezes e prejudica o comércio local

Por ana luiza Rossi

Os moradores do bairro São 
Luiz, em Volta Redonda, há pelo 
menos dois anos passam por 
obras para reparo do sistema de 
drenagem do bairro. As obras, 
que iniciaram no fim de 2022, 
estão sendo executadas pela 
construtora MRV como medida 
compensatória, como negocia-
ção por possíveis erros durante a 
construção de um condomínio. 
Devido às intervenções, as ruas 
em período de seca formam nu-
vens de poeira e em chuva, deixa 
o bairro com muito barro.

Segundo o presidente da 
Associação de Moradores do 
bairro, Leandro Souza, os erros 
provocados pela construtora 
rendeu em uma negociação 
com a prefeitura de, além do 
conserto do sistema de dre-
nagem, na reforma de praças 
do bairro e também na cons-
trução de uma creche. Ainda, 
de acordo com o presidente, a 
empresa já teria feito o repasse 
do valor para cumprimento dos 
itens acordados, mas até hoje 
não houve nenhum retorno da 
prefeitura, apesar do projeto da 
creche estar até pronto.

As obras de drenagem foram 
iniciadas por outra empresa, mas 
devido a falhas na prestação de 
serviços foi substituída pela pró-
pria MRV. Quem faz o acompa-
nhamento da obra é o Instituto 
de Pesquisa e Planejamento Ur-
bano (IPPU), autarquia da pre-
feitura de Volta Redonda.

Moradores reclamam

Segundo Daniele Apare-
cida, moradora da rua Ve-
reador Geraldo Silva, após 

a inserção incorreta de uma 
manilha no sistema de dre-
nagem, vizinhos perderam 
móveis, eletrodomésticos e 
outros itens devido a uma 
enchente. Para correção, 
abriram a rua, que ainda 
está desnivelada e sem asfal-
to. “Continua com muitos 
buracos e isso gera proble-
mas para todo mundo, além 
da poluição. Tempo seco, é 
muita poeira, quando chove, 
é muito barro”, disse.

Ainda de acordo com a mo-
radora, foi proposto para os 
moradores que um caminhão 
passasse para molhar a rua e 
evitar a circulação do pó, mas 
não foi suficiente para reverter 
o caso. “O pouco [de asfalto] 
que tinha, levaram com a obra. 
Quando jogam o pó de pedra, 
é superficial, na primeira chuva 
leva tudo embora”.

No entanto, os incômo-

dos causados pelas obras vão 
além da poeira e barro, já que 
o comércio local sofre devido 
à evasão de clientes por conta 
desse cenário. A proprietária de 
academia e moradora do bairro, 
Carla Andreia, afirma que está 
perdendo o piso e está tendo 
despesas fixas com manutenção 
das esteiras devido a poeira da 
obra. Ainda, revelou que per-
deu uma catraca devido o pó, 
após ocasionar danos nos com-
ponentes eletrônicos do apare-
lho. Para manter o controle do 
espaço, teve que comprar um 
novo equipamento, que custou 
mais de R$6 mil. “Não sei dizer 
o que é pior, a poeira ou o bair-
ro, fica um caos. Eu fiquei no 
prejuízo”, disse a proprietária.

Além disso, a obra provoca 
danos à saúde. O morador Uel-
son Lopes, que afirma ter tem 
crise de sinusite alérgica, diz que 
procuraram que já procuraram 

autoridades, mas que por falta 
de retorno, estão pensando em 
realizar um manifesto. “Com 
a saúde normal, isso já faz mal, 
para nós que temos problema de 
saúde, é pior ainda”. 

Respostas

A empresa MRV disse, por 
meio de nota enviada ao Cor-
reio Sul Fluminense que “as 
contrapartidas em acordo com 
a prefeitura local já foram entre-
gues. Apenas o serviço de drena-
gem não foi concluído, devido 
ao período de intenso volume de 
chuvas no local, o que prejudica 
a qualidade do mesmo”.

Já o presidente do IPPU, 
Abimailton Pratti, afirmou 
que até terça-feira que vem a 
empresa finalizará as obras de 
drenagem e já está em fase de 
asfaltamento. Já sobre o pro-
jeto de creche, ele não soube 
responder.

Ana Luiza Rossi/CSF

A obra de drenagem estava prevista para encerrar em 3 meses mas já leva 2 anos

Na tarde desta segunda-
-feira (29) a pista de subida da 
Serra das Araras, na Rodovia 
Presidente Dutra, passou por 
um trabalho de recuperação do 
sistema de drenagem do KM 
228, sentido São Paulo, que ge-
rou um congestionamento de 
mais de dez quilômetros. O lo-
cal, que fica na altura da cidade 
de Piraí, passou por interdições 
totais e parciais ao longo do 
dia. As obras são para corrigir 
o problema que ocasionou uma 
ondulação no pavimento, no 
domingo passado, e não têm 
data para serem concluídas.

Segundo a CCRRioSP, 
concessionária responsável pela 
rodovia, o acumulado de chuva 
nos últimos dias na região Sul 
Fluminense foi o motivador 
para o dano do sistema. Por isso, 
haverá fechamentos alternados 
de faixas na pista. Embora não 
haver previsão de encerramento, 
os trabalhos serão suspensos no 
período de Carnaval para garan-
tir a fluidez do tráfego.

A equipe da Polícia Rodo-
viária Federal (PRF) afirmou 
que as necessidades da obra 
definirão as interdições, sejam 
parciais ou totais, que pode ge-
rar mais congestionamentos ao 
longo da semana e, principal-
mente, durante o dia.

As orientações são para que, 

caso esteja com tráfego total-
mente interditado, motoristas 
busquem por rotas alternativas. 
Em caso de interdição parcial, 
não há necessidade, por seguir 
em esquema ‘siga e pare’.

Para quem vai sentido São 
Paulo, em veículos pesados e 
leves, é possivel acessar a BR-

040 até Três Rios e acessar 
a BR-393 e retornar para a 
Dutra em Volta Redonda. Já 
somente para veículos leves, 
outra rota é sair da Dutra no 
acesso a Paracambi, no km 
218, seguir pela RJ-127 até 
Mendes, depois RJ-133 até 
Piraí e entrar na RJ-145 para 
retornar à Dutra, na altura do 
km 242, em Piraí.

Já quem vai ao Rio de Ja-
neiro, para veículos pesados e 
leves, pode acessar a BR-393, 
no km 264 da Dutra, seguir até 
Três Rios e depois utilizar a BR-
040. Outra rota, somente para 
veículos leves, é acessar a RJ-
155, na altura de Barra Mansa, 
e pegar a BR-101, em Angra 
dos Reis.

No dia 21, o fluxo de veí-
culos na subida da Serra das 
Araras, na altura do km 288, 
foi totalmente interrompido 
devido a uma grande angulação 
formada no asfalto. Um ônibus 
ficou preso após tentar passar 
pelo trecho que cedeu.

obras na Serra das araras ocasionam 
congestionamentos na altura de Piraí

Divulgação/PRF

As obras são para corrigir uma angulação no km 228

O deputado estadual Munir 
Neto (PSD) reuniu, na manhã 
desta segunda-feira (29), lide-
ranças políticas de oito cidades 
do Sul Fluminens. Os objetivos 
do encontro foram: discutir 
o desenvolvimento da região, 
construir políticas públicas, 
ouvir as principais demandas 
da população do sul do estado e 
fortalecer o Partido Social De-
mocrático, o PSD.

O encontro contou com a 
presença da deputada federal 

Laura Carneiro, que integra a 
Executiva estadual do partido. 

“Fizemos essa reunião para 
conhecermos de perto os pro-
blemas que os municípios en-
frentam. Nós estamos traba-
lhando muito para fortalecer 
o Sul Fluminense com todo 
apoio do governo do estado”, 
destacou Munir.

A deputada Laura Carneiro 
falou da importância de trabalhar 
por essa região ao lado do deputa-
do Munir e do prefeito Neto.

“As lideranças do prefeito 
Neto e do deputado Munir na 
região são muito importantes. 
A construção do PSD está 
muito ligada a essa força. Para 
mim é uma honra estar ao 
lado dessas grandes lideranças 
políticas”. 

A reunião contou com as 
presenças do prefeito de Volta 
Redonda  Antônio Francisco 
Neto, do ex-governador Luiz 
Fernando Pezão, do verea-
dor de Piraí Alexsandro Sena, 

da vice-prefeita de Pinheiral 
professora Sediene Maia e 
do secretário de Educação do 
município Fernando Cabral, 
da secretária de Saúde de Rio 
Claro Maria Augusta, a ‘Guta’, 
do ex-prefeito de Quatis Bru-
no da Padaria e o Rogério Ba-
tista, dos ex-prefeitos de Paty 
do Alferes Rachid e Lúcia de 
Fátima Fernandes, a ‘Batata’, o 
ex-vice-prefeito de Barra Man-
sa Darquinho e da vereadora 
barrense Kátia Miki.

PSd reúne líderes do Sul Fluminense

Circula em conjunto com: CoRReio PeTRoPoliTaNo e CoRReio SeRRaNo
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Copo térmico 
mais famoso 
do mundo tem 
chumbo na 
composição
Após polêmica, Stanley confirma 
presença de chumbo em copos térmicos

Na última semana, os copos 
térmicos da marca Stanley esti-
veram no centro de uma polê-
mica nas redes sociais. O debate 
começou após usuários, princi-
palmente nos Estados Unidos, 
realizarem testes rápidos que 
supostamente detectaram a pre-
sença de chumbo nos produtos, 
gerando uma onda de preocupa-
ção entre os consumidores.

A fabricante confirma: os 
copos Stanley têm, de fato, 
chumbo em sua composição. O 
metal é utilizado como material 
de vedação na base do copo, 
mas, segundo a empresa, um 
revestimento de aço inoxidável 
impede o contato direto com o 
consumidor.

“A Stanley esclarece que não 
há chumbo em parte alguma 
da superfície de seus produtos 
que entre em contato com o 
consumidor, ou com líquidos 
e alimentos que estejam sendo 
consumido”, diz a empresa por 
meio de nota.

Os copos térmicos da marca 
possuem paredes duplas e isola-
mento a vácuo - é o que garante 
a conservação da temperatura 
de bebidas em seu interior, de 
acordo com a fabricante. O 

material de vedação incluiria 
uma parcela de chumbo em sua 
composição, “no entanto, uma 
vez selada, esta área é coberta 
por uma camada não removível 
de aço inoxidável, tornando-a 
inacessível aos consumidores”.

A empresa acrescenta que 
“na rara ocorrência desta tam-
pa de inox se soltar, devido a 
algum caso extremo, possivel-
mente expondo o selante, este 
continuará sem contato com o 
conteúdo ou com o usuário”.

Ainda segundo a Stanley, 
seus produtos cumprem todas 
as normas regulatórias dos Esta-
dos Unidos, e que realiza testes e 
validações por meio de laborató-
rios terceirizados credenciados 
pela FDA (agência de vigilância 
sanitária americana).

O chumbo é um metal tó-
xico que pode ser absorvido 
pelo corpo após a inalação de 
partículas finas ou vapores, ou 
após a ingestão de compostos 
solúveis. Segundo o Ministério 
da Saúde, não há nível de expo-
sição que seja conhecido como 
isento de efeitos nocivos.

Segundo o toxicologista e 
patologista clínico Álvaro Pul-
chinelli, presidente da SPBC/

ML (Sociedade Brasileira de 
Patologia Clínica e Medicina 
Laboratorial), se o chumbo es-
tiver isolado do com o consu-
midor, não há risco. “Para que 
haja intoxicação, é preciso ha-
ver exposição efetiva da pessoa 
ao chumbo”, afirma.

O especialista acrescenta 
que o material é muito utili-
zado na indústria de tintas e 
vernizes, e na preparação de 
baterias. “O chumbo é usado 
em vários processos, e se houver 
sistema que isole o contato com 
o ambiente, não há perigo. A 
bateria de carro, por exemplo, 
tem chumbo, mas não fica em 
contato conosco”.

Pulchinelli recomenda cui-
dado caso o copo térmico tenha 
algum dano físico, como trin-
cos e rachaduras, que possam 
expor o seu interior ao contato 
humano. “Se o copo está ínte-
gro, não sofreu nenhuma que-
da, ele pode ser utilizado. Não 
havendo exposição, não há in-
toxicação”, afirma.

Segundo o médico, as for-
mas mais comuns de intoxica-
ção por chumbo são por inges-
tão oral ou de forma inalatória.

O metal pesado leva dé-

cadas para ser eliminado do 
organismo, mesmo após a in-
terrupção da exposição. Ele 
afeta vários sistemas do corpo, 
como neurológico, cardiovas-
cular, gastrointestinal e hema-
tológico, sendo especialmente 
prejudicial a crianças peque-
nas. “Como muitas tintas têm 
chumbo em sua base, existem 
muitos casos de intoxicação de 
crianças que pegaram alguma 
casquinha e levaram à boca”, diz 
o profissional.

A absorção pode ser até 
cinco vezes maior em crianças 
do que em adultos, de acordo 
com o CDC (centros de con-
trole e prevenção de doenças 
do governo americano). Em 

gestantes, o chumbo pode 
atravessar a placenta e atingir o 
cérebro do feto.

Um relatório de 2020 do 
Unicef, braço da ONU (Or-
ganização das Nações Unidas) 
voltado para a infância, aponta 
que 800 milhões de crianças 
-ou uma a cada três- em todo o 
mundo têm níveis de chumbo 
no sangue iguais ou superiores 
a 5 microgramas por decilitro. 
Tal índice de contaminação 
demonstra a necessidade de in-
tervenções globais e regionais, 
segundo a OMS (Organização 
Mundial da Saúde).

O metal é uma potente neu-
rotoxina e a exposição na infân-
cia causa danos irreparáveis. Os 

maiores riscos são para bebês 
e crianças menores de 5 anos, 
podendo provocar deficiências 
neurológicas, cognitivas e físi-
cas, além de danos à saúde men-
tal, de acordo com o Unicef.

No caso das crianças mais 
velhas, as consequências da 
contaminação incluem um ris-
co aumentado de danos renais e 
doenças cardiovasculares, diz o 
relatório.

Um estudo publicado em 
setembro passado na revista 
científica The Lancet Plane-
tary Health estimou que 5,5 
milhões de adultos morreram 
de doenças cardiovasculares 
em 2019 devido à exposição ao 
chumbo.

Divulgação

Segundo a empresa, revestimento impede o contato do metal tóxico com o consumidor

Nos últimos anos, em virtu-
de das mudanças climáticas, têm 
sido cada vez mais frequentes os 
registros de ondas de calor extre-
mo em várias partes do mundo, 
potencializadas por fenômenos 
como o El Niño. No Brasil, em 
cidades como Rio de Janeiro, 
São Paulo, entre outras, já é co-
mum os termômetros ultrapas-
sarem os 45ºC e, de acordo com 
o Inmet (Instituto Nacional de 
Meteorologia), o período de ca-
lor intenso não deve dar trégua, 
com previsão de se manter até 
março de 2024.

Um novo estudo, feito por 
cientistas da Universidade de 
Toronto e publicado na revista 
científica Ophthalmic Epide-
miology, relacionou as mudan-
ças climáticas à piora na visão da 
população idosa. Os números 
apontam que idosos moradores 
de países com maior exposição 
ao sol apresentam 44% mais 
chances de desenvolver proble-
mas de visão. A descoberta foi 
feita em meio à análise de dados 
de 1,7 milhão de pessoas em to-
dos os 50 estados dos EUA. Os 
participantes foram avaliados 
durante três anos e as condições 
apresentadas eram de catarata, 
glaucoma e conjuntivite.

Nesse contexto, é necessá-
rio redobrar os cuidados com 
a saúde, principalmente, em 
regiões mais sensíveis do cor-
po, como os olhos, adotando 
medidas preventivas para pro-
tegê-los do desenvolvimento de 

desidratação, infecções, alergias 
e até mesmo condições mais 
graves, como tumores.

De acordo com o oftalmo-
logista Evandro Lucena, presi-
dente da Sociedade Brasileira 
de Oncologia Ocular, fundador 
do Serviço de Oncologia Ocular 
do INCA e pesquisador sênior 
do Centro de Pesquisa INCA/
CPQ, é extremamente impor-
tante adotar cuidados específicos 
com os olhos durante o calor ex-
tremo e realizar exames oftalmo-
lógicos regulares para a detecção 
precoce de problemas, garantin-
do medidas preventivas adequa-
das. “Períodos de calor intenso 
favorecem o desenvolvimento 

de condições como síndrome do 
olho seco, que provoca irritação, 
coceira e embaçamento visual. 
Além disso, vírus que causam a 
conjuntivite podem prosperar 
em ambientes quentes e úmidos. 
Pessoas propensas a alergias tam-
bém podem ter sintomas ocula-
res, devido ao aumento de alérge-
nos no ar, como pólen e esporos 
de mofo”, destaca.

O especialista também re-
força que a exposição prolonga-
da ao sol e aos raios UV pode au-
mentar o risco de doenças mais 
graves. “A exposição prolongada 
aos raios UV contribui para o 
desenvolvimento de problemas 
oculares, como pterígio, que é o 

crescimento anormal do tecido 
na superfície dos olhos, além de 
tumores da superfície ocular e 
pálpebras, catarata e degenera-
ção macular”.

Para minimizar os efeitos 
do calor extremo e evitar o de-
senvolvimento de doenças, Dr. 
Lucena destaca alguns cuidados 
primordiais:

Uso de óculos de sol e grau: 
certifique-se de que ambos pos-
suam lentes de alta qualidade 
com proteção UV, de preferên-
cia as lentes fotossensíveis que, 
como são reativas à luz solar, 
adquirem a função dois em um, 
com óculos de grau e de sol.

Chapéu ou boné: estes itens 

de vestuário atuam como barrei-
ras físicas, protegendo não ape-
nas a pele do rosto, mas também 
os olhos.

Uso de colírios lubrifican-
tes: em dias quentes, o olho seco 
pode agravar, portanto, é crucial 
utilizar colírios que auxiliem na 
hidratação da superfície ocular. 
Contudo, como em qualquer 
medicação, é importante refor-
çar que somente o seu médico 
oftalmologista poderá indicar o 
ideal para seus olhos.

Hidratação: o consumo 
adequado de água ao longo do 
dia, especialmente durante a ex-
posição solar, é essencial. Além 
disso, alimentos ricos em água, 
como melancia, melão, alface, 
abobrinha e tomate, dentre ou-
tros, são recomendados.

Evitar exposição solar di-
reta: evite a exposição nos horá-
rios mais quentes do dia e nunca 
olhe diretamente para o sol, pois 
isso pode causar danos à retina e 
levar à cegueira central.

Complementando esses cui-
dados, o especialista destaca o uso 
de óculos de sol com lentes polari-
zadas, como é o caso das produzi-
das pela Rodenstock, com tecno-
logia diferenciada que não apenas 
protege contra os raios UV, mas 
também reduz o brilho intenso, 
proporcionando uma visão mais 
confortável em ambientes enso-
larados. Essa escolha consciente 
não apenas preserva a saúde vi-
sual, mas também contribui para 
o conforto visual diário.

Confira alguns 
detalhes sobre  
cada lente:

Lentes Polarizadas: Elas re-
duzem significativamente o bri-
lho desconfortável que os raios 
solares provocam, conseguindo 
ao mesmo tempo aumentar a 
percepção das cores e contrastes, 
resultando em uma visão nítida 
e confortável para a pessoa que 
utiliza os óculos.

Lentes Fotossensíveis: As 
lentes ColorMatic® 3 são subs-
titutas das lentes de óculos de 
grau comum e, como são reati-
vas à luz solar, adquirem a fun-
ção dois em um: óculos de grau 
e óculos de sol. Isso significa 
que sem a presença da radiação 
ultravioleta elas são transpa-
rentes e, com o UVA e UVB, 
principalmente, ficam escuras. 
Uma alternativa para proteção 
contra os raios de sol, pois as 
lentes possuem uma tecnologia 
que reage quando em contato 
com a radiação solar, de acordo 
com a incidência de luz.

Lentes com proteção 
PRO410: são lentes em que a 
proteção é específica, ou seja, 
direto na massa da lente, resul-
tando em um cuidado maior 
dos olhos contra os nocivos 
raios UVA e UVB. O uso dessas 
lentes age permitindo somente a 
luz essencial do sol aos olhos.

Lentes coloridas: oferecem 
proteção 100% contra os raios 
UVA e UVB. Estilo e cuidado 
em seus óculos de sol.

Onda de calor no país pode trazer 
prejuízos à saúde ocular

Divulgação

Temperaturas mais altas que o normal podem desenvolver problemas oculares

circula em conjunto com: cORREiO pETROpOliTaNO E cORREiO sERRaNO
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Morre em Brasília ex-ministro 
Samuel Pinheiro Guimarães

Diplomata

Trabalho escravo

TCU

Transmissão

Desastres

Sisu

Desenrola Brasil

Educação

Simples Nacional

Carnaval

O embaixador Samuel Pi-
nheiro Guimarães Neto 
faleceu na manhã desta 
segunda-feira (29), em Bra-
sília, aos 84 anos. Ele atuou 
como secretário-geral do 
Ministério das Relações Ex-
teriores entre 2003 e 2009, 
além de ministro chefe 
de Assuntos Estratégicos 
entre 2009 e 2010, e Alto-
-Representante Geral do 
Mercosul entre 2011 e 2012. 
Nascido no Rio de Janeiro, 
em 1939, Samuel Pinheiro 
Guimarães Neto graduou-
-se em Ciências Jurídicas 
e Sociais pela Faculdade 
Nacional de Direito da Uni-

versidade do Brasil (atual 
UFRJ) em 1963, ano em que 
ingressou no Itamaraty. Foi 
também mestre em eco-
nomia pela Universidade 
de Boston (1969). Segundo 
o Ministério das Relações 
Exteriores, Guimarães Neto 
foi protagonista na formu-
lação e execução da polí-
tica externa brasileira nos 
primeiros dois mandatos 
do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva. “Como diplo-
mata e intelectual, cons-
truiu uma ampla reflexão 
sobre o desenvolvimento 
e inserção internacional do 
Brasil. 

O presidente Lula disse que 
Guimarães foi um dos mais 
importantes diplomatas 
da sua geração, com um 
extenso currículo de servi-
ços prestados. “Tive o pra-
zer e a honra de conviver e 
trabalhar com Samuel nos 
meus dois primeiros man-
datos como presidente da 
República e depois como 
ex-presidente. 

O Senado avalia medidas de 
combate ao trabalho escra-
vo. Uma das iniciativas é o 
projeto de lei (PL 5.970/2019) 
que  regulamenta a expro-
priação de imóveis urbanos 
e rurais em que for consta-
tada a exploração de traba-
lho em condições análogas 
às de escravidão. A medida 
não exclui outras sanções já 
previstas em lei.

À frente da Organização 
Internacional das Institui-
ções Superiores de Con-
trole (Intosai), o Tribunal de 
Contas da União (TCU) vem 
trabalhando para ampliar a 
inserção internacional das 
instituições superiores de 
controle (ISC). Fortalecer a 
voz global da Intosai é uma 
das prioridades do manda-
to do Brasil na Intosai.

O canal do Superior Tribu-
nal de Justiça no YouTu-
be vai transmitir ao vivo, a 
partir das 14h da próxima 
quinta-feira (1º), a sessão da 
Corte que marcará a aber-
tura do ano judiciário. O STJ 
é composto pelos ministros 
mais antigos e julga, en-
tre outras, as ações contra 
autoridades com foro por 
prerrogativa de função.

O PL 4536/23 garante prio-
ridade de tramitação às 
ações civis e penais que tra-
tem de desastres ambien-
tais. Em análise na Câmara 
dos Deputados, a proposta 
altera o Código de Processo 
Civil e o Código de Proces-
so Penal. O projeto pode 
contribuir para que crimes 
ambientais sejam solucio-
nados em menor tempo.

O Ministério da Educação 
(MEC) divulga nesta ter-
ça-feira (30) o resultado 
dos selecionados na pri-
meira chamada do pro-
cesso seletivo de 2024 do 
Sistema de Seleção Unifi-
cada (Sisu). São, ao todo, 
264.360 vagas disponí-
veis, distribuídas entre 127 
instituições de educação 
superior participantes.

O programa do Governo 
Federal, que seria encerra-
do em dezembro de 2023, 
foi prorrogado até 31 de 
março, e conta com uma 
novidade: os cidadãos que 
têm perfil bronze no gov.
br também poderão parce-
lar suas dívidas. Até então, 
esse benefício era restrito 
aos perfis prata ou ouro.

O debate em torno das 
questões de gênero nas es-
colas será um dos tópicos 
abordados na Conferência 
Nacional Extraordinária de 
Educação, evento que ocor-
re em Brasília nesta terça-
-feira (30). A pauta ganha 
espaço no momento em 
que educadores querem 
incluí-la no novo Plano Na-
cional de Educação (PNE). 

As micro e pequenas em-
presas de todo o país têm 
até esta quarta-feira (31) 
para optar pelo Simples Na-
cional, o Regime Especial 
Unificado de Arrecadação 
de Tributos e Contribuições. 
Para participar é necessário 
que o empreendimento es-
teja regular com as obriga-
ções previstas em lei.

O carnaval deste ano deve 
movimentar R$ 9 bilhões 
de reais.  A estimativa foi 
divulgada pela Confedera-
ção Nacional do Comércio 
de Bens, Serviços e Turismo 
(CNC). Em ritmo de recu-
peração pelo quarto ano 
seguido, será a primeira vez 
que o faturamento deve su-
perar o patamar anterior à 
pandemia de covid-19.

Marcos Oliveira/Agência Senado

Embaixador Marcos Oliveira faleceu nesta segunda (29)

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), negou pedido de 
Habeas Corpus (HC) 237350 
apresentado pelo ex-prefeito de 
Januária (MG) Maurílio Arru-
da para anular a ação penal em 
que foi condenado por desvio de 
verbas públicas e associação cri-
minosa e suspender as medidas 
alternativas à prisão impostas à 
ele. De acordo com os autos, o 
ex-prefeito integrava associação 
criminosa voltada ao desvio de 
verbas de caráter social, como 
recursos destinados à educação 
básica na rede pública. Ele foi 
condenado em primeira instân-
cia à pena de 14 anos, 7 meses e 
18 dias de reclusão e responde ao 
processo em liberdade.

O ano judiciário no STJ co-
meça na próxima quinta-feira, 
1º, com sessão da Corte Espe-
cial. Ao longo de 2024, diversos 
processos com grande impacto 
jurídico e social passarão pelo 
colegiado. Um deles é o REsp 
1.795.982, que trata do uso da 
taxa Selic para a correção de 
dívidas civis. O entendimen-
to do tribunal servirá de base 
para todos os processos atuais 
e futuros nos quais se discute a 
correção do valor de uma con-
denação. A Corte Especial ana-
lisou o caso pela última vez em 
junho, ocasião em que o minis-
tro Raul Araújo apresentou vo-
to-vista divergindo do relator 
e concluindo pela validade da 
Selic na correção dessas dívidas.

A Sociedade Brasileira de 
Computação (SBC) enviou, nesta 
segunda e terça-feira (29 e 30/1), 
um representante ao Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE), em Brasí-
lia, para inspecionar o código-fon-
te da urna eletrônica e dos sistemas 
eleitorais que serão utilizados nas 
eleições municipais de 2024. Ro-
berto Samarone dos Santos Araú-
jo estevena Sala Multiuso, locali-
zada no subsolo do Tribunal, para 
realizar a auditoria. Em outubro 
do ano passado, o presidente do 
TSE, ministro Alexandre de Mo-
raes, anunciou, durante o evento 
de lançamento do Ciclo de Trans-
parência - Eleições 2024, o início 
do período que marca a abertura 
do código-fonte da urna eletrôni-
ca para inspeção.

O Tribunal de Contas da 
União (TCU) realizou, em 
2023, levantamentos, audito-
rias e respondeu consultas que 
influenciaram diretamente na 
vida do cidadão no setor de 
infraestrutura. Processos de re-
licitação de portos, aeroportos 
e rodovias, expansão da rede 
física da saúde e o monitora-
mento de obras que consomem 
enorme montante de recursos 
públicos, mas que estão para-
lisadas, são alguns exemplos. 
Um dos trabalhos da Corte de 
Contas que teve impacto no se-
tor de infraestrutura foi a audi-
toria operacional que verificou 
as iniciativas implementadas, e 
em andamento, para retomada 
e conclusão das obras públicas. 

STF mantém 
condenação de 
ex-prefeito de 
Januária (MG)

Superior 
Tribunal de 
Justiça julgará 
taxa Selic 

Sociedade de 
computação 
inspecionará 
código-fonte

Modernização 
do processo 
do controle de 
obras em 2023

STF STJ TSE TCU

Cappelli: ‘Fiz o melhor 
que pude pela democracia’

Prestes a deixar o Ministério 
da Justiça e Segurança Pública, 
o secretário-executivo da pasta, 
Ricardo Cappelli, afirmou, nesta 
segunda-feira (29), que se desliga 
do cargo com o “sentimento de 
dever cumprido”.

“Fiz o melhor que pude pela 
democracia e pelo Brasil”, afir-
mou Cappelli em um texto que 
publicou hoje, em sua conta pes-
soal no X (antigo Twitter).

Formado em jornalismo, 
Cappelli presidiu a União Nacio-
nal dos Estudantes entre 1997 e 
1999. Durante o governo da ex-
-presidente Dilma Rousseff (PT), 
foi secretário nacional de Espor-
te, Educação, Lazer e Inclusão 
Social. Depois, ocupou outros 
cargos públicos, tendo chefiado 
a Secretaria de Comunicação So-
cial do Maranhão, quando o go-
vernador era Flávio Dino.

Quando o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva nomeou 
Dino para comandar o Ministé-
rio da Justiça no início de 2023, 
Cappelli assumiu a secretaria-
-executiva da pasta. Em seu oita-
vo dia oficialmente no cargo, foi 
nomeado interventor federal na 
Segurança Pública do Distrito 
Federal depois que vândalos inva-
diram e depredaram o Palácio do 
Planalto, o Congresso Nacional e 
o prédio do STF

Como interventor, Cappel-
li passou 23 dias respondendo 
pela Segurança Pública no DF. 
Exonerou e afastou oficiais da 
Polícia Militar (PM) e da própria 
Secretaria Distrital de Segurança 
Pública, além de acompanhar as 
investigações contra acusados de 
terem sido coniventes com os ata-
ques aos Três Poderes (Executivo, 
Legislativo e Judiciário).

A saída de Cappelli era dada 
como certa desde que, no fim de 
dezembro, o Senado aprovou 
a indicação do ministro Flávio 

Dino para o STF, feita pelo pre-
sidente Lula. Dino será substituí-
do, no ministério, pelo ministro 
aposentado do STF, Ricardo Le-
wandowski, cuja posse está agen-
dada para esta quinta-feira (1), 
com a troca de todo o primeiro 
escalão da pasta. 

“Agradeço ao ministro Flávio 
Dino e ao presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva pela oportunidade e 
confiança. Desejo sucesso ao mi-
nistro Lewandowski”, acrescen-
tou Cappelli, nas redes sociais. 
“Agradeço também o apoio de 

todos os servidores do MJSP’’.
O destino de Cappelli ainda 

é incerto, mas nas redes sociais, 
internautas defendem seu nome 
para chefiar a Agência Brasileira 
de Inteligência (Abin), alvo das 
manchetes dos últimos dias de-
vido às investigações da Polícia 
Federal (PF), que apura as sus-
peitas de que, entre 2019 e 2022, 
ex-dirigentes e servidores do ór-
gão monitoraram ilegalmente 
autoridades públicas, jornalistas e 
políticos que se opunham ao ex-
-presidente, Jair Bolsonaro.

Secretário-executivo do Ministério da Justiça se desligará do cargo 
Isaac Amorim/ Ascom/MJSP

O secretário-executivo do Ministério da Justiça e Segurança Pública, Ricardo Capelli

auditores da receita 
fazem operação-padrão

Em greve há dois meses, 
os auditores fiscais da Receita 
Federal farão operação-padrão 
nesta terça-feira (29) que pre-
vê inspeções mais rigorosas nas 
bagagens de passageiros que de-
sembarcarem de voos interna-
cionais. Segundo o Sindifisco 
dos Auditores Fiscais da Recei-
ta Federal (Sindifisco Nacio-
nal), entidade que representa a 
categoria, a ação está prevista 
para ocorrer nos dez maiores 
aeroportos do país.

Os auditores vão intensifi-
car a fiscalização e vão ampliar 
a amostragem de bagagens re-
vistadas dos passageiros que 
regressarem de viagens inter-
nacionais nesta terça. Os ae-
roportos a serem afetados são 
os seguintes: Brasília, Confins 
(MG), Corumbá (MS), Forta-
leza, Galeão (RJ), Guarulhos 
(SP), João Pessoa, Porto Alegre, 
Recife e Viracopos (SP).

Na semana passada, os audi-
tores-fiscais fizeram greve nos 
portos, aeroportos e pontos 
de fronteira de alfândega com 

foco nas cargas. Segundo o Sin-
difisco, a operação-padrão será 
ampliada para a fiscalização de 
bagagens, com a expectativa de 
filas no interior dos aeroportos. 
Na última terça-feira (23), o 
ministro de Portos e Aeropor-
tos, Silvio Costa Filho, decla-
rou que o governo ainda levan-
tava o impacto da mobilização, 
mas disse que não tinha visto 
grandes prejuízos no embarque 
de mercadorias.

Os auditores da Receita 
Federal cobram o recebimento 
de um bônus de produtividade 
previsto pela Lei 13.464. Se-
gundo a categoria, o benefício 
está previsto há sete anos, com 
sucessivos governos descum-
prindo a legislação. Em junho 
do ano passado, o governo re-
gulamentou o adicional, mas 
o Ministério da Fazenda alega 
falta de dinheiro. O Sindifisco 
Nacional ressalta que a mobi-
lização não afeta de maneira 
alguma a liberação de medica-
mentos, alimentos perecíveis e 
cargas vivas.

isenções para concurso 
Público Unificado

Candidatos que solicitaram 
isenção da taxa de inscrição no 
Concurso Público Nacional Uni-
ficado já podem conferir se os pe-
didos foram aceitos. A consulta ao 
resultado deve ser feita no próprio 
site de inscrições do concurso. O 
Ministério da Gestão e da Inova-
ção em Serviços Públicos infor-
mou que foram aceitos, ao todo, 
517.468 pedidos. Têm direito à 
isenção pessoas que estão no Ca-
dÚnico, fazem ou fizeram ensino 
superior pelo Programa Univer-
sidade para Todos (Prouni) ou 
Fundo de Financiamento ao Estu-

dante do Ensino Superior (Fies), 
além de doadores de medula ós-
sea. A pasta recebeu, até a última 
sexta-feira (26), 662.018 pedidos 
de isenção da taxa de inscrição. Os 
demais candidatos que tiveram o 
pedido inicial negado têm até esta 
terça-feira (30) para recorrer. A 
análise dos recursos será feita até 
o dia 5 de fevereiro. O resultado 
final será publicado em 6/02. Os 
candidatos cujos recursos forem 
negados terão até 9 de fevereiro, 
último dia de inscrição no certa-
me, para efetuar o pagamento da 
inscrição.

Arquivo/Agência Brasil 

Mais de 500 mil pedidos de isenção em Concurso Unificado 
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CORREIO CENTRO-OESTE DF supera média nacional 
de aleitamento materno

Segundo a Secretaria de 
Saúde (SES-DF), o Distrito Fe-
deral superou a média nacional 
de aleitamento materno. Ou 
seja, a maior parte dos bebês 
que nascem na região se ali-
mentam exclusivamente de lei-
te materno. O leite materno é 
importante para os recém-nas-
cidos por possuir anticorpos 
que o protegem contra diversas 
doenças, como diarreia, infec-
ções e alergias. Segundo o Mi-
nistério da Saúde, a amamen-
tação também traz benefícios 

para a mãe, já que reduz o risco 
de hemorragia — no pós-par-
to — e diminui as chances de 
desenvolver câncer de mama, 
ovários e colo do útero.

Os dados revelam que 
66,2% dos bebês de até seis me-
ses se alimentavam apenas do 
leite da mãe, como recomenda a 
Organização Mundial da Saúde 
(OMS). No Brasil, a média é de 
45,7%. Após os seis primeiros 
meses, a criança deve continuar 
a receber o leite materno, junto 
a uma dieta com alimentos só-

lidos. No DF, 66% das crianças 
entre 6 e 24 meses continuaram 
a receber o leite materno, nú-
mero que também supera a mé-
dia brasileira, de 43,6%.

A gerente de Serviços de 
Nutrição da SES-DF, Carolina 
Gama, explica que o estudo é 
feito com dados coletados de 
atendimentos nas unidades 
básicas de saúde (UBSs). As 
informações foram reunidas no 
sistema informatizado e-SUS.

“Conseguimos fazer esse 
boletim anualmente referente 

Mais de 60% das crianças se alimenta com leite materno
Sandro Araújo/Agência Saúde-DF

Sala de apoio à amamentação no Sesi Saúde inaugurada em agosto de 2023

TV Comunitária transforma 
garis em videomakers
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Saúde trans

A TV Comunitária do Dis-
trito Federal iniciou um 
projeto que forma 30 ga-
ris de Brasília em video-
makers, capacitando-os 
para usar câmeras de TV, 
apresentar e editar pro-
gramas. O projeto é da 
Escola de Mídia – TV em 
Movimento, da TV Com. 
Pelo que se tem notícia, 
é o primeiro curso de TV 
para garis do país. No cur-
so, eles tiveram a oportu-
nidade de aprender como 
fazer um roteiro de TV, 
entrar nos bastidores de 
uma emissora de TV, gra-
varam e apresentaram 

um programa, com entre-
vistas, no qual contaram 
como é a rotina do seu 
trabalho de limpeza. 
“Eu me senti como uma 
apresentadora profissio-
nal de TV “ disse Valdirene 
Rosa de Jesus, varredora 
que achou o curso tão im-
pactante que pensa  em 
cursar Jornalismo. “Senti 
que isso é o que eu que-
ro e vou correr atrás deste 
sonho. De repente come-
ço apresentando um pro-
grama lá na TV Comunitá-
ria até criar condições de 
fazer a faculdade ou um 
curso profissionalizante”.

Comitiva da França co-
nheceu o trabalho de 
bombeiros do Mato Gros-
so no combate a crimes 
ambientais e elogiou o 
estado. “Mato Grosso tem 
diversos tipos de biomas 
e técnicas diferentes de 
combate contra os incên-
dios florestais”, afirmou 
o general francês Bruno 
Maestracci

As câmeras Trap (armadi-
lha fotográfica) instaladas 
pela Secretaria de Estado 
de Meio Ambiente (Sema-
-MT) registraram 23 mil 
imagens de 95 espécies 
de animais silvestres du-
rante 14 meses de monito-
ramento, de acordo com 
relatório da Coordenado-
ria de Fauna e Recursos 
Pesqueiros da Sema.

A Secretaria Estadual de 
Meio Ambiente (Sema) de 
Mato Grosso participou 
de uma discussão com 
a Frente Parlamentar da 
Agropecuária sobre a re-
gulamentação da Lei do 
Pantanal e a autovalida-
ção do Cadastro Ambien-
tal Rural (CAR). O colegia-
do foi liderado por Dilmar 
Dal Bosco (União Brasil).

Com o objetivo de coibir 
as infrações de trânsito, o 
governo do DF faz ações 
educativas e de fiscaliza-
ção. Só no ano passado 
mais de 50 mil pessoas fo-
ram diretamente impac-
tadas pelas campanhas 
e atividades de trânsito 
promovidas pelo Depar-
tamento de Estradas de 
Rodagem (DER-DF).

A deputada federal Cami-
la Jara (PT/MS) divulgou o 
balanço final dos recursos 
indicados por seu man-
dato para Mato Grosso 
do Sul. Foram indicados 
R$32.844.948,94 em re-
cursos junto aos Ministé-
rios do Governo Federal, 
direcionados para 27 mu-
nicípios e o Governo do 
Estado. 

O Projeto de Lei nº 8347/23, 
do deputado Lineu Olim-
pio (MDB), da Assembleia 
Legislativa de Goiás, pro-
põe a inclusão social de 
pessoas com deficiência 
ao exigir atendimento em 
Libras em repartições pú-
blicas e empresas conces-
sionárias, em prazo de 180 
dias a partir da aprovação 
do projeto.

É lançada a 3ª edição da 
Carta de Serviços ao Cida-
dão do Ministério Público 
do Distrito Federal e Terri-
tórios (MPDFT), que tem o 
objetivo de apresentar os 
serviços ofertados e facili-
tar o acesso da população 
aos mecanismos disponí-
veis para a proteção dos 
direitos.

O deputado Lincoln Tejo-
ta (União Brasil) ressaltou 
a importância do debate 
maduro e consciente so-
bre o uso medicinal da 
cannabis na Assembleia 
Legislativa de Goiás (Ale-
go). Ele preside a Frente 
Parlamentar da Cannabis 
Medicinal, instalada em 
2023 e que volta a atuar 
em fevereiro. 

O deputado estadual Vir-
mondes Cruvinel (União 
Brasil) liderou uma inicia-
tiva para destinar cerca 
de 2 mil celulares apreen-
didos pela Receita Federal 
aos serviços de segurança 
pública e proteção de me-
nores no estado de Goiás, 
para facilitar a comunica-
ção com a comunidade.

A Defensoria Pública da 
União (DPU) e a Defenso-
ria Pública do Distrito Fe-
deral (DPDF) recomenda-
ram à Secretaria de Saúde 
a habilitação do Ambula-
tório Trans, para garantir a 
integralidade da atenção 
à saúde de transexuais, 
travestis e transgêneros. 
500 pessoas aguardam 
atendimento.

Divulgação

30 garis participaram do curso da TV Comunitária

Em volta às aulas, DF 
quer trânsito seguro

O Governo do Distrito Fe-
deral investe em mais seguran-
ça no período de volta às aulas. 
Com isso, o Departamento de 
Trânsito do Distrito Federal 
(Detran-DF) lança a campa-
nha Volta às Aulas, focada em 
conscientizar a população e 
gerir o trânsito com ações de 
fiscalização, nas próximas duas 
semanas.

Segundo o diretor-geral do 
Detran-DF, Takane Kiyotsuka, 
a volta às aulas é marcada por 
um aumento do fluxo de veícu-
los e pessoas.

“Estamos empenhados com 
ações específicas para a volta às 
aulas. Nossa prioridade é garan-
tir um trânsito seguro para pais 
e alunos, não só com a pintura 
de faixas de pedestres e demais 
sinalizações, mas também le-
vando educação de trânsito 
para todos na porta das escolas. 
Também vamos garantir que os 
pais e responsáveis façam a me-
lhor escolha para um transpor-
te seguro para seus filhos com 
fiscalização e orientação sobre 

o assunto”, disse o diretor.
Um dos braços da cam-

panha é promover atividades 
educativas com as escolas, com 
o objetivo de conscientizar os 
pais sobre os cuidados ao trans-
portar as crianças. Uma das 
orientações dadas pelos profis-
sionais é referente ao uso de dis-
positivos de segurança adequa-
dos ao tamanho do passageiro. 
Os agentes também vão agir 
nas ruas, para orientar os alu-
nos que se deslocam por meio 
de bicicletas ou a pé. As ativida-
des educativas também contam 
com o apoio de artistas, para 
tornar o processo de educação 
por meio da campanha em uma 
ação pedagógica e lúdica.

Além disso, o governo local 
também trabalha com a  refor-
ma das faixas de pedestres nas 
proximidades das escolas, como 
parte das ações de engenharia 
do trânsito. Do início de janei-
ro até o momento já foram en-
tregues mais de 100 faixas, em 
diversas regiões administrativas 
do DF.

Governo fomenta 
merenda na região

O Governo Federal investiu 
R$ 356 milhões nos estados do 
Centro-Oeste, através do Pro-
grama Nacional de Alimenta-
ção Escolar (PNAE). Estima-se 
que 2,8 milhões de alunos fo-
ram beneficiados pelo progra-
ma em 2023, que contempla  
8.227 escolas estaduais e mu-
nicipais. A iniciativa não sofria 
reajuste de verbas desde 2016.

Goiás foi o estado que mais 
recebeu repasses do programa, 
com um investimento de R$ 
143,03 milhões. Em seguida, 
Mato Grosso e Mato Grosso 

do Sul receberam, respecti-
vamente, R$ 89,80 milhões e 
R$ 69,63 milhões. O Distrito 
Federal recebeu R$ 55,18 mi-
lhões.

O PNAE foi criado em 
1979 e tem como objetivo re-
ceber recursos, de repasses fe-
derais, para promover a alimen-
tação dos estudantes em todas 
as séries da educação básica. O 
programa abrange municípios, 
estados e o Distrito Federal. 
O programa também fornece 
ações de educação alimentar e 
nutricional. 

Agência Brasil

8.227 escolas estaduais e municipais foram beneficiadas

A Agência Goiana de Assis-
tência Técnica, Extensão Rural 
e Pesquisa Agropecuária (Ema-
ter) vende sementes de milho, 
arroz e feijão a preços acessíveis 
para agricultores locais.

Produtores de todas as 
regiões do estado de Goiás 
podem adquirir os itens nas 
unidades locais da Emater. As 
sementes estão sendo disponi-
bilizadas em sacos de 10 kg e 
custam R$ 50 reais (arroz), R$ 
80 reais (milho) e R$ 100 reais 
(feijão).

O objetivo da ação é impul-
sionar a agricultura familiar e 
melhorar a produtividade, além 
de facilitar o acesso de agricul-
tores familiares a variedades de 
sementes.

O Governo de Mato Grosso 
do Sul e o Governo Federal fir-
maram cooperação técnica para 
adesão ao programa “Mulher, 
Viver sem Violência” e para 
implementação da unidade da 
Casa de Mulher Brasileira em 
Dourados e Corumbá.

O evento aconteceu na ca-
pital e reuniu o governador 
Eduardo Riedel e a ministra das 
Mulheres, Cida Gonçalves.

“Esta é mais uma parceria 
que envolve o Governo Fede-
ral, Governo do Estado e os 
municípios. É um pacto que 
nós estamos firmando, para 
acabar com essa chaga, que é a 
violência contra a mulher”, afir-
mou Ridel.

Os municípios mato-gros-
senses de Água Boa, Cáceres e 
Nova Xavantina emitiram um 
comunicado para que a popula-
ção volte a usar máscaras, para 
evitar a propagação da covid-19 
no estado. Além do aumento 
do número de casos, o estado 
registrou o surgimento de uma 
nova subvariante: a JN 2.5.

A Secretaria Estadual de 
Saúde (SES-MT) alertou às ci-
dades para a volta das medidas 
de prevenção. Em Água Boa, 
foram registrados 30 novos 
casos de covid-19 em janeiro, 
além de uma morte. Em Cáce-
res, 157 pessoas são monitora-
das e 14 estão internadas. Em 
Nova Xavantina, foram confir-
mados dois casos.

A Prefeitura de Campo 
Grande (MS) vai construit 288 
apartamentos. A iniciativa é 
coordenada pela Agência Mu-
nicipal de Habitação e Assun-
tos Fundiários (Emha), que já 
iniciou o processo para selecio-
nar a empresa reponsável pela 
obra. 

O primeiro projeto arquite-
tônico, intitulado Loteamento 
Conjunto Residencial Nova 
Bahia, contemplará 160 uni-
dades habitacionais. Os apar-
tamentos poderão variar em 
dimensões, podendo ter no mí-
nimo 39,00 m², de acordo com 
as propostas apresentadas pelas 
empresas. O valor das unidade 
habitacionais não deverá exce-
der R$ 175.000,00.

Agricultores 
têm acesso a 
sementes mais 
baratas

Dourados 
ganha Casa 
da Mulher 
Brasileira

Municípios 
recomendam 
volta do uso de 
máscara

Prefeitura vai 
construir 288 
apartamentos 
na capital

GOIÁS M. GROSSO DO SUL MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL

ao ano anterior. Ele traz todos 
os dados dos pacientes acompa-
nhados pela Atenção Primária, 
com informações sobre consu-
mo alimentar”, explica Caroli-
na Gama. 

Para o Governo do Distrito 
Federal, o aumento do número 
de crianças com amamentação 
continuada reflete o trabalho 
realizado nas UBSs e hospitais 
da rede pública de saúde.

A enfermeira e coordena-
dora do Centro de Referência 
em Bancos de Leites Humanos 
do DF, Graça da Cruz, afirma 
que as mães atendidas na rede 
pública recebem assistência e 
orientações para posicionar o 
bebê, além de outras informa-
ções acerca dos primeiros seis 
meses. 

“Ele é informada da impor-
tância do aleitamento materno 
exclusivo até o sexto mês e con-
tinuado até pelo menos 2 anos”, 
revela a coordenadora 

O DF possui 14 bancos de 
leite, sete postos de coleta e 
10 hospitais especializados no 
atendimento às mães. Segundo 
o estudo mais recente da Fami-
vita, feito com mais de 5.000 
mulheres em julho de 2021, 
19% das mulheres não conse-
guem amamentar todos os fi-
lhos no Brasil. 
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CORREIO NORTE Governador do Acre visita 
comunidade indígena

O governador do Acre, 
Gladson Cameli (Progressis-
tas), foi o primeiro chefe do 
Executivo do estado a visitar a 
comunidade indígena do Povo 
Arara do Igarapé Humaitá, 
território indígena com 88 
mil hectares. Durante o en-
contro, Cameli foi batizado 
com o nome de Naytãnã, que 
na língua tradicional significa 
“homem guerreiro”. A indígena 
Aidê Lima, do povo Kanamari, 
de 79 anos, foi quem batizou o 
governador.

A visita ocorreu durante a 
abertura do Festival do Povo 
Shawãdawa, que ocorreu na 
Aldeia Foz do Nilo, em Porto 
Walter (AC), município com 
cerca de 11.300 habitantes que 
fica dentro da reserva. Em sua 
quarta edição, o evento come-
çou no sábado (27) e encerrou 
no domingo (28). O festival 
estava suspenso desde 2020, 
por conta da pandemia de co-
vid-19.

Cameli foi recepcionado 
por lideranças indígenas, que 
o acompanharam até o cen-
tro, onde foram realizadas as 
celebrações. No percurso, os 
integrantes da tribo cantaram. 
Segundo o governador, foi um 
momento emocionante.

“Estou emocionado. Aqui 

tem uma energia, e me propo-
nho a vivenciar essa experiên-
cia para que eles [indígenas] 
saibam que são o termômetro 
do mundo. Eu não vou decep-
cionar os povos da floresta, os 
povos indígenas, e vamos fa-
zer tudo aquilo que pudermos 
para que a gente possa cuidar 
das pessoas. Nós somos iguais”, 
disse.

O Povo Arara hoje conta 
com 900 indígenas e 340 alu-
nos da rede estadual de ensino. 
Durante o encontro, os repre-

sentantes da tribo entregaram 
uma carta ao governador com 
reivindicações. Os indígenas 
solicitam que seja implanta-
do o ensino médio nas aldeias 
da comunidade. Para isso, eles 
também pedem que sejam 
construídas duas escolas pa-
drão, com internet, placa solar 
e quadro efetivo.

Resposta

Atualmente, o governo lo-
cal trabalha com a construção 
de quatro açudes e já negocia 

a instalação de uma placa solar 
que é de responsabilidade da 
Energisa. Sobre a educação, o 
governo informou que todos 
os levantamentos estão sendo 
feitos e algumas medidas já 
começaram a ser tomadas. Al-
gumas festividades tradicionais 
também foram adicionadas ao 
calendário oficial do estado.

Ele destacou ainda que vai 
acompanhar de perto todas as 
demandas. “Vamos lutar para 
atender 100%.” (Com informa-
ções do governo do Acre)

Gladson Cameli (PP) foi batizado em aldeia por mulher indígena
Marcos Vicentti/Secom

Governador foi batizado por indígena de 79 anos, em Porto Walter

Amazônia tem R$ 94 
milhões para ciência

Estão abertas as inscrições 
para a Chamada Expedições 
Científicas, com cerca de R$ 
94 milhões para financiar pes-
quisas voltadas à expansão do 
conhecimento científico e da 
sociobiodiversidade da maior 
floresta tropical do mundo. As 
informações são da Fundação 
Amazônia de Amparo a Estu-
dos e Pesquisas (Fapespa). 

O aporte de recursos se deu 
com a inclusão de quatro agên-
cias estrangeiras, que passaram 
a integrar as Expedições Cien-
tíficas: o British Council e o 
UK Research and Innovation 
(UKRI), ambas do Reino Uni-
do; a Swiss National Science 
Foundation (SNSF), da Suíça, 
e o Centro Universitário da 
Baviera para América Latina 
(BAYLAT), da Alemanha.

Lançado pela Iniciativa 
Amazônia+10, o edital é uma 
parceria de 19 Fundações de 
Amparo à Pesquisa (FAPs) e do 
Conselho Nacional de Desen-
volvimento Científico e Tec-
nológico (CNPq). As insrições 

estão abertas até 29 de abril de 
2024. 

As propostas devem ser vol-
tadas para expedições científi-
cas multidisciplinares na Ama-
zônia, por um período de até 
36 meses, e o valor mínimo de 
cada projeto contemplado será 
de R$ 400 mil, não havendo li-
mite máximo.

A Iniciativa Amazônia+10 
apoia projetos de pesquisa em 
colaboração voltados à con-
servação da biodiversidade e 
adaptação às mudanças climá-
ticas, à proteção de populações 
e comunidades tradicionais, aos 
desafios urbanos e à bioecono-
mia como política de desenvol-
vimento econômico na região.

O resultado das propostas 
contempladas será divulgado 
na página eletrônica do CNPq, 
do Confap e de todas as FAPs 
participantes, e publicado, por 
extrato, no Diário Oficial da 
União.  O material coletado 
terá de ser catalogado e tomba-
do em instituições amazônicas, 
como forma de preservação.

Acre tem maior taxa 
de casos de malária

Segundo o Ministério da 
Saúde, o Acre contabiliza o 
maior número de casos de ma-
lária em áreas rurais da região 
norte. O estado ficou atrás ape-
nas do Maranhão, conforme 
os dados: Maranhão (76,1%), 
Acre (70,4%), Rondônia 
(52,3%) e Pará (40,5%).

No Brasil, cerca de 99,9% 
dos casos de malária ocorrem 
na região amazônica e 33 mu-
nicípios concentram mais de 
80% do total de casos do País. 
A doença é transmitida por 
três espécies do protozoário. 

Segundo informações da Or-
ganização Mundial da Saúde 
(OMS), ao todo, a doença ma-
tou 619 mil pessoas no mundo. 
Entre os países das Américas, a 
Venezuela, o Brasil e a Colôm-
bia  representaram 80% dos 
casos.

De acordo com o novo 
relatório epidemiológico do 
Ministério da Saúde, que apre-
senta um panorama da situação 
da malária no Brasil durante o 
ano de 2022 e no primeiro se-
mestre de 2023, o país registrou 
131.224 casos.

Divulgação

99,9% dos casos ocorrem na região amazônica

O governador Wanderlei 
Barbosa (Republicanos) afir-
mou que vai dar apoio para que 
os clubes de futebol profissio-
nal do Tocantins, que disputam 
o campeonato estadual. 

“Estamos com tudo organi-
zado para apoiar o esporte pro-
fissional do estado, repassando 
recursos para os times da capi-
tal e do interior que disputam 
a primeira divisão”, afirmou 
Wanderlei, durante a inaugura-
ção da iluminação do campo de 
futebol do 1º Batalhão da Polí-
cia Militar de Palmas (1ºBPM).

A ação marca o retorno das 
atividades do Projeto Escolinha 
de Futebol da PM, que atende 
630 jovens. O campeão do ano 
passado foi o Tocantinópolis.

O Projeto de Lei (PL) 
398/2023, do deputado esta-
dual Roberto Cidade (UB), 
presidente da Assembleia Le-
gislativa do Amazonas (Aleam), 
versa sobre a implementação do 
Programa de Incentivo ao Em-
prego às Mães Solo. A proposta 
tem o objetivo de incentivar a 
autonomia financeira das mães 
chefes de família. Em breve, o 
projeto irá ser voltado.

“Nosso projeto tem o in-
tuito de incentivar para que 
essa mãe solo ganhe autonomia 
financeira, por meio da inser-
ção no mercado de trabalho e, 
assim ganhe em qualidade de 
vida, tendo meios de se manter 
e manter seus filhos financeira-
mente”, disse.

O Porto Organizado de 
Santana, no Amapá, fechou o 
ano de 2023 com movimenta-
ção recorde, com crescimento 
de 48,1% em relação ao ano de 
2022. Ao todo, o porto movi-
mentou 3,623 milhões de to-
neladas de cargas, sendo 2,627 
milhões de toneladas embar-
cadas e 996 mil toneladas de-
sembarcadas. Trata-se do maior 
fluxo em nove anos.

Os granéis sólidos lidera-
ram a movimentação de cargas. 
Soja, milho, farelo de soja e eu-
calipto tiveram um crescimen-
to de 49,7% em 2023, em rela-
ção a 2022, o que representou 
82,2% do total movimentado 
no período. Ao todo, 71 navios 
atracaram no porto.

A Justiça Federal de Rorai-
ma determinou, em audiência 
de conciliação, que a União 
deve apresentar um novo cro-
nograma de ações para com-
bater o garimpo ilegal na Ter-
ra Yanomami. A decisão veio 
acompanhada de uma multa de 
R$ 1 milhão, por causa da de-
mora do executivo federal em 
conter o avanço dos acampa-
mentos ilegais. 

Além disso, segundo o ór-
gão, as ações promovidas du-
rante o ano de 2023 não foram 
suficientes para impedir a volta 
do garimpo ilegal na região. Na 
audiência, a União se compro-
meteu a apresentar um novo 
cronograma de ações, com a 
instalação de bases de proteção.

Governador 
diz que vai 
apoiar futebol 
tocantinense

Projeto 
incentiva 
contratação de 
mães solo

Porto de 
Santana tem 
fluxo recorde 
no Amapá

Justiça multa 
União por 
inércia contra 
garimpo

TOCANTINS AMAZONAS AMAPÁ RORAIMA

Acreano se destaca no 
automobilismo nacional

Terremoto

Indústria

Segurança
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Agricultura

Educação

Tracoma

O Acre entrou na sexta-
-feira (26) no cenário do 
automobilismo nacional. 
O piloto acreano Pedro 
Antunes tornou-se cam-
peão da Fórmula Vee Jú-
nior e vice-campeão da 
Fórmula Vee. A cerimônia 
de premiação, em São 
Paulo, foi promovida pela 
Federação de Automobi-
lismo de São Paulo (Fasp).
A grande conquista de 
Pedro Antunes na Fórmu-
la Vee Júnior, destinada 
a jovens de 14 a 21 anos, 
foi marcada pela vitória 
na última prova da tem-
porada, consagrando-se 

como o primeiro coloca-
do na classificação geral 
do Campeonato Paulista. 
“É uma honra estar neste 
evento aqui hoje”, disse 
Pedro na premiação. “Foi 
muito difícil no início, a 
gente que vem de um es-
tado tão longe dos gran-
des centros, mas mesmo 
assim a gente consegue 
treinar e trazer resultado. 
É algo que faz a gente 
acreditar no nosso espor-
te, que dá para ser, talvez, 
campeão da Fórmula Um 
algum dia. Esse é só o 
começo”, contia o piloto 
acreano. 

Tarauacá, no Acre, experi-
mentou um segundo ter-
remoto em oito dias, com 
magnitude de 6.5 na ma-
drugada de domingo (28). 
No dia 20 de janeiro, um 
terremoto de magnitu-
de 6.6 já havia atingido a 
cidade. Ambos foram de-
tectados pela Agência de 
Pesquisa Geológica dos 
Estados Unidos (USGS).

O Governo do Amazonas, 
em parceria com o Centro 
de Biotecnologia da Ama-
zônia (CBA), iniciou um 
projeto-piloto de plan-
tio de 12,5 mil mudas de 
curauá na Comunidade 
Santo Antônio de Caxi-
nauá, em Itacoatiara. O 
objetivo é produzir fibras 
a partir dessa planta nati-
va para apoiar a indústria.

Governo amplia acesso a 
serviços direcionados às 
pessoas trans no Pará. Na 
segurança, a Delegacia 
de Combate aos Crimes 
Discriminatórios e Homo-
fóbicos (DCDH), da Polícia 
Civil do Pará (PCPA), é um 
dos principais espaços 
especializados no atendi-
mento de vítimas da po-
pulação LGBTQIAPN+

O Governo do Pará en-
tregou cheques do pro-
grama “Sua Casa” para 
famílias em Ourilândia do 
Norte, na região de Inte-
gração do Araguaia, no 
Pará. Segundo André Luís 
Guedes, titular da Com-
panhia de Habitação do 
Pará, o programa benefi-
ciou mais de 120 famílias 
no município

A Regularização Fundiária 
Urbana de Interesse Social 
(Reurb-S), em Porto Velho 
(RO), concluiu as etapas 
de georreferenciamento, 
cadastro físico e social, e 
elaboração do Projeto de 
Regularização Fundiária 
(PRF). Prevê-se o registro 
de cerca de 22 mil lotes 
em 2024, abrangendo 17 
bairros da capital.

Em 2023, Roraima apre-
sentou redução de 37% no 
número de acidentes e de 
27% no número de feridos 
em acidentes de trânsito 
nas rodovias federais do 
estado. Em 2023, foram 
registrados 144 acidentes 
nas rodovias federais de 
Roraima, sendo que em 
2022 foram 229, redução 
de 37%.  

A Secretaria da Mulher 
(Semulher) do Acre lan-
çou a cartilha “Sou A Tra-
vesti, Existo”. O evento foi 
realizado na manhã des 
segunda-feira (29) na sede 
da Semulher, e reuniu au-
toridades e representan-
tes de entidades ligadas à 
diversidade. Panfletagem 
ocorre nos dias 30 e 31.

O vice-governador do 
Amapá, Antônio Teles, 
reuniu com o secretá-
rio-executivo e ministro 
interino do Ministério da 
Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento (Mapa), 
Irajá Lacerda, para deba-
ter ações estratégias para 
o avanço dos seguimen-
tos no estado. O encontro 
ocorreu em Macapá.

O governo do Pará en-
tregou a Escola Estadual 
Romulo Maiorana, loca-
lizada em Ananindeua 
(PA), região Metropolitana 
de Belém. Esta é a escola 
de número 130 e foi to-
talmente reconstruída. O 
evento marcou o retorno 
dos mais de 500 mil alu-
nos para o ano letivo.

A Secretaria de Estado da 
Saúde do Tocantins (SES/
TO) reforça cuidados de 
prevenção sobre o traco-
ma, doença inflamatória 
ocular que pode causar 
cegueira. O governo do 
estado promove uma 
campanha para reduzir os 
casos. A expetativa é de 
que 17 mil crianças sejam 
examinadas. 

Comunicação FVee

Pedro Antunes venceu a Fórmula Vee Júnior
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Programas sociais ampliam 
impacto em João Pessoa

Exposição

Água

Cultura

Informação

Aeroporto

Legislação

Dengue

Doação

Esporte

Investimento

O Programa Carteira Soli-
dária, do Procon-JP, con-
cedeu gratuitamente a 
Carteira de Identificação 
Estudantil (CIE) 2023 a 
31.046 alunos do 5º ao 9º 
ano e do EJA na Rede Mu-
nicipal de Ensino. 
Junto aos Programas 
‘Procon-JP vai às aulas’ 
de 2021 e 2022, mais de 
35.325 estudantes foram 
beneficiados.
O ‘Procon-JP Solidário’, na 
versão 2023, doou mais 
de 8 mil cestas básicas a 
entidades em João Pes-
soa, expandindo seu com-
promisso solidário. Desde 

março de 2021, quase 10 
mil cestas foram entre-
gues a famílias em vul-
nerabilidade econômica 
durante a pandemia.
O secretário do Procon-
-JP, Rougger Guerra, des-
tacou a edição 2022 do 
‘Procon-JP Solidário’, que 
distribuiu 192 fogões no-
vos a famílias beneficia-
das no Residencial Vista 
Alegre.
O Procon-JP Solidário re-
sulta de Termos de Ajus-
tamentos de Condutas, 
convertendo multas em 
doações a famílias vulne-
ráveis.

Exposição inédita de Vic-
tor Brecheret chega a 
São Luís. “Brecheret Mo-
dernista – A Imagem In-
dígena como Símbolo 
de Brasilidade” estará no 
Centro Cultural Vale Ma-
ranhão de 30/01 a 27/04. 
Patrocinada pelo Instituto 
Cultural Vale, apresentará 
esculturas e desenhos ori-
ginais do artista.

O governador da Bahia, 
Jerônimo Rodrigues (PT), 
autoriza licitação de R$ 
130 milhões para implan-
tar Sistema Integrado de 
Abastecimento de Água. 
Projeto inclui nova Esta-
ção de Tratamento e mo-
dificações na captação no 
Rio Pojuca. Parceria públi-
co-privada busca eficiên-
cia e aceleração.

A Secretaria de Estado da 
Cultura e Economia Cria-
tiva (Secult) começa os 
pagamentos aos selecio-
nados nos editais da Lei 
Paulo Gustavo Alagoas a 
partir de 29 de janeiro. Os 
recursos, totalizando R$ 
43,9 milhões, serão distri-
buídos entre diversos seg-
mentos culturais em todo 
o estado.

A Procuradoria-Geral do 
Estado de Sergipe inte-
grou o Pacto Contra De-
sinformação nas eleições 
de 2024, visando ir con-
tra as fake news. Diversas 
entidades, incluindo a 
Ordem Seccional Sergi-
pe, juízes eleitorais e a su-
perintendente da Polícia 
Federal, Aline Marchesini, 
assinaram o pacto.

As Secretarias de Estado 
da Administração (SEAD) 
e da Infraestrutura (SIN) 
do Rio Grande do Norte se 
reuniram com a Infraero 
para viabilizar cessão de 
equipamentos e móveis. 
As ações visam manter as 
operações do aeroporto, 
beneficiando a segurança 
operacional e o conforto 
dos passageiros. 

O projeto ‘Conhecendo a 
Assembleia de Perto’ abre 
as portas da Assembleia 
Legislativa de Pernam-
buco (Alepe) para estu-
dantes. O programa visa 
fortalecer o letramento 
político, promover ação 
política nas escolas e de-
monstrar como as deci-
sões políticas afetam a 
vida dos cidadãos.

O Piauí registrou queda 
de 33% nos casos de den-
gue nas primeiras sema-
nas de 2024. Não houve 
notificação de casos sus-
peitos em 201 municípios 
do estado, e nenhum óbi-
to foi registrado. A febre 
chikungunya apresentou 
redução de 87%, com 15 
casos em 2024.

O Bloco do Doador foi ofi-
cialmente lançado nesta 
segunda-feira (29) no He-
momar, em São Luís (MA), 
com o tema “Vem ser feliz 
doando sangue no Carna-
val do Maranhão”. A inicia-
tiva busca conscientizar 
sobre a importância da 
doação durante o período 
de folia, quando as doa-
ções tendem a diminuir. 

A programação esportiva 
do Verão Sergipe movi-
menta turismo interno. O 
evento passou por Itapo-
ranga d’Ajuda, Pacatuba 
e Canindé de São Fran-
cisco, atraindo atletas e 
entusiastas. Competições 
de beach tennis, vôlei de 
praia, mesabol e frescobol 
foram destaques da ação.

Antigas casas da Base 
Aérea de Fortaleza, deso-
cupadas por quase dez 
anos, serão substituídas 
por uma praça. O local, 
próximo à futura sede do 
ITA Ceará, passará por re-
vitalização e incluirá um 
monumento em home-
nagem a Casimiro Mon-
tenegro, marechal do ar e 
fundador do ITA.

Procon-JP/Divulgação

Iniciativas beneficiam estudantes e comunidades

Governo fecha acordo com 
Instituto do Coração de SP

O governador João Azevêdo 
assinou, na última quinta-feira 
(25), um termo de cooperação 
entre o Hospital Metropolita-
no Dom José Maria Pires e o 
Instituto do Coração do Hos-
pital das Clínicas da Faculdade 
de Medicina da Universidade 
de São Paulo (InCor-SP) para 
telemonitoramento de atos ci-
rúrgicos. 

O objetivo é integrar equi-
pes cirúrgicas distantes geogra-
ficamente, facilitando a troca 
de informações em cirurgias de 

casos complexos. Simultanea-
mente, foram inaugurados 25 
leitos pré-cirúrgicos e seis salas 
de cirurgia, incluindo uma des-
tinada à implantação do proje-
to de telemedicina.

De acordo com o governa-
dor, a cooperação proporcio-
nará acesso ao conhecimento 
produzido pelo InCor, bene-
ficiando as equipes médicas 
locais. “Será uma troca de ex-
periência extraordinária. As 
nossas crianças serão as maiores 
beneficiárias do programa e 

agradecemos a confiança que o 
Incor depositou no nosso esta-
do, que prioriza políticas públi-
cas de inclusão”, frisou.

O secretário de estado da 
Saúde, Jhony Bezerra, infor-
mou que a escolha do Hospital 
Metropolitano pelo InCor se 
deu pela unidade ser uma refe-
rência habilitada pelo Ministé-
rio da Saúde. “O Instituto do 
Coração é a maior instituição 
da América Latina no que diz 
respeito a cirurgias cardíacas e 
esse protocolo de intenções visa 

Iniciativa visa integrar equipes cirúrgicas à distância
José Marques/Governo da Paraíba

Novo serviço será viabilizado a partir da implantação de câmeras e microfones 

Tiroteios aumentam 
em Pernambuco

A região metropolitana do 
Recife viu um aumento signi-
ficativo de 48% nos tiroteios 
decorrentes de ações policiais 
em 2023, conforme aponta le-
vantamento do Instituto Fogo 
Cruzado. Os 99 registros repre-
sentam um crescimento supe-
rior à média geral de violência 
armada na região, que teve um 
aumento de 8%. Entre os 2.076 
baleados na área, 113 (5%) fo-
ram vítimas de ações policiais, 
um aumento de 66% em rela-
ção a 2022.

A polícia esteve envolvi-
da em quatro das 11 chacinas 
ocorridas na região metropo-
litana, conforme apurado pela 
organização. O estudo também 
analisou dados nas regiões me-
tropolitanas do Rio de Janeiro 
e de Salvador. No Rio, embora 
tenha havido queda no núme-
ro total de tiroteios e mortos, a 
participação policial manteve-
-se estável em 34%. Já na região 
metropolitana de Salvador, a 
polícia esteve envolvida em 
37% dos 1.804 tiroteios, resul-

tando em 639 baleados.
“Os dados são de três dos 

estados mais importantes e po-
pulosos do Brasil, então a gente 
tem que olhar para eles como 
um recorte que já não é local. 
Na verdade, refletem o que ve-
mos nos grandes centros bra-
sileiros, com alguma variação, 
é claro. Mas é um retrato da 
realidade do país atualmente. 
Se o começo de 2023 foi de es-
perança, a realidade do ano foi 
marcada pelo descontrole da 
violência armada nos três esta-
dos”, afirma a diretora de dados 
e transparência do Instituto 
Fogo Cruzado, Maria Isabel 
Couto.

Em nota, a Secretaria de Se-
gurança Pública (SSP) da Bahia 
comunicou que as mortes vio-
lentas tiveram uma redução de 
6%, comparando os anos de 
2023 e 2022. A secretaria infor-
ma também que o reforço no 
combate ao crime organizado 
resultou na apreensão recorde 
de 54 fuzis, a maior da história, 
e de 6.006 armas de fogo.

Projeto Central Acolhe 
é lançado em fevereiro

O Governo do Estado do 
Rio Grande do Norte, através 
da Coordenadoria de Aten-
dimento ao Servidor e ao Ci-
dadão (CODACI), anuncia a 
inauguração, em fevereiro, da 
primeira sala do Projeto Cen-
tral Acolhe. 

A iniciativa visa oferecer 
atendimento exclusivo e adap-
tado às crianças com deficiên-
cia, em especial aquelas com 
Transtorno do Espectro Autis-
ta (TEA). A Central do Cida-
dão de Capim Macio, na Zona 
Sul de Natal, é a pioneira na im-

plantação desse serviço.
O Projeto Central Acolhe 

tem como objetivo principal 
proporcionar um ambiente 
acolhedor e adaptado, facilitan-
do a interação, compreensão e 
atendimento personalizado às 
necessidades das crianças com 
deficiência durante a emissão 
da Carteira de Identidade Na-
cional (CIN).

O projeto foi desenvolvido 
em colaboração com mães atípi-
cas e profissionais de psicologia 
especializados no atendimento 
a crianças com deficiência. 

Codaci/Divulgação

Unidade de Capim Macio será a primeira a oferecer

fortalecer esse intercâmbio de 
ações junto ao Hospital Metro-
politano, que foi escolhido pelo 
próprio Incor por termos uma 
unidade de referência habilita-
da pelo Ministério da Saúde e 
vamos avançar ainda mais na 
alta complexidade”, comentou.

Segundo o superintendente 
da PBSaúde, Arymatheus Reis, 
os investimentos em tecnologia 
totalizam R$ 370 mil, permi-
tindo o início da colaboração 
entre os hospitais a partir de 
março. Ele afirmou que a parce-
ria possibilitará a realização de 
cirurgias cardíacas pediátricas 
localmente, por meio de tele-
conferência com a equipe do 
InCor.

“Algumas cirurgias cardía-
cas pediátricas eram realizadas 
em outros estados e, com essa 
parceria, nossa equipe estará 
operando aqui em teleconfe-
rência com a equipe do Incor, 
operando os nossos pacientes e 
trazendo o que há de melhor e 
inovador na saúde pública na-
cional”, destaca Reis.

O diretor do projeto Inova 
Incor, Fábio Jatene, afirmou 
que a parceria com a Paraíba irá 
permitir o avanço no acompa-
nhamento de cirurgias cardía-
cas à distância. (Com informa-
ção do Governo da Paraíba)

O Maranhão apresentou, 
em 2023, a maior redução nos 
índices de feminicídio dos úl-
timos cinco anos. O estado re-
gistrou 50 casos, representando 
uma queda de 28% em compa-
ração com 2022. A maioria dos 
suspeitos está sob custódia.

Dos suspeitos, 26 eram 
companheiros das vítimas e 
outros 13, ex-companheiros. 
Parentes, amigos e desconhe-
cidos, em menor frequência, 
aparecem na lista. 33 suspeitos 
foram presos até o momento.

O estado supera o desem-
penho nacional, que teve um 
aumento de 2,6% na taxa de 
feminicídios. Na Grande Ilha, a 
região mais populosa, foram 10 
ocorrências a menos.

Após investigação, a Supe-
rintendência Estadual do Meio 
Ambiente (Semace) confirma 
que o incêndio no Parque do 
Cocó, em Fortaleza, ocorrido 
em janeiro, teve origem huma-
na. 

As chamas se iniciaram na 
noite de 17 de janeiro, atin-
gindo seu ápice na quinta-feira 
(18). A fumaça resultante se 
dispersou por diversos bairros 
da capital cearense e alcançou 
até o município de Caucaia, si-
tuado a 30 km do parque.

O fogo teve início no sopé 
de uma duna, próximo ao Par-
que Eólico, resultando na quei-
ma de cerca de 10 hectares do 
parque. Após mais de 300 ho-
ras, o fogo foi controlado.

Na segunda-feira (29), o 
governo da Bahia, por meio 
da Secretaria de Segurança 
Pública do Estado (SSP-BA), 
implementou o portal Alerta 
Cidadão. A plataforma permite 
o cadastro de veículos, celulares 
ou bicicletas, além do registro 
e monitoramento em casos de 
perda.

Já em funcionamento no 
carnaval da Bahia 2024, o go-
vernador do estado, Jerônimo 
Rodrigues (PT), destaca a agi-
lidade proporcionada pela tec-
nologia.

Os cidadãos baianos podem 
cadastrar seus bens, emitir aler-
tas temporários às forças de se-
gurança e acompanhar a situa-
ção da denúncia.

Aprovada recentemente, 
a lei nº 9.116, proposta pelo 
deputado estadual Delegado 
Leonam (União Brasil), deter-
mina que as escolas estaduais 
de Alagoas promovam a inicia-
ção dos estudantes em pesquisa 
científica. 

A ideia é que os alunos te-
nham mais acesso à cultura 
científica, aprendam técnicas 
de pesquisa e desenvolvam ha-
bilidades criativas.

A lei destaca que os próprios 
estudantes terão papel central 
na construção do conhecimen-
to, com atividades ligadas ao 
campo científico em diversas 
áreas. O objetivo é melhorar a 
qualidade da educação básica e 
estimular o estudo e a pesquisa.

Casos de 
feminicídio 
caem em 28% 
em 2023

Incêndio no 
Parque do 
Cocó teve 
causa humana

Governo lança 
Alerta Cidadão 
para objetos 
extraviados

Lei estabelece 
incentivo à 
pesquisa em 
escolas 

MARANHÃO CEARÁ BAHIA ALAGOAS
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Produtos têm funções bem diferentes na agricultura‘Juizado do Folião’ 
vai atuar durante o 
Galo da Madrugada 

O Juizado do Folião estará 

presente em mais um carnaval 

do Recife. Trata-se de uma 

iniciativa do Tribunal de 

Justiça de Pernambuco (TJPE) 

de plantão para atuar em 

situações específicas da festa. 

No sábado (10/2), durante 
o desfile do Galo da Madruga-
da, a unidade atenderá ocor-
rências que envolvem crimes 
de menor potencial ofensivo, 

e receberá queixas relativas aos 
direitos dos consumidores. 

A unidade judiciária faz 
parte da Coordenadoria dos 
Juizados Especiais do TJPE. 
Neste ano, a ação vai oferecer 
dois polos de atendimentos, 
nos quais os cidadãos e cida-
dãs poderão fazer o registro de 
suas ocorrências. Um deles será 
no Fórum Thomaz de Aquino, 
localizado na Avenida Martins 

de Barros, n° 593, no Bairro de 
Santo Antônio; o segundo polo 
funcionará na Estação Central 
do Metrô do Recife, situada na 
Rua Floriano Peixoto, s/n, no 
bairro de São José. Ambos os 
polos contarão com equipes de 
magistrados e magistradas, ser-
vidores e servidoras do tribu-
nal, além de equipes compostas 
por defensores públicos e pro-
motores de justiça. 

TJPE terá ação especial no carnaval do Recife

Antonio Cruz/Agência Brasil

O Galo da Madrugada é considerado o maior bloco de carnaval do mundo

Uma pesquisa do Ministé-
rio do Turismo (MTur) apon-
tou Campina Grande como um 
dos destinos mais atrativos para 
brasileiros em 2024.  A cidade 
paraibana aparece no ranking, 
ao lado de outras localidades, 
como Manaus (AM) e Ilha do 
Marajó (PA). 

O levantamento, intitula-
do “Tendências de Turismo – 
Comportamento da População 
Brasileira”, lista Campina Gran-
de entre os destinos de interes-
se, incluindo Fernando de No-
ronha (PE), Monte Roraima 
(RR), Foz do Iguaçu (PR), Rio 
de Janeiro (RJ), Bonito (MS), 
Maragogi (AL), Lençóis Mara-
nhenses (MA), Salvador (BA) e 
Alter do Chão (PA).

Quatro trabalhadores fi-
caram feridos durante um aci-
dente na tarde desta quinta-
-feira (25) na Refinaria Abreu 
e Lima, da Petrobras, localizada 
em Ipojuca, litoral sul de Per-
nambuco. 

O incidente ocorreu duran-
te a manutenção de um tanque 
de petróleo na unidade e foi 
causado por um “fagulhamento 
seguido de chama”, rapidamen-
te controlado, segundo a refina-
ria. Os feridos foram atendidos 
na própria unidade e encami-
nhados para avaliação médica 
externa. 

A Refinaria Abreu e Lima 
opera parcialmente, com auto-
rização para produzir 100 mil 
barris de petróleo por dia. 

Um relatório preliminar 
do Ministério da Saúde aponta 
que o tempo médio de espera 
por um procedimento eletivo 
na rede estadual do Piauí caiu 
de 464 dias para 144 dias de 
espera. No caso de cirurgias, foi 
registrado uma queda de quase 
70% em 2023.

O governo do estado es-
tima que a queda se deve ao 
programa Saúde em Dia, que 
ampliou os investimentos nos 
serviços de saúde oferecidos aos 
hospitais da rede estadual. No 
ano passado, foram realizadas 
20.844 cirurgias na rede pú-
blica, um aumento de 45% em 
comparação ao ano anterior. 
A expectativa é reduzir ainda 
mais, mas não há uma meta. 

A Fundação de Apoio à Pes-
quisa e à Inovação Tecnológica 
do Estado de Sergipe (Fapitec/
SE) divulgou, na segunda-feira 
(29), o Programa de Auxílio ao 
Desenvolvimento de Pesquisa 
Científica e Tecnológica (Edital 
nº 01/2024). O programa tem 
como objetivo a concessão de 
suporte financeiro à execução 
de projetos de pesquisadores 
individuais, visando contribuir 
para o desenvolvimento cien-
tífico e tecnológico. As inscri-
ções estão abertas e seguem até 
22 de março.  “É uma iniciativa 
fundamental para o fomento à 
pesquisa”, destaca o secretário 
de Estado do Desenvolvimento 
Econômico e da Ciência e Tec-
nologia, Valmor Barbosa. 

Campina 
Grande é 
destaque de 
turismo

Acidente em 
refinaria do 
Nordeste deixa 
quatro feridos

Tempo de 
cirurgias reduz 
em 70% na 
rede estadual

Programa 
auxilia na 
pesquisa 
científica

Tarifa de ônibus sobe 
em João Pessoa

A capital paraibana, João 
Pessoa, possui agora a segunda 
tarifa de ônibus mais alta entre 
as capitais do Nordeste. A re-
cente reajuste elevou o custo da 
passagem de R$ 4,70 para R$ 
4,90, um aumento de 4,2%. 

A determinação foi formali-
zada durante uma reunião reali-
zada na sede da Superintendên-
cia Executiva de Mobilidade 
Urbana (Semob). O reajuste, 
que entrou em vigor neste do-
mingo (28), foi aprovado no 
encontro.

Os dados foram levantados 
pela TV Cabo Branco em con-
junto com as afiliadas da Globo 
nas capitais nordestinas.

Salvador lidera a lista com 
uma passagem de R$ 5,20, 
seguida por João Pessoa, que 
possui a segunda tarifa mais 
elevada, alcançando R$ 4,90. 
As capitais de Natal, Aracaju 
e Fortaleza compartilham o 
mesmo valor de R$ 4,50. São 
Luís apresenta uma tarifa de 
R$ 4,20, enquanto Recife segue 
com R$ 4,10. Maceió e Tere-

sina possuem as tarifas mais 
acessíveis, ambas fixadas em R$ 
4,00.

O último reajuste ocorreu 
em março de 2023, quando 
o Conselho determinou um 
aumento de R$ 4,40 para R$ 
4,70. Na última reunião, rea-
lizada na sexta-feira (26), foi 
decidido que 35 novos ônibus 
serão incorporados à frota dos 
ônibus coletivos da cidade.

A tarifa dos ônibus conhe-
cidos como “Geladinhos”, veí-
culos opcionais equipados com 
ar-condicionado, permanece 
inalterada, mantendo-se em R$ 
5,50. Os veículos não oferecem 
gratuidade para nenhum dos 
grupos beneficiados pela mo-
dalidade regular.

O valor proposto pelo Con-
selho foi aprovado com 12 
votos favoráveis e apenas um 
voto contrário, este último pro-
veniente do Diretório Central 
dos Estudantes (DCE) da Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB). A ata será encaminha-
da à Prefeitura de João Pessoa.

Fátima participa da 
festa dos Navegantes

Após nove dias de devoção, 
chegou ao fim no domingo 
(28) a festa de Nossa Senhora 
dos Navegantes, padroeira da 
Redinha, tradicional praia na 
Zona Norte de Natal. A pro-
cissão de encerramento contou 
com a participação da governa-
dora do Rio Grande do Norte, 
Fátima Bezerra.

“Um espetáculo de devoção 
e tradição”, afirmou a governa-
dora. Este ano, o governo con-
tribuiu com a doação de flores 
para adornar o Andor de Nossa 
Senhora dos Navegantes.

A festa, que acontece desde 
1924, atrai não só os moradores 
da comunidade, como fiéis de 
todos os cantos de Natal.

“A festa de Nossa Senhora 
dos Navegantes na Redinha 
não é apenas uma celebração 
religiosa, mas também uma ma-
nifestação de fé e tradição marí-
tima que une a comunidade em 
torno de sua padroeira, fortale-
cendo os laços espirituais e cul-
turais que permeiam a região”, 
ressaltou a governadora.

A festa reuniu, mais de 10 
mil fiéis.

Governo RN

A procissão é tradicional na praia de Natal

Por Valter Casarin*

Quando o Presidente 
da República realizou al-
guns vetos na Nova Lei dos 
Agrotóxicos, aprovada no 
Senado, a Nutrientes para 
a Vida (NPV) recebeu di-
versas mensagens sobre 
como ficará a situação dos 
fertilizantes no Brasil. Mas 
o primeiro e importante 
esclarecimento, é entender 
que fertilizante não é um 
agrotóxico. Estamos tratan-
do de dois importantes pro-
dutos usados na agricultura, 
mas que possuem funções 
diferentes.

O registro de um fer-
tilizante é realizado pelo 
Ministério da Agricultura 
e Pecuária (MAPA), en-
quanto os agrotóxicos têm 
seu registro regulamentado 
por 3 órgãos: MAPA, Mi-
nistério do Meio Ambiente, 
representado pelo IBAMA, 
e o Ministério da Saúde, re-
presentado pela ANVISA.

De maneira bem simples, 
o agrotóxico é usado para eli-
minar, prevenir ou controlar 
tudo que impede o cresci-
mento de um vegetal. Por 
outro lado, os fertilizantes, 
ou adubos, favorecem o cres-
cimento dos vegetais, permi-
tindo melhores produções. 
Assim, podemos colocar 
esses dois produtos em lados 
opostos, com funções total-
mente diferentes.

De fato, os agrotóxi-
cos consistem em destruir 
tudo que pode prejudicar 
o desenvolvimento de um 
vegetal, como é o caso dos 
insetos, das plantas dani-
nhas e de doenças fúngicas e 
bacterianas. Para tanto, são 
usados os herbicidas (contra 
as ervas que competem com 
as culturas), os inseticidas 
(contra insetos) e os fun-
gicidas (contra os fungos). 
Isso se assemelha como as 
mesmas situações que en-
contramos em nosso coti-
diano, onde controlamos 
os insetos dentro de casa 
usando inseticidas contra o 
pernilongo (transmissor da 
dengue, zika e chikungun-
ya) ou prevenimos doenças 
com o uso de vacinas (gripe, 
febre amarela e mais recen-
temente o Covid).

No que concerne aos 
fertilizantes, ou adubos, eles 
têm um objetivo totalmen-
te diferente dos agrotóxicos, 
pois sua função é favorecer o 
crescimento das plantas, for-
necendo os nutrientes que 
permitem o seu crescimento 
e desenvolvimento. Além dis-
so, os fertilizantes permitem 
igualmente proteger as plan-
tas contra certas doenças. Se 

fizermos uma analogia com os 
seres humanos, os fertilizantes 
são o alimento, pois é através 
dele que obtemos os nutrien-
tes necessários para o nosso 
crescimento e nossa saúde.

A utilização de fertili-
zantes permite um melhor 
crescimento das culturas 
agrícolas e, consequente-
mente, uma maior produ-
ção de alimentos. Por outro 
lado, os agrotóxicos redu-
zem os fatores de riscos de 
perdas da produção, como 
é o caso dos insetos e plan-
tas daninhas e, igualmente, 
como um medicamento 
contra doenças.

Podemos resumir as in-
formações da seguinte forma:

Os agrotóxicos são pro-
dutos químicos utilizados 
para matar ou controlar 
pragas e doenças, enquanto 
os fertilizantes são substân-
cias utilizadas para enrique-
cer o solo com nutrientes;

Os agrotóxicos são usa-
dos para proteger as plan-
tas dos danos dos insetos e 
doenças, enquanto os ferti-
lizantes são usados para aju-
dar as plantas a crescer;

Os pesticidas podem 
prejudicar o meio ambien-
te e a saúde humana se não 
forem usados corretamen-
te, enquanto os fertilizan-
tes são geralmente seguros 
quando usados de acordo 
com as instruções;

Os pesticidas podem 
basear-se na sua química, 
atividade toxicológica e 
penetração, enquanto os 
fertilizantes são compostos 
inorgânicos e orgânicos, 
naturais ou sintéticos, que 
fornecem ao solo nutrientes 
necessários para o desenvol-
vimento das plantas;

Aplicação de agrotó-
xicos exige o uso de EPI 
(Equipamento de Proteção 
Individual), ou seja, o uso de 
máscaras protetoras, óculos, 
luvas impermeáveis, chapéu 
impermeável de abas largas, 
botas impermeáveis, maca-
cão com mangas compridas 
e avental impermeável. A 
aplicação de fertilizante não 
exige o uso de EPI.

Segundo o Ministério 
da Agricultura e Pecuária, 
o país é responsável por 
cerca de 8% do consumo 
global de fertilizantes, ocu-
pando a quarta posição, 
atrás apenas da China, Ín-
dia e dos Estados Unidos. 
Soja, milho e cana-de-açú-
car respondem por mais de 
73% do consumo de fertili-
zantes no Brasil.

*Coordenador geral 
e científico da NPV - 

Nutrientes para a Vida

Fertilizante e 
agrotóxico são 

a mesma coisa?

PARAÍBA PERNAMBUCO PIAUÍ SERGIPE

A ação do TJPE visa fo-
mentar a prestação jurisdicio-
nal, por meio da presença do 
Poder Judiciário em eventos 
com grande fluxo de pessoas, 
coibindo a prática de delitos de 
menor potencial ofensivo, além 
de tratar de causas cíveis de me-
nor complexidade, conforme a 
Recomendação nº 45/2013 do 
Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ). O carnaval do Recife é 
considerada a maior concentra-
ção de pessoas em linha reta no 
mundo. 

Os crimes de menor poten-
cial ofensivo se referem a deli-
tos cujas penas não ultrapas-
sam dois anos de prisão, como 
agressões, brigas, danos ao 
patrimônio público e provoca-
ção de tumulto, além de causas 
cíveis de menor complexidade. 
Ocorrências consideradas mais 
graves são redirecionadas a ou-
tros órgãos da Justiça estadual, 
que durante o Carnaval, irão 
funcionar em regime de Plan-
tão Judiciário.

O TJPE atua nessa inicia-
tiva com instituições parceiras. 
As instituições que atuarão em 
conjunto com o Poder Judiciá-
rio de Pernambuco no Juizado 
do Folião neste ano são o go-
verno de Pernambuco, o Minis-
tério Público de Pernambuco 
(MPPE), a Defensoria Pública 
do Estado (DFE) e o Corpo de 
Bombeiros Militar de Pernam-
buco.  Também colaboram na 
iniciativa a Polícia Militar e de 
Choque, o Instituto de Iden-
tificação Tavares Buril (ITB), 
o Instituto de Medicina Legal 
(IML) e o Instituto de Crimi-
nalística de Pernambuco (IC).
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CORREIO SUDESTE Espírito Santo é o maior 
exportador de rochas 

Por Redação

O título de maior exporta-
dor de rochas ornamentais do 
Brasil segue sendo capixaba. 
Isso porque segundo um levan-
tamento realizado pelo Insti-
tuto Jones dos Santos Neves 
(IJSN), nos últimos dez anos, 
o Espírito Santo foi responsá-
vel por mais de 90% das expor-
tações de rochas ornamentais 
trabalhadas do País, chegando 
a 94,6% em 2023.

O estudo foi conduzido 

pela Coordenação de Estudos 
Econômicos (CEE) do IJSN e 
analisou o desempenho do Es-
tado nas exportações de granito 
bruto, mármore bruto e rochas 
ornamentais. Os dados revelam 
a participação capixaba e tam-
bém o volume e os valores mo-
vimentados no período entre 
2014 e 2023.

Somente em 2023, o Espíri-
to Santo exportou, em volume, 
1,3 milhão de toneladas líqui-
das de rochas brutas e orna-
mentais trabalhadas. A soma, 

em valores, representa cerca de 
US$ 860 milhões. Todo o re-
sultado alcançado fez com que 
o setor fosse responsável por, 
aproximadamente, 10% das ex-
portações do Estado no mesmo 
ano.

“Historicamente, o Espírito 
Santo se destaca na exportação 
de rochas, dado que alguns 
municípios apresentam reser-
vas naturais do mineral. Além 
disso, ao longo do tempo, o 
Estado vem se especializando 
no beneficiamento do produ-

Estado é destaque ainda nas exportações de mármores e granitos
Divulgação

Espírito Santo é responsável por mais de 90% das exportações de rochas ornamentais 

Governador vai construir 
piscinão em São Paulo
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O governador Tarcísio 
de Freitas deu nesta se-
gunda-feira (27) o ponta-
pé inicial para uma série 
de obras estratégicas no 
combate às enchentes 
em São Paulo. A gestão 
paulista vai investir mais 
de R$ 117 milhões em um 
novo reservatório subter-
râneo e na canalização de 
parte do córrego Antoni-
co, no Morumbi, zona sul 
da capital, ao lado do es-
tádio do São Paulo.
“O Governo do Estado vai 
fazer um trecho da ca-
nalização e um dos pis-
cinões, então a gente vai 

investir R$ 117 milhões. É 
uma obra de vulto, muito 
importante para o com-
bate às cheias, esperada 
há muito tempo e que vai 
beneficiar toda a região 
de Paraisópolis e do Mo-
rumbi”, afirmou Tarcísio. 
“É um grande sistema 
que se interliga e, quando 
a gente combate cheias 
aqui, ajudamos a comba-
ter também em outros 
mananciais e rios da cida-
de de São Paulo.”
A previsão é que a obra fi-
que pronta em 2026 e be-
neficie mais de 1 milhão 
de moradores da região 

Samuel Kinoshita, secre-
tário da Fazenda de São 
Paulo, informou ontem 
que mais 11 débitos do 
Detran-SP estão dispo-
níveis para pagamento 
por meio do Pix. Agora 
também é possível pagar 
as taxas para emitir CNH 
(Carteira Nacional de Ha-
bilitação) e registrar veí-
culo zero-quilômetro.

A Universidade de São 
Paulo (USP) abriu hoje 
(29) as inscrições do pro-
grama USP 60+, voltado a 
pessoas com 60 anos de 
idade ou mais. Ao todo, 
são 4 mil vagas em disci-
plinas de cursos de gra-
duação e em atividades 
como cursos, palestras, 
excursões e turmas de 
prática de esportes.

O prefeito de Belo Ho-
rizonte, Fuad Norman, 
publicou editais de lici-
tação para concessão de 
dois campos de futebol: o 
Campo Santa Mônica e o  
Campo do Matadouro. As 
propostas devem ser en-
tregues até as 10h de 28 
de fevereiro (Campo San-
ta Mônica) e 1º de março 
(Campo do Matadouro).

A prefeita de Uberaba, Eli-
sa Araújo, assinou Ordem 
de Serviço para implanta-
ção da sinalização turísti-
ca no Município, em so-
lenidade nesta terça-feira 
(30), às 17h30, no Centro 
Administrativo. O projeto 
é mais uma iniciativa para 
fortalecer o Aspirante Ge-
oparque Uberaba - Terra 
de Gigantes. 

O Fundo Social de São 
Paulo está com inscrições 
abertas até 9 de fevereiro 
para os novos cursos em 
parceria com o Centro 
Paula Souza. As aulas se-
rão ministradas entre 19 
de fevereiro e 15 de março, 
nas Praças da Cidadania 
e Centros de Integração 
da Cidadania da capital e 
Grande São Paulo.

O desembargador Gilber-
to Clóvis Matos participou 
de sua última sessão ple-
nária, na semana passa-
da, como membro subs-
tituto da Corte Eleitoral 
fluminense. O magistrado 
encerra mandato de dois 
anos na classe de desem-
bargador estadual do Ti-
brunal Regional Eleitoral 
do Rio. 

O recadastramento de 
magistrados e servidores 
aposentados do Tribu-
nal de Justiça do Rio de 
Janeiro (TJ-RJ) e pensio-
nistas referente a 2024 
começará na quinta-feira 
(1º de fevereiro). A prova 
de vida poderá ser feita 
presencialmente ou pelo 
telefone celular.

A secretária municipal de 
Ciência e Tecnologia do 
Rio, Tatiana Roque, afir-
mou que o projeto Naves 
do Conhecimento está 
com inscrições abertas 
para 3 mil vagas em cur-
sos gratuitos nas áreas de 
tecnologia e empreende-
dorismo. Os conteúdos 
são uma opção para ala-
vancar a carreira .

A Defensoria Pública de 
Minas Gerais irá inaugu-
rar nesta quarta-feira (31) 
as novas instalações de 
sua Unidade em Lavras. O 
diferencial está na aces-
sibilidade e espaço para 
atendimentos: terá eleva-
dor, uma recepção ampla 
com ar-condicionado e 
ambientes bem arejados. 

A Defesa Civil da Prefei-
tura de Juiz de Fora pro-
moveu nova capacitação 
do  Núcleo de Proteção 
e Defesa Civil (Nupdec) 
da Região Sul. Durante 
os dias 25 e 26 de janeiro, 
cerca de 15 participantes 
estiveram presentes na 
formação. A ação aconte-
ceu no espaço do projeto 
social Aimberê Capoeira.

Divulgação

Tarcísio Freitas irá canalizar córrego no Morumbi

Queda de avião em 
MG é investigada
Por Leonardo Augusto 

(Folhapress)

Técnicos do Cenipa (Cen-
tro de Investigação e Prevenção 
de Acidentes Aeronáuticos) 
iniciaram nesta segunda (29) a 
investigação sobre as causas da 
queda de avião que matou sete 
pessoas na manhã deste domin-
go (28) em Itapeva, região sul 
de Minas Gerais a 460 km de 
Belo Horizonte.

Os corpos foram levados 
inicialmente para o IML (Ins-
tituto Médico Legal) de Pouso 
Alegre, também na região sul. 
Porém, diante da complexidade 
das lesões, foi feita transferên-
cia para o IML de Belo Hori-
zonte, informou a Polícia Civil, 
na manhã desta segunda (29). 
A corporação também investi-
ga o acidente.

“A conclusão das investiga-
ções terá o menor prazo pos-
sível, dependendo sempre da 
complexidade de cada ocorrên-
cia e, ainda, da necessidade de 
descobrir os possíveis fatores 

contribuintes”, afirma o Ceni-
pa, em nota.

O avião tinha o prefixo PS-
-MTG e deixou o aeroporto 
de Campos dos Amarais, em 
Campinas (SP), e seguia para 
Belo Horizonte.

A aeronave, modelo PA-46-
350P, pertence à empresa It’s 
Soluções LTDA. Foi fabricada 
em 1996 pela Piper Aircra-
ft. A capacidade é para cinco 
passageiros, além do piloto. A 
documentação estava em dia, 
segundo informações da Anac 
(Agência Nacional de Aviação 
Civil).

Os sete mortos no aciden-
te são o empresários Marcílio 
Franco da Silveira, 42; sua es-
posa, Raquel Souza Neves Sil-
veira, 40; o filho deles, Antônio 
Neves Silveira, 2; André Rodri-
gues do Amaral, 40, sócio de 
Silveira; Fernanda Luísa Costa 
Amaral, 38, esposa de André; o 
piloto Geberson Henrique Ta-
deu Chagas Pereira e o co-pilo-
to Gabriel de Almeida Quintão 
Araújo, 25.

Força Nacional ficará 
no Rio até 31 de março

Foi publicada no  Diário 
Oficial da União, desta segun-
da-feira (29), a autorização do 
Ministério da Justiça e Segu-
rança Pública para a prorroga-
ção do prazo de permanência 
da Força Nacional de Seguran-
ça Pública até 31 de março, no 
Rio de Janeiro. A medida foi 
anunciada pelo ministro Flávio 
Dino, pelas redes sociais.

“Por solicitação do governo 
do Rio, manteremos a Força 
Nacional de Segurança Pública 
lá atuando, até deliberação da 
nova equipe que será empos-

sada no Ministério da Justiça”, 
publicou Dino, que deixará o 
cargo em fevereiro, para tomar 
posse como ministro do Supre-
mo Tribunal Federal, enquanto 
Ricardo Lewandowski assumi-
rá seu lugar na pasta da Justiça.

O texto do  Diário Ofi-
cial  determina que os agentes 
atuarão “nas atividades e nos 
serviços imprescindíveis à pre-
servação da ordem pública e da 
incolumidade das pessoas e do 
patrimônio, em caráter episódi-
co e planejado, por 60 dias”.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Agentes da Força Nacional continuam na capital carioca

O prefeito de Belo Hori-
zonte, Fuad Noman, partici-
pou nesta segunda-feira (29) de 
um encontro no  Tribunal de 
Contas do Estado em que foi 
debatida a alteração nos crité-
rios de repasse aos municípios 
de recursos para a educação via 
ICMS. A mudança pode resul-
tar em uma perda de quase R$ 
170 milhões para o orçamento 
da capital em 2024.

A questão está na mudança 
dos critérios para a distribuição 
de recursos para a área da edu-
cação, que passaria a observar 
quesitos qualitativos, como o 
desempenho dos estudantes, 
mas que não leva em conta a 
quantidade de alunos por mu-
nicípio. 

A cidade de São Paulo 
contabilizou 1.792 casos de 
dengue nas primeiras três se-
manas de janeiro, número que 
já ultrapassa o total registrado 
no primeiro mês do ano desde 
o início da série histórica, em 
2015. O recorde anterior ocor-
reu em 2016, quando foram 
registradas 1.252 confirmações 
da doença.

Os dados foram divulgados 
nesta segunda-feira (29) pela 
Secretaria Municipal da Saúde. 
De acordo com a pasta, foram 
notificados 5.052 casos de den-
gue de 1 a 20 de janeiro, dos 
quais 1.792 foram confirma-
dos e são autóctones, ou seja, a 
infecção pelo vírus ocorreu no 
próprio município.

O Departamento de Edifi-
cações e de Rodovias do Espí-
rito Santo (DER-ES) instalou 
quatro pontos de fiscalização 
eletrônica na ES-020, conhe-
cida também como “Rodovia 
das Paneleiras”, que liga os mu-
nicípios da Serra e Vitória. Para 
o diretor-presidente do DER-
-ES, José Eustáquio de Freitas, 
a instalação dos aparelhos vai 
proporcionar mais segurança 
na Rodovia que teve seu fluxo 
alterado para melhor, com o 
recém-inaugurado Complexo 
Viário de Carapina que mudou 
a dinâmica do local. 

 Os equipamentos, que te-
rão limite de velocidade máxi-
ma de 60 km/h, já estão funcio-
nando.

Foi lançado nesta segunda-
-feira (29), no Rio, o Business 
20 Brazil, ou B20 Brasil, uma 
espécie de braço de negócios 
do G20, grupo que reúne as 19 
maiores economias do mun-
do, mais a União Europeia e a 
União Africana. O lançamento 
foi na sede da Firjan.

Assim como o Brasil preside 
o G20 pela primeira vez, desde 
dezembro do ano passado, a 
Confederação Nacional da In-
dústria assume o comando do 
braço de negócios do fórum 
global.

Ao longo de 2024, repre-
sentantes do setor industrial 
vão organizar diálogos em bus-
ca de caminhos e otimização do 
desenvolvimento econômico. 

Prefeito de 
BH discute 
repasse do 
ICMS

São Paulo 
bate recorde 
de casos de 
dengue

DER-ES coloca 
fiscalização da 
Rodovia das 
Paneleiras

Business 
20 Brazil é 
lançado no Rio 
de Janeiro
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to”, explicou a especialista em 
Políticas Públicas e Gestão Go-
vernamental do Instituto Jones 
dos Santos Neves, Paula Rubia 
Simões Beiral.

O Estado tem sido desta-
que também nas exportações 
de mármores e granitos brutos. 
Nos últimos quatro anos, mais 
de 90% das exportações de 
mármores brutos do País foram 
realizadas pelo Espírito Santo. 
Já em relação ao granito bruto, 
em 2023, o território capixaba 
foi responsável por mais da me-
tade do volume das exportações 
brasileiras (55,9%).

“O setor tem grande im-
portância econômica para o 
Espírito Santo e, em especial, 
para alguns municípios como 
Colatina, Cachoeiro de Itape-
mirim, Barra de São Francisco, 
Vargem Alta e Castelo, gerando 
emprego e renda, direta e indi-
retamente, para as populações 
locais”, pontuou o diretor de 
Integração do Instituto Jones, 
Antonio Rocha.

O principal destino das ro-
chas capixabas tem sido os Es-
tados Unidos. Em 2023, o país 
norte-americano respondeu 
por 65,9% do valor total das 
exportações do produto entre 
todos os destinos. O segundo 
lugar ficou com a China.
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CORREIO SUL Governador garante ajuda 
a São Pedro de Alcântara

Por Christiano Vasconcellos | 

Secom

O governador Jorginho 
Mello foi a São Pedro de Al-
cântara nesta segunda-feira, 29, 
levar o apoio do Governo do 
Estado e solidariedade à família 
do adolescente de 17 anos que 
morreu no domingo, em decor-
rência do temporal que atingiu 
o município. O rapaz foi ar-
rastado pela correnteza do rio 
Imaruí. Depois de ir ao velório 
do jovem, o governador, ao lado 
do prefeito, percorreu as ruas e 
pontos mais afetados pelas for-
tes chuvas e reforçou que o Es-
tado será parceiro no trabalho 
de recuperação da cidade.

“Nós viemos aqui para pres-
tar solidariedade à família que 
perdeu esse menino. E ao pre-
feito e às lideranças daqui, dizer 
que o governo está junto. Foi 
um toró d’água nunca visto pe-
los moradores. A gente procura 
ajudar com o socorro imediato, 
o que a prefeitura não pode fa-
zer, e depois na recuperação. É 
um povo que merece o nosso 
apoio, a nossa ajuda para que se 
restabeleça o mais rápido possí-
vel”, disse o governador.

O prefeito de São Pedro de 
Alcântara, Charles da Cunha, 
explicou que em pouco mais de 

uma hora, parte da cidade foi 
afetada por mais de 100 mm 
de chuva. O resultado foram 
vários deslizamentos, queda de 
duas casas de madeira e de di-
versas árvores.

“Não conseguimos mensu-
rar em valor todo prejuízo que 
foi causado, mas, entre eles tem 
estradas de chão totalmente da-
nificadas, inúmeras barreiras, 
pedras que a gente vai precisar 
retirar”, enumera o prefeito. 
Segundo ele, uma rua que foi 
pavimentada recentemente 

também foi totalmente dani-
ficada. “O prejuízo é grande, 
mas a gente ainda tá em busca e 
com certeza esse apoio na parte 
de infraestrutura vai nos ajudar 
muito aqui no nosso municí-
pio”, completa Cunha.

Desde que as primeiras ocor-
rências começaram a ser registra-
das em São Pedro de Alcântara, 
a Defesa Civil municipal recebeu 
apoio da Polícia Militar de Santa 
Catarina, do Corpo de Bombei-
ros Militar e da secretaria de Esta-
do da Proteção e Defesa Civil.

“Desde o início o Estado este-
ve no município. As forças auxilia-
ram nas buscas do jovem que tava 
desaparecido, fizeram resgates e 
toda a questão de apoio pra reti-
rar pessoas que estavam ilhadas. 
E durante o dia de hoje (esta se-
gunda-feira, 29) a Defesa Civil do 
Estado assim como de municípios 
vizinhos continuam presentes au-
xiliando na confecção de laudos 
e contabilizando as ocorrências”, 
explicou o coordenador munici-
pal de Defesa Civil, Luiz Carlos 
Vieira Júnior.

Jorginho Mello foi levar o apoio do Governo a família de vítima
Divulgação

Jorginho Mello prestou apoio a família de adolescente de 17 vítima do temporal

Redução da pena pela 
leitura em Guaíba

Buscar a ressocialização e 
incluir mulheres privadas de 
liberdade não alfabetizadas na 
remição da pena por meio da 
leitura são os principais obje-
tivos do Projeto Entrelinhas. 
Desenvolvido de forma experi-
mental no ano passado, na Pe-
nitenciária Estadual Feminina 
de Guaíba (PEFG), a iniciativa 
retomou os trabalhos com um 
grupo de cinco apenadas. A 
ação foi pensada pela direção e 
pelo setor técnico da unidade 
prisional e é executada em par-
ceria com o Núcleo Estadual de 
Educação de Jovens e Adultos 
(Neeja).

No projeto, a leitura é rea-
lizada pela equipe técnica, 
em voz alta, para as apenadas 
acompanharem a história. A 
seguir, as participantes do En-
trelinhas discutem o texto e, a 
partir da própria interpretação, 
expressam o que foi aprendido 
na linguagem em que se sentem 
mais confortáveis – como o de-
senho ou a colagem de imagens 
e palavras.

A primeira leitura do ano, 
sobre folclore brasileiro, reto-
ma a parceria com o Banco de 
Livros da Fundação Gaúcha 
dos Bancos Sociais – entidade 
que realiza doações de obras 
para bibliotecas de casas pri-
sionais e doou uma coleção de 
obras inclusivas, que também 
são adaptadas para pessoas com 
deficiência visual e baixa visão.

A formação inicial do proje-
to-piloto contemplou dez ape-
nadas em 2023. Acompanha-
das por membros da Comissão 
Permanente de Fomento à Lei-
tura do Neeja da unidade, elas 
escolheram com a equipe técni-
ca e as professoras a obra lida na 
oficina. 

Uma ordem de serviço da 
Polícia Penal, publicada em 
2021, prevê o emprego de es-
tratégias específicas no relató-
rio de pessoas em fase de alfa-
betização, como a leitura entre 
pares, de audiobooks e oral, 
além do registro do conteúdo 
lido por meio de outras formas 
de expressão.

Paranaguá recebe 
maior porta-contêineres

O Porto de Paranaguá re-
cebeu o navio MSC Natasha 
XIII, do armador Mediter-
ranean Shipping Company 
(MSC). A embarcação, que 
atracou na empresa que admi-
nistra o Terminal de Contêi-
neres de Paranaguá (TCP), é 
o maior porta-contêineres em 
comprimento a ser recebido no 
Paraná: são 366 metros de pon-
ta a ponta. 

A atracação de navios desse 
porte é resultado dos esforços 
da empresa pública que admi-
nistra os portos de Paranaguá e 

Antonina para a ampliação do 
calado. “Investimos em obras 
de derrocagem e serviços de 
dragagem para aumentar cada 
vez mais a profundidade do 
canal e permitir a atracação de 
navios cada vez maiores. Rece-
ber agora o MSC Natasha XIII 
e, futuramente, o MSC Elisa 
XIII, também com 366 me-
tros, mostra o quanto estamos 
preparados para atender a esta 
crescente demanda de merca-
do”, afirmou o diretor-presiden-
te da Portos do Paraná, Luiz 
Fernando Garcia.

TCP

Porta-contêineres tem comprimento de 366 metros

Assim que o acidente foi re-
gistrado na Serra Dona Francis-
ca, em Joinville, na manhã desta 
segunda-feira, 29, envolvendo 
um caminhão carregado com 
produto perigoso, o Governo 
mobilizou as equipes da Polícia 
Militar Ambiental, Polícia Mi-
litar Rodoviária, Instituto do 
Meio Ambiente e a Secretaria 
de Proteção e Defesa Civil. O 
veículo colidiu no barranco da 
curva do Mirante, próximo ao 
Km 14 da SC-418, ocasionado 
o derramando ácido sulfônico 
sobre a pista.Como atingiu o 
Rio Seco, algumas medidas já 
foram adotadas como fecha-
mento do acesso para não cap-
tar água do rio. Defesa Civil 
pediu racionamento.

O Banco Regional de De-
senvolvimento do Extremo Sul 
(BRDE) formalizou o repasse 
de R$ 100 mil ao Hospital São 
Vicente Curitiba. O recurso é 
destinado à compra de um equi-
pamento denominado Ressonân-
cia Nuclear Magnética 1.5 T, que 
gera imagens de alta precisão que 
permitem o diagnóstico precoce 
de câncer. O repasse ocorre dentro 
do Programa Nacional de Apoio à 
Atenção Oncológica (Pronon). 
Além do repasse, também foi 
formalizada a entrega de um cer-
tificado da parceria pelos direto-
res do banco Wilson Bley Lipski 
e João Biral Junior ao presidente 
do hospital, Charles London, e à 
diretora administrativa, Márcia 
Beatriz Schneider.

O consultor e conferencista 
internacional da área de gestão 
pública, Jorge Melguizo, visitou 
o Rio Grande do Sul a convite da 
Sedac.  Melguizo também é jorna-
lista, professor e ex-secretário de 
Cultura Cidadã e de Desenvol-
vimento Social de Medelín. No 
início da agenda, na quarta-feira 
(24/1), ele foi recebido pelo go-
vernador Eduardo Leite na ala 
residencial do Palácio Piratini, 
para uma conversa marcada por 
trocas de experiências. Também 
estiveram presentes a secretária da 
Cultura, Beatriz Araújo, o secretá-
rio da Segurança Pública, Sandro 
Caron, a secretária-adjunta da 
Educação, Stefanie Eskereski, e o 
secretário-executivo do programa 
RS Seguro, Antônio Padilha.

O governo do Estado ce-
lebrou, nesta segunda-feira 
(29/1), o ingresso de 331 novos 
agentes na Polícia Civil do Rio 
Grande do Sul. A cerimônia de 
formatura foi realizada no Tea-
tro do Sesi, no Centro de Even-
tos da Federação das Indús-
trias do RS (Fiergs), em Porto 
Alegre. No ato, o governador 
Eduardo Leite assinou virtual-
mente, a partir do celular, a 
nomeação dos 175 inspetores 
e 156 escrivães. Nos próximos 
dias, após a posse, eles passarão 
a reforçar os quadros de diver-
sas delegacias em todas as re-
giões do Estado. Leite definiu a 
formatura como mais um resul-
tado da retomada do equilíbrio 
fiscal das contas públicas.

Força Tarefa 
contra 
derramamento 
de ácido

BRDE repassa 
recursos ao 
Hospital São 
Vicente

Jorge Melguizo 
cumpre 
agendas no 
Estado

Leite assina 
nomeação 
de 331 novos 
agentes da PC
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Paraná busca parcerias com o 
Reino Unido

Equipamentos

Alargamento

Formação

Mobilidade

Oportunidade
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Intercâmbio

Recorde

Gramado 5G

Mais saúde

O Paraná quer estreitar as 

parcerias com o governo 

britânico em áreas como 

educação, infraestrutura e 

energias renováveis, além 

de ampliar o comércio bi-

lateral com o Reino Unido. 

Como parte desse proces-

so, o vice-governador Darci 

Piana recebeu no Palácio 

Iguaçu, a cônsul-geral do 

Reino Unido em São Paulo, 

Sarah Clegg. Piana desta-

cou uma série de projetos 

em andamento no Paraná, 

como a Nova Ferroeste, úni-

co projeto de infraestrutura 

da América Latina incluído 

no Sustainable Markets Ini-

tiative, fundo criado pelo rei 

Charles III para apresentar 

ao mercado privado solu-

ções sustentáveis. 

“Temos muitos projetos 

de infraestrutura em an-

damento, como a Nova 

Ferroeste e as concessões 

rodoviárias, que estão aber-

tos para a participação de 

investidores estrangeiros. O 

Reino Unido já teve um pa-

pel importante na implan-

tação de ferrovias no Brasil 

e pode ser um parceiro es-

tratégico novamente nesta 

área junto com o Governo 

do Paraná”, salientou o vi-

ce-governador.

O governo do Estado, por 

meio da Secretaria da Saú-

de (SES), anunciou nesta 

segunda-feira (29/1) o re-

passe de R$ 3,5 milhões 

para sete hospitais de pe-

queno porte no Rio Grande 

do Sul, com até 50 leitos. Os 

recursos são destinados a 

compra de equipamentos 

e obras de reforma ou am-

pliação das instituições.  

O governador Jorginho 

Mello acompanha nesta 

terça-feira, 30, as obras do 

alargamento da praia de 

Jurerê Internacional, em 

Florianópolis, juntamente 

do prefeito, Topázio Neto. A 

obra é considerada o maior 

alargamento de praia já 

realizado em Florianópolis, 

sua faixa aumentada 3,38 

km de extensão.

Foi realizada a cerimônia 

de formatura de 19 profis-

sionais do Programa de 

Residência Médica da Se-

cretaria Municipal da Saú-

de. O evento aconteceu no 

auditório da Universidade 

Federal da Integração La-

tino-Americana (Unila) e 

contou com a presença dos 

gestores da pasta e familia-

res dos formandos. 

Em um mês de atendimen-

tos no Litoral do Paraná, o 

programa Praia Acessível já 

registrou 603 atendimen-

tos nos pontos que dispo-

nibilizam as cadeiras anfí-

bias. Esses equipamentos 

disponbilizados pelo Gover-

no fazem a alegria de ve-

ranistas e moradores com 

deficiência ou mobilidade 
reduzida.

A primeira edição de 2024 

do Mutirão Emprega Mais 

Curitiba acontece nesta 

quarta (31), das 9h às 16h, 

na Agência do Trabalhador 

Central. A ação do Gover-

no do Estado, por meio da 

SETR, ofertará 500 vagas 

com carteira assinada em 

empresas de diversos seto-

res. As senhas serão entre-

gues até as 12h.

Numa decisão que atingiu 

todas as operadores de te-

lefonia da cidade, o Procon 

de Blumenau determinou 

que as novas instalações de 

fios de telefonia nos postes 
do município devem ser 

comunicadas junto ao ór-

gão de defesa. Além disso, 

que as empresas se respon-

sabilizem em retirar os fios 
antigos e sem uso.

Mais de 579 estudantes 

da rede estadual de ensi-

no embarcaram ao longo 

deste janeiro para fazer 

intercâmbio fora do Brasil 

pelo Ganhando o Mundo, 

do Governo do Paraná – 

foram 187 para o Canadá 

nesta segunda-feira (29), 

último dia de embarque 

no mês.

O Porto Seco de Foz do 

Iguaçu registrou o maior 

movimento da história 

em 2023 com a corrente 

de comércio desembara-

çada superando em 3,27% 

o valor de 2022. O fluxo to-

tal atingiu US$ 6,7 bilhões 

(cerca de R$ 33,5 bilhões) 

de exportações e US$ 2,7 

bilhões de importações 

(R$13,5 bilhões). 

A empresa Tim, em busca 

de aprimorar a conectivida-

de e oferecer uma experi-

ência de telecomunicações 

mais eficaz à população de 
Gramado, informa o início 

das obras de implementa-

ção do 5G. Os trabalhos te-

rão início em 29 de janeiro 

de 2024, com previsão de 

conclusão em 30 dias. 

A Secretária de Saúde de 

Santa Catarina, Carmen 

Zanotto inaugura hoje, 30, 

uma nova ala emergen-

cial no Hospital e Materni-

dade Marieta Konder Bor-

nhausen. A inauguração é 

muito esperada pelos ci-

dadãos de Itajaí e região e 

contará com 1.427 metros 

quadrados, o dobro da ala 

anterior.

Igor Jacinto/Vice Governadoria

Parcerias em educação e infraestrutura
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Revisão da vida toda volta 
para julgamento na quinta 
Institutos científicos-
jurídicos defendem 
que decisão inicial seja 
cumprida integralmente

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) retoma, na quin-
ta-feira (1º), o julgamento da 
chamada revisão da vida toda, 
que possibilita ao segurado do 
INSS (Instituto Nacional do 
Seguro Social) usar todas as 
suas contribuições previdenciá-
rias para o cálculo de benefício, 
não apenas as feitas após julho 
de 1994.

Os institutos científico-
-jurídicos que participam do 
processo como “amicus curiae”, 
IBDP (Instituto Brasileiro de 
Direito Previdenciário) e Ie-
prev (Instituto de Estudos Pre-
videnciários), defendem que a 
decisão inicial seja cumprida 
em sua integralidade.

Para Diego Cherulli, dire-
tor do IBDP, eventual decisão 
que casse o direito aos atrasados 
(valores retroativos) será um 
precedente de enorme prejuízo 
aos segurados do INSS.

A revisão foi aprovada em 
dezembro de 2022, em julga-
mento presencial. Porém, após 
o reconhecimento, a AGU 
(Advocacia-Geral da União), 
que representa o INSS na Jus-
tiça, entrou com recurso para 
limitar os efeitos da decisão e o 
alcance do pagamento.

Dentre os pedidos feitos 
estão o de que a correção passe 
a valer só após a publicação do 
acórdão do STF, em 13 de abril 
de 2023, que não seja possível 
abertura de ação rescisória para 
pagar valores a quem já perdeu 
o caso na Justiça e que seja de-
clarada a nulidade do julga-
mento.

O ministro Alexandre de 
Moraes aceitou em partes os 
chamados embargos e deter-
minou que os processos sobre 
o tema fiquem parados, até que 
esses esclarecimentos adicio-
nais sejam julgados.

A ministra Rosa Weber foi 
contrária e modulou o paga-
mento dos atrasados. Para ela, 
quem entrou com a ação até 26 

de junho de 2019 data em que o 
caso começou a ser julgado no 
STJ (Superior Tribunal de Jus-
tiça) tem direito aos atrasados 
referentes aos cinco anos ante-
riores ao início do processo, ou 
seja, a partir de 17 de dezembro 
de 2019.

O ministro Cristiano Za-
nin, no entanto, trouxe uma re-
viravolta para o caso, atenden-
do pedido específico da AGU. 
Ele propôs retorno do processo 
ao STJ (Superior Tribunal de 
Justiça). Para ele, houve omis-
são no voto de Ricardo Lewan-
dowski, a quem ele sucede, ao 
não observar o que diz o artigo 
97 da Constituição.

O artigo determina que, 
para uma lei ser julgada in-
constitucional, é preciso haver 
maioria absoluta na corte jul-
gadora, o que não teria ocorri-
do no julgamento no STJ em 
2019. O posicionamento foi 
seguido pelo presidente da cor-
te, Luís Roberto Barroso, e por 
Dias Toffoli.

Antes do recesso do Judi-
ciário, Moraes apresentou pe-
dido de destaque para que o 
julgamento ocorra em plenário 
físico. Na retomada, os minis-
tros poderão mudar seus votos. 
Apenas o de Rosa Weber não 
poderá ser alterado, pois ela já 
está aposentada.

A corte ainda começará o 
ano de 2024 com nova compo-
sição, ao incluir o ex-ministro da 
Justiça, Flávio Dino, como um 
de seus integrantes, o que pode 
trazer reviravoltas e mais espera 
em processos já em andamento, 
porque novos ministros costu-
mam pedir vista tempo maior 
para analisar temas complexos.

A revisão é aguardada por 
aposentados e pensionistas há 
20 anos. O advogado João Ba-
dari, do Ieprev, diz que a ten-
tativa de anular o julgamento 
fere o regimento interno do 
STF, por não ter havido qual-
quer omissão no voto de Le-

wandowski. “Seu voto seguiu 
integralmente o do relator, que 
se manifestou pela impossibili-
dade de retorno dos autos para 
o STJ. É nítido que não houve 
omissão, e o INSS busca redis-
cutir e diminuir a decisão do 
colegiado.”

Segundo o IBDP, reduzir 
o período dos atrasados sob a 
justificativa de que o INSS não 
poderia ter agido de forma dife-
rente, pois estava seguindo a lei, 
ratifica os excessos de interpre-
tação restritiva da legislação fei-
tos pelo INSS, que restringem 
direitos e o tornam o maior liti-
gante do país.

“Essa discussão está trazen-
do à tona sensíveis questões 
acerca da administração da 
previdência pública brasileira 

e também sobre a cultura da 
falsa economia com protelação 
de direitos fundamentais. É 
preciso repensar o sistema”, diz 
Cherulli, em nota.

Quem tem direito
A revisão da vida toda é 

uma correção limitada, que não 
beneficia qualquer aposentado, 
mas apenas aqueles que rece-
biam salários maiores antes de 
julho de 1994.

Além disso, parte dos bene-
ficiados que não foram à Justiça 
no prazo já pode ter perdido o 
direito.

Para quem não entrou na 
Justiça, a correção só pode ser 
solicitada em até dez anos, con-
tados a partir do mês seguinte 
ao primeiro pagamento do be-

nefício.
Se o pagamento da primeira 

aposentadoria foi feito em no-
vembro de 2014, por exemplo, 
o prazo para pedir uma revisão 
de cálculo se encerra em dezem-
bro de 2024.

Outro ponto a se observar é 
que o benefício precisa ter sido 
concedido com base nas regras 
da lei 9.876, de novembro de 
1999. Os pagamentos feitos à 
Previdência em outras moedas 
antes do real são considerados 
apenas na contagem do tempo 
total de contribuições, ou seja, 
os valores não entram no cálcu-
lo da média salarial, que é a base 
do benefício.

O aposentado precisa se en-
caixar nos seguintes requisitos:

- Entrou no mercado formal 

Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

Sessão na Suprema Corte acontece na próxima quinta-feira

As micro e pequenas em-
presas de todo o país têm até 
esta quarta-feira (31) para 
optar pelo Simples Nacional, 
o Regime Especial Unificado 
de Arrecadação de Tributos 
e Contribuições. Para parti-
cipar é necessário que o em-
preendimento esteja regular 
com as obrigações previstas 
em lei, como estar em dia com 
pagamentos do programa e 
ter cumpridas as normas tra-
balhistas e previdenciárias.

Segundo a Receita Fede-
ral, até quarta-feira (24), dos 
739.679 processos de opção 
iniciados, foram atendidos 
258.620. Os outros 481.059 
permaneciam pendentes por 
apresentarem irregularidades 
com a União, estados, Distri-
to Federal ou município.

A orientação nesses casos 
é que o contribuinte se infor-
me pelo próprio sistema, no 
Portal do Simples Nacional, 
por meio da opção “Acompa-

nhamento da Formalização 
da Opção pelo Simples Na-
cional”. Nela é possível acessar 
o Relatório de Pendências, 
que reúne as observações e 
instruções para resolver as ir-
regularidades e ingressar no 
programa.

O prazo regulamentar vale 
para empresas que já estão em 
atividade e, após a confirma-
ção da opção pelo Simples 
Nacional, tem efeito retroa-
tivo ao dia 1º de janeiro de 
2024. Para novas empresas, 
é possível aderir ao Simples 
Nacional em até 30 dias após 
a inscrição municipal ou esta-
dual, com limite máximo de 
60 dias de abertura do CNPJ, 
data considerada para efeito 
retroativo.

MEI
Além de optar pelo Sim-

ples Nacional, os Microem-
preendedores Individuais 
(MEI) que queiram aderir 

ao regime também precisam 
solicitar enquadramento no 
sistema de recolhimento em 
valores fixos mensais, o Simei. 
O prazo limite é igual ao de 
adesão ao programa e também 
é necessário estar em dia com 
as obrigações legais.

Regime especial
Para optar pelo Simples 

Nacional é necessário que a 
micro ou pequena empresa 
fature o limite de R$ 4,8 mi-
lhões, ao ano. Para o MEI o 
limite anual de faturamento é 
de R$ 81 mil.

A opção pelo regime espe-
cial permite ao contribuinte 
recolher em uma mesma guia, 
por meio de alíquota única, 
tributos federais junto com 
o Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços 
(ICMS), recolhido por esta-
dos e Distrito Federal, e o Im-
posto Sobre Serviços (ISS), 
recolhido pelo município.

Micro e pequenas empresas podem 
aderir ao Simples Nacional até amanhã

Marcello Casal Jr/Agência Brasil

Dos 739.679 processos de opção iniciados, foram atendidos 258.620

de trabalho (com carteira assina-
da ou contribuindo de forma in-
dividual) antes de julho de 1994

- Realizou parte considerável 
das suas contribuições mais altas 
ao INSS até julho de 1994 e, de-
pois, concentrou recolhimentos 
sobre valores mais baixos

- Recebeu o primeiro paga-
mento da aposentadoria há me-
nos de dez anos (prazo máximo 
para exercer o direito à revisão 
do benefício)

- Aposentou-se antes do iní-
cio da última reforma da Previ-
dência, em novembro de 2019

- Teve o benefício concedi-
do com base nas regras da lei 
9.876, de 1999

Atrasados
Pela regra, os aposentados 

têm direito aos atrasados de 
cinco anos anteriores à data em 
que fizeram o pedido de revisão 
ao INSS ou na Justiça. Quem já 
está com ação judicial tem di-
reito a atrasados dos cinco anos 
anteriores mais o período de 
espera até receber o benefício 
com reajuste.

Ou seja, quem entrou com 
ação há mais tempo consegue um 
período maior de retroativos.

Linha do tempo
- Em dezembro de 2022, o 

STF considerou o modelo de 
cálculo de revisão constitucional

- Em março de 2023, o INSS 
pediu a suspensão de processos 
de revisão enquanto o recurso é 
julgado pela Suprema Corte. O 
Instituto também solicitou que 
a tese não se aplique a benefícios 
previdenciários já extintos, como 
em caso de morte do beneficiário

- Desde julho de 2023, os 
processos de revisão de aposen-
tadoria estão suspensos por de-
cisão do ministro Alexandre de 
Moraes, relator do caso

- No dia 11 de agosto, o 
STF iniciou o julgamento do 
recurso, contudo o ministro 
Cristiano Zanin Martins pediu 
vista e suspendeu o processo 
por até 90 dias

- Em novembro, o plenário 
voltou ao julgamento da re-
visão, mas a decisão final será 
dada em 2024, após o recesso 
do Judiciário.

Por Ana Paula Branco 
(Folhapress)


